
ПРАВО Супруги смогут 
составлять совместные 
завещания под запись

По воле двоих

Владислав Куликов

СОВМЕСТНЫЕ завещания супругов помогут избежать 
семейных конфликтов в самые трагические минуты. А 
процесс оформления обоюдной последней воли мужа и 
жены будет фиксироваться на видео.

Об этом сообщил «РГ» председатель комитета Госду-
мы по государственному строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников. По его словам, предполага-
ется, что закон, разрешающий супругам составлять сов-
местные завещания, вступит в силу летом будущего года.

Соответствующие поправки в Гражданский кодекс 
сейчас готовятся ко второму чтению. Инициаторами 
проекта выступили ряд депутатов, в том числе Павел 
Крашенинников. Он особо подчеркнул, что предлагае-
мая система позволит избежать многих семейных кон-
фликтов, вспыхивающих тогда, когда они меньше всего 
нужны. В печальные дни.

Любовь и хорошие отношения между родственника-
ми часто рушатся, когда им приходится делить имущест-
во. Споры вокруг наследств — одни из самых горячих. Пе-
режить любимого человека всегда тяжело, но тяжко еще 
и разговаривать потом с его родственниками. Совмест-
ное завещание снимет многие вопросы.

Как пояснил Павел Крашенинников, в таком завеща-
нии супруги смогут предусмотреть несколько 
вариантов. Первый: что будет, если они умрут 
вместе. Второй и третий: умрет кто-то один.

Александр Новак: 
Энергетика может 
стать драйвером развития 
отношений между 
Россией и США
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Горячая линия С 1 июля в России подорожают коммунальные услуги

Барьерный тариф

Ирина Жандарова

П
овышение тарифов 
на коммунальные 
услуги происходит в 
нашей стране тради-
ционно 1 июля. На 

этот раз к ним прибавятся еще и 
новые расценки за мусор.

Чем ближе к часу Х, тем боль-
ше вопросов возникает у наших 
читателей. 

Специально для них «Россий-
ская газета» накануне повыше-
ния коммунальных тарифов ор-
ганизовала «горячую линию», 
которую провела исполнитель-
ный директор Национального 
центра общественного контроля 
в сфере ЖКХ (ЖКХ-контроль) 
Светлана Разворотнева. 

Светлана Викторовна, с 1 июля 
коммунальные тарифы повысят-

ся по всей стране. Кого ждет по-
вышение больше, а кого меньше?  
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: В среднем 
рост по стране не превышает 4 
процента. 

Опережающими темпами в 
этом году у нас вырастет плата в 
Санкт-Петербурге, в Якутии — 
больше 6 процентов. Также в лиде-

рах Башкортостан, Кемеровская 
область, Нижегородская, Киров-
ская. 

Почему так неравномерно рас-
тут тарифы по стране?
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Правитель-
ство устанавливает коридоры 
для общего роста платежей по 

коммунальным ресурсам, потре-
бляемым внутри жилого помеще-
ния, квартиры. Сюда входит пла-
та за электроэнергию, воду, те-
пло и так далее. 

Для каждого региона власти 
также утверждают верхнюю 
планку индексации всех тарифов. 
А региональный регулятор, или 
служба по тарифам, или регио-
нальный энергетический коми-
тет устанавливают конкретные 
тарифы для каждого отдельного 
вида услуг, для каждого отдельно-
го предприятия. 

Конечно, и правительство, и 
мы следим за тем, чтобы общий 
платеж не превышал вот этого 
установленного коридора. 

Но чтобы не вводить в заблу-
ждение читателей, я напомню, 
что у  органов местного самоу-
правления остается право вво-
дить дополнительные надбавки к 

этим установленным регионом 
тарифам. К примеру, если в реги-
оне реализуется инвестиционная 
программа. 

В каких регионах повышение та-
рифов будет минимальным?
С В Е Т Л А Н А  РА З В О Р ОТ Н Е В А :  Меньше 
среднего по стране тарифы рас-
тут в республиках Северного 
Кавказа. 

Кстати, здесь в лучшем случае 
собираемость составляет 70 про-
центов по коммунальным ресур-
сам. 

По капремонту я вообще мол-
чу. По Северной Осетии порядка 
20 процентов собираемость. 
Хотя по стране уже со-
бирают больше 90 про-
центов.
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Антон 
Силуанов: 
Доходы бюдже-
та в этом году 
превысят рас-
ходы на 0,5 про-
цента ВВП 
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Самозанятым 
предложат 
платить налог 
через 
приложение

5
Сотни новых 
отелей, госте-
вых домов 
и хостелов поя-
вятся в России  
к 2025 году
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Владимир 
Лукин предста-
вил двухтомное 
издание 
своих статей 
и интервью
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Верховный суд 
подтвердил: 
водители 
обязаны 
использовать 
световозвраща-
ющие жилеты 
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Одностороннее 
движение 
введут 
на участке 
Второй 
Тверской-
Ямской улицы

У органов местного самоуправле-
ния остается право вводить допол-
нительные надбавки к тарифам.

Авиапассажиры Авиапассажиры 
дозаправятдозаправят
самолетсамолет
в воздухев воздухе
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 Меньше всего тарифы 
на коммунальные услуги 
вырастут на Кавказе, 
а больше всего — 
в Петербурге и Якутии 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар  46,5375
Азербайджанский манат  37,1060
Армянский драм**  13,1015
Белорусский рубль  31,5601
Болгарский лев  37,5809
Бразильский реал  16,6248

Венгерский форинт**  22,4747
Вон Республики Корея***  56,4585
Гонконгский доллар*  80,4515
Датская крона*  98,6406
Доллар США  63,1359
Евро  73,6038

Индийская рупия**  91,9076
Казахстанский тенге**  18,5310
Канадский доллар  47,3993
Киргизский сом**  92,6426
Китайский юань*  95,6257
Молдавский лей*  37,4916

Новый туркменский манат  18,0646
Норвежская крона*  77,4398
Польский злотый  16,9470
Румынский лей  15,7903
СДР  89,0772
Сингапурский доллар  46,2907

Таджикский сомони*  69,0689
Турецкая лира  13,5776
Узбекский сум****  80,2067
Украинская гривна*  23,9969
Фунт стерлингов  83,3457
Чешская крона*  28,3604

Шведская крона*  70,9058
Швейцарский франк  63,7286
Южноафриканский рэнд*  46,2165
Японская иена**  57,5087

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.06.18

Платят ли
белорусы
в России
курортный
сбор?

В НОМЕРЕ

Все новости чемпионата, онлайн-трансляции матчей 
и фоторепортажи в спецпроекте «РГ»
rg.ru/russia2018

Знаменитый голкипер сборной Германии Мануэль Нойер (справа) не смог уберечь ворота своей команды в матче с 
корейцами — 0:2. Чемпионы мира-2014 немцы не сумели выйти в плей-офф и бесславно покидают Россию.

Нас ждет новый чемпион! 
Сборная Германии — 
победитель ЧМ-2014 —   
не смогла выйти 
из группы / стр. 11

Матчи плей-офф 
будут играть 
новым мячом / стр. 12

Главный тренер «Спартака» 
Массимо Каррера считает, 
что Россия может осилить 
испанцев / стр. 12

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ
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ГЕОПОЛИТИКА Сегодня 
будут объявлены 
дата и место встречи 
Владимира Путина 
и Дональда Трампа

Вена? Париж? 
Хельсинки? Или...

Кира Латухина

ДАТА и место проведения встречи лидеров России и США 
будут объявлены сегодня. Очевидно, она станет главным 
международным событием лета. 

Накануне президент России принял в Кремле помощ-
ника главы США по национальной безопасности Джона 
Болтона. Ранее Болтон пообщался с главой МИД Сергеем 
Лавровым и провел переговоры в Совбезе РФ. Главная ин-
трига встречи состояла в том, удастся ли согласовать по-
вестку саммита на высшем уровне — переговоров Влади-
мира Путина и Дональда Трампа.

По поводу российско-американской встречи «в вер-
хах» уже не первую неделю ходили разные слухи. То сооб-
щали, что она пройдет после саммита НАТО, причем назы-
вали самые разные числа. Одни источники утверждали, 
что Вена готовится к визиту лидеров, а следом другие с уве-
ренностью сообщали — это будет Париж. Или 
Хельсинки. Официальных же подтверждений ме-
ста и времени саммита до сих пор не было. 
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КРЕМЛЬ 
Президент подписал 
поручения по итогам 
«Прямой линии»

Прямые 
поручения

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ утвердил перечень поручений по итогам 
«Прямой линии». Они касаются жилья, многодетных се-
мей, зарплат бюджетников, авиаперевозок, миграцион-
ной ситуации, экологической обстановки и наследия 
ЧМ–2018 по футболу. 

Сделать жилье доступным 
Глава государства поручил до 15 июля внести поправ-

ки, предусматривающие субсидирование до уровня 6 
процентов годовых ставки по ипотечным (жилищным) 
кредитам (займам), выданным российскими кредитны-
ми организациями и акционерным обществом «ДОМ.
РФ» на приобретение (строительство) жилья семьям, в 
которых родился четвертый или последующий ребенок, 
либо на их рефинансирование. Кроме того, Владимир 
Путин указал обеспечить соблюдение требований зако-
на о «дальневосточном гектаре».

Меньше свалок
До 1 сентября кабмин должен представить предложе-

ния об усилении координации деятельности в сфере об-
ращения с отходами.

Поддержать науку
До 15 сентября кабмин должен представить меры, на-

правленные на реализацию мер по поддержке научных 
коллективов, разрабатывающих медицинские изделия 
из биосовместимых и биоразлагаемых полимеров в це-
лях доведения результатов научных разработок до про-
мышленного производства медицинских изделий и уско-
рения их вывода на рынок, а также внедрения в практи-
ческую деятельность медицинских организаций.

Бюджетникам — достойную оплату
Владимир Путин поручил правительству совместно с 

кремлевской администрацией и региональными органа-
ми власти проанализировать ситуацию с оплатой труда 
отдельных категорий бюджетников и представить пред-
ложения по росту зарплаты.

Пассажирам — новые маршруты 
и доступные билеты 

К 1 октября правительство должно представить пред-
ложения о совершенствовании механизма субсидирова-
ния внутренних пассажирских авиаперевозок в части, 
касающейся расширения маршрутов и категорий гра-
ждан. Президент указал ФАС организовать мониторинг 
цен на авиационное топливо и авиабилеты в целях недо-
пущения необоснованного роста. Путин также поручил 
правительству совместно с кремлевской администра-
цией и региональными органами власти проанализиро-
вать ситуацию с оплатой труда отдельных категорий 
бюджетников и представить предложения по росту зар-
платы.

Защитить «дольщиков»
Кабмин совместно с региональными властями дол-

жен проанализировать порядок предоставления госу-
дарственных жилищных сертификатов гражданам, жи-
лье которых было признано непригодным вследствие 
стихийных бедствий или чрезвычайных ситуаций. А за-
тем представить предложения по совершенствованию 
механизмов взаимодействия при принятии решений о 
выдаче жилищных сертификатов и сокращению сроков 
рассмотрения. При участии акционерного общества 
«ДОМ.РФ» необходимо принять исчерпывающие меры 
по завершению строительства объектов недвижимости, 
создаваемых с привлечением средств дольщиков и не 
введенных в эксплуатацию в установленные сроки. Став-
ропольским властям и МЧС нужно срочно принять меры 
по поддержке и выдачи государственных жилищных сер-
тификатов гражданам, жилье которых пострадало от па-
водка в мае 2017 года. А томским властям рекомендова-
но сократить сроки предоставления участков гражда-
нам, имеющим трех и более детей.

На стадионы придут юниоры 
Часть поручений касается наследия ЧМ–2018 по фут-

болу. В частности, речь идет о создании детских футболь-
ных центров, детских и юношеских футбольных команд; 
проведении крупных спортивных соревнований; ис-
пользовании созданных объектов инфраструктуры в ка-
честве тренировочных баз для футбольных команд.

Гражданство РФ — по упрощенной процедуре
Президент поручил МВД и минтруду упростить поря-

док предоставления иностранным гражданам и лицам без 
гражданства, владеющим русским языком и желающим 
жить и работать в нашей стране, разрешений на временное 
проживание и видов на жительство. Также он рекомендо-
вал ростовским властям при участии федеральных властей 
оказать содействие переселенцам в результате конфликта 
на юго-востоке Украины, в решении проблем обустройст-
ва. Еще Путин предложил ОНФ совместно с Генпрокурату-
рой провести анализ использования в правоприменитель-
ной практике понятий «экстремистское сообщество» и 
«преступление экстремистской направленности». 

Больница, школа и зоны отдыха 
Еще Владимир Путин распорядился отремонтировать 

больницу и детскую поликлинику в Струнино Владимир-
ской области, принять меры по обеспечению функцио-
нирования школы в селе Старая Суртайка Алтайского 
края. Краснодарским властям и РЖД рекомендовано до 
октября привести в надлежащее состояние рекреацион-
ные зоны в Лазаревском районе Сочи.

ПАРЛАМЕНТ Совет Федерации одобрил несколько знаковых законов 

Казну пересчитали 
Галина Мисливская

Б
юджет текущего года станет 
профицитным, соответст-
вующие поправки в основ-

ной финансовый документ одо-
брили вчера на пленарном засе-
дании члены Совета Федерации.

С докладом об уточненных па-
раметрах бюджета выступил 
первый вице-премьер — министр 
финансов Антон Силуанов. По 
его словам, доходы госказны в те-
кущем году превысят расходы на 
0,5 процента ВВП. За счет стаби-
лизации макроэкономической 
ситуации они увеличатся на 
1,815 трлн рублей.

Дополнительные средства бу-
дут  выделены регионам на 
школьные автобусы, машины 
«скорой помощи», лекарства, 
поддержку села. Кроме того, по-
мощь получат валютные ипотеч-
ники. Им выделят 731,6 млн ру-
блей через Единый институт раз-
вития в жилищной сфере.

Наибольший объем бюджет-
ных ассигнований (36,4 млрд ру-
блей) будет направлен на субси-
дии российским компаниям, ра-
ботающим в сфере автомобиле-
строения, на компенсацию части 
затрат в связи с производством 
автомобилей. На втором месте по 
объемам дополнительно выделен-
ных средств — аграрно-промыш-

ленный сектор. На возмещение 
процентной ставки по инвестици-
онным займам в АПК планирует-
ся направить 26,5 млрд рублей.

В текущем году минфин ожи-
дает роста экономики выше 2 
процентов, а реальных зарплат — 
на 6,3 процента. Министр уточ-

нил, что за первые месяцы 2018 
года реальные зарплаты выросли 
на 9 процентов.

Спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко заявила, что 
разделяет точку зрения минфина 
о том, что финансовая ситуация в 
регионах улучшается, бюджеты 

стабилизируются, а их доходы 
выросли в среднем на 10 процен-
тов. Тем не менее глава Совфеда 
призвала правительство «не сни-
мать руку с пульса и продолжать 
отслеживать ситуацию», по-
скольку 10 процентов — это 
«средняя температура по госпи-

талю», которая не означает, что 
доходы бюджетов растут по всей 
стране.

Сенаторы также одобрили по-
правки в Закон «Об основных га-
рантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме 
граждан РФ», который наделяет 
общественные палаты субъектов 
РФ правом направлять наблюда-
телей на региональные выборы. 
До сих пор общественное, непо-
литическое наблюдение в России 
применялось лишь единожды — 
на выборах президента РФ 18 
марта этого года. К президент-
ским выборам общественные па-
латы всех уровней подготовили 
порядка 146 тысяч наблюдате-
лей. Теперь часть из них сможет 

применить полученные знания в 
Единый день голосования 9 сен-
тября, когда 22 субъекта Федера-
ции будут выбирать своих глав, а 
16 — депутатов заксобраний.

Еще один одобренный вчера 
закон также касался выборной 
темы. Он уравнивает стоимость 
голоса, полученного кандидатом 
от политической партии на пар-
ламентских и президентских вы-
борах. До сих пор эти суммы раз-
личалась почти в шесть раз: на 
думских выборах партия, на-
бравшая более трех процентов 
голосов, получала из госбюджета 
по 152 рубля за голос, а на прези-
дентских выборах — всего по 20 
рублей. Теперь эти суммы будут 
выровнены по верхней планке. 

Указы Президента 
Российской Федерации

О полномочном 
представителе Президента 

Российской Федерации 
в Центральном 

федеральном округе
1. В соответствии с пунктом «к» статьи 

83 Конституции Российской Федерации 
назначить Щеголева Игоря Олеговича пол-
номочным представителем Президента 
Российской Федерации в Центральном 
федеральном округе, освободив его от 
занимаемой должности.

2. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его подписания.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
26 июня 2018 года № 367

О полномочном 
представителе Президента 

Российской Федерации 
в Северо-Западном 

федеральном округе
1. В соответствии с пунктом «к» статьи 

83 Конституции Российской Федерации 
назначить Беглова Александра Дмитриеви-
ча полномочным представителем Прези-
дента Российской Федерации в Северо-
Западном федеральном округе.

2. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его подписания.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
26 июня 2018 года № 368

О полномочном 
представителе Президента 

Российской Федерации 
в Южном федеральном 

округе
1. В соответствии с пунктом «к» статьи 

83 Конституции Российской Федерации 
назначить Устинова Владимира Васильеви-
ча полномочным представителем Прези-
дента Российской Федерации в Южном 
федеральном округе.

2. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его подписания.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
26 июня 2018 года № 369

О полномочном 
представителе Президента 

Российской Федерации 
в Северо-Кавказском 
федеральном округе

1. В соответствии с пунктом «к» статьи 
83 Конституции Российской Федерации 
назначить Матовникова Александра Анато-
льевича полномочным представителем 
Президента Российской Федерации в Севе-
ро-Кавказском федеральном округе.

2. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его подписания.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
26 июня 2018 года № 370

О полномочном 
представителе Президента 

Российской Федерации 
в Уральском федеральном 

округе
1. В соответствии с пунктом «к» статьи 

83 Конституции Российской Федерации 
назначить Цуканова Николая Николаевича 
полномочным представителем Президента 
Российской Федерации в Уральском феде-
ральном округе, освободив его от занимае-
мой должности.

2. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его подписания.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
26 июня 2018 года № 371

О полномочном 
представителе Президента 

Российской Федерации 
в Сибирском федеральном 

округе
1. Назначить Меняйло Сергея Иванови-

ча полномочным представителем Прези-
дента Российской Федерации в Сибирском 
федеральном округе.

2. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его подписания.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
26 июня 2018 года № 372

«В начале беседы с сожа-
лением вынужден кон-
статировать, что россий-

ско-американские отношения на-
ходятся не в самой лучшей фор-
ме», — откровенно заметил Влади-
мир Путин. «Считаю, что это в зна-
чительной степени результат 
острой внутриполитической борь-
бы в самих Соединенных Штатах», 
— пояснил он. «Но ваш приезд в Мо-
скву вселяет в нас надежду на то, 
что мы можем сделать первые хотя 
бы шаги к восстановлению полно-
форматных отношений между на-
шими государствами», — продол-
жил президент. «Россия никогда не 
стремилась к конфронтации», — 
заверил он и предложил погово-
рить о том, что можно было бы сде-
лать с обеих сторон для того, чтобы 
восстановить полноформатные 
отношения на основе равенства и 
уважения интересов друг друга.

Путин поздравил США с тем, 
что они получили право на прове-
дение чемпионата мира по футбо-
лу в 2026 году, и выразил готов-
ность поделиться опытом. 

«Очень рад снова быть в Мо-
скве. Благодарю вас за то, что при-
нимаете меня и уделяете мне вре-
мя, — сказал Болтон. — Надеюсь, 
что мы сможем, как и в ходе пере-
говоров с вашими коллегами, об-
судить возможности улучшения 
взаимоотношений между Россией 
и США по направлениям, по кото-
рым у нас есть определенные раз-
ногласия».

«Ранее, когда у нас были се-
рьезные разногласия, наши лиде-
ры, наши советники встречались. 
Это было важным залогом обеспе-
чения стабильности в мире», — на-
помнил помощник американско-
го президента. «Господин Трамп 
привержен достижению этих це-

лей, поэтому мы сейчас сердечно 
благодарим вас за эту возмож-
ность встретиться, за то, что вы 
меня принимаете», — заверил он. 
«И, конечно же, с удовольствием 
узнаю у вас о том, как вам удается 
столь успешно проводить чемпио-
нат», — заключил Болтон.

В переговорах также приняли 
участие министр иностранных 
дел Сергей Лавров, помощник 
президента Юрий Ушаков, ми-
нистр обороны Сергей Шойгу, по-
сол США в России Джон Хант-
сман, старший директор по Рос-
сии и Европе в Совете националь-
ной безопасности США Фиона 
Хилл, директор по России и Евро-
пе в Совете национальной безопа-
сности США Джо Вэнг.

«Мы договорились о месте, мы 
договорились о времени», — зая-
вил по итогам переговоров Уша-
ков. Это будет удобное для обоих 
лидеров место в третьей стране.

Дата и место проведения встре-
чи лидеров России и США согласо-
ваны и будут объявлены сегодня, 
28 июня, одновременно в Москве 
и Вашингтоне. «Вопрос обсужда-
ется уже довольно давно, по за-
крытым каналам. Выбрано очень 
удобное место и для нас, и для аме-
риканской стороны. Это третья 
страна», — уточнил Ушаков. Также 
он сказал, что предстоит еще не-
сколько недель подготовки. 

«Это будет, наверное, несколь-
ко часов, встретятся в середине 
дня, и, несомненно, будет беседа 
тет-а-тет; также предусматривает-
ся, наверное, какое-то протоколь-
ное мероприятие — скорее всего, 
рабочий завтрак и совместная 
пресс-конференция», — описал 
формат саммита кремлевский чи-
новник.

Рассказал Ушаков и в целом об 
итогах встречи Владимира Пути-
на и помощника президента США 
Джона Болтона в Кремле. «Мы до-
вольны состоявшимся обменом 
(мнениями. — Прим. «РГ»), он был 
очень полезен именно в контексте 
подготовки встречи в верхах. Для 
этого визит Джона Болтона и пла-
нировался, и он принес результа-
ты, на которые мы и рассчитыва-
ли», — оценил он.

«Обсуждались российско-аме-
риканские отношения, в том чи-
сле в контексте подготовки сам-
мита Путин — Трамп, — сказал по-
мощник российского лидера. — Ос-
новные темы, которые были обсу-
ждены, — стратегическая стабиль-
ность в мире, контроль над ядер-
ными вооружениями, разоружен-
ческое досье, региональная про-
блематика с акцентом на Сирию, 
внутриукраинский кризис, Се-
верная Корея и ситуация в связи с 
решением США выйти из Сов-
местного всеобъемлющего плана 

действий по иранской ядерной 
программе».

«Сегодня, естественно, обсу-
ждались приоритетные вопросы и 
темы, которые президенты будут 
затрагивать на этом саммите, — 
продолжил Ушаков. — С учетом 
этого наш президент довел до 
Джона Болтона некоторые мысли, 
которые предназначены исключи-
тельно для передачи Трампу». «Бе-
седа носила характер перегово-
ров, ничего письменно не переда-
валось, но были затронуты неко-
торые идеи, которые президенты 
могли бы реализовать в ходе своей 
встречи. В частности, это касается 
сирийской проблематики и, в 
частности, гуманитарного досье в 
контексте Сирии», — заметил 
кремлевский чиновник.

«Шла речь о том, что президен-
ты могут договориться о совмест-
ном заявлении, которое могло бы 
обрисовать дальнейшие шаги 
двух сторон и в плане улучшения 
двусторонних отношений, и в пла-
не совместных действий на ме-
ждународной арене, и в плане 
обеспечения международной ста-
бильности и безопасности», — объ-
явил Ушаков.

Тема «вмешательства в выбо-
ры» упоминалась очень кратко, 
также сказал помощник президен-
та: «С нашей стороны было четко 
заявлено, что Российское государ-
ство во внутриполитические про-
цессы в США не вмешивалось, не 
вмешивается и тем более не вме-
шивалось в выборы 2016 года». 
«Тема санкций не затрагивалась, 
затрагивалась общая ситуация, 
которая вызывает беспокойство в 
наших двусторонних отношениях, 
и об этом наш президент сказал в 
самом начале беседы, еще перед 
встречей», — уточнил он.

«Четыре крупные темы у нас — 
это стратегическая стабильность, 
борьба с международным терро-
ризмом, региональная проблема-
тика, которая включает все из-
вестные конфликтные ситуации, 
и общее направление двусторон-
них отношений. Все эти темы 
принципиально важны и для нас, 
и для американцев, но если гово-
рить о той теме, которая может 
обсуждаться, я могу только пред-
положить, или упор на на ней бу-
дет сделан, это, наверное, ситуа-
ция в двусторонних отношениях, 
сирийское урегулирование и ме-
ждународная стабильность, разо-
руженческое досье», — продолжил 
Ушаков.

«Украина затрагивалась, и с 
нашей стороны было заявлено о 
необходимости выполнения Мин-
ских договоренностей, рассказа-
но о наших принципиальных под-
ходах. Американцы комментиро-
вали, но эта тема не была главной 
на переговорах», — также сказал 
кремлевский чиновник.

«Посланий не было ни с той ни 
с другой стороны, кроме пожела-
ний успехов. И в конце наш прези-
дент еще раз подчеркнул, что он 
придает предстоящей встрече 
большое значение и будет к ней 
готовиться, и передал привет 
Трампу тоже», — рассказал по-
мощник российского лидера. 
«Эта встреча давно планирова-
лась и имеет большое значение и 
для России, и для Америки, она 
имеет огромное значение и для 
всей международной обстановки. 
Я думаю, что это будет главное 
международное событие этого 
лета», — заключил он.

Владимир Путин — Джону Болтону: 
Россия никогда не стремилась 
к конфронтации.

В повестке дня у сенаторов было несколько важных законов — от поправок в бюджет 2018 года до увеличения 
госпошлины за оформление загранпаспортов. 

Акцент

 Дата и место встречи будут 
объявлены одновременно 
в Москве и Вашингтоне

ФАС поручено мониторить цены на авиационное топливо и 
авиабилеты, чтобы не допустить их необоснованного роста.
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Глава Счетной палаты Алексей Кудрин выступил в Совете Федерации с отче-

том о работе палаты в 2017 году. По его словам, СП выявила нарушений на 

1,9 трлн рублей, в казну при ее участии возвращено более 19 млрд рублей, из 

них 15,5 млрд — бюджетные кредиты регионам, которые использовались с на-

рушениями. К административной ответственности привлечены 130 лиц, ко-

торые уплатили в доход государства штрафы в размере 15,2 млн рублей. Сре-

ди нарушителей — заместители глав минспорта, минвостокразвития, минпро-

мторга и других федеральных ведомств. В ближайших планах Счетной палаты 

— развитие стратегического аудита, под которым понимается оценка дости-

жимости стратегических целей страны не только количественных, но и каче-

ственных изменений. В работе контрольного ведомства Алексей Кудрин на-

мерен как можно шире использовать цифровые технологии. По его словам, 

это позволит «существенно снизить расходы на аудит, но повысить объем, 

охват, качество аудита».

Вена? Париж? 
Хельсинки? Или...

1
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ФИНАНСЫ Самозанятым 
предложат платить налог 
через приложение

Бросят клик

Юлия Кривошапко

НАЛОГ на самозанятых граждан должен быть макси-
мально простым и представлять собой один платеж толь-
ко с полученного дохода. Такую позицию «РГ» высказали 
в минэкономразвития.

В России сделают еще одну попытку вывести из тени 
самозанятых. Для нянь, переводчиков, репетиторов и си-
делок введут налог, который можно будет платить через 
мобильное приложение, рассказал на встрече с прези-
дентом Владимиром Путиным глава Федеральной нало-
говой службы (ФНС) 
Михаил Мишустин.

Эксперимент 
стартует через пол-
года в Москве и Под-
московье, а также в 
Калужской области 
и Татарстане. В но-
вый налог будут за-
ложены страховые 
взносы. Сбор будет 
представлять собой процент от дохода. Конкретная став-
ка пока не определена. Замминистра финансов Илья Тру-
нин в мае называл две цифры: 3 процента для граждан, 
оказывающих услуги населению, и 6 процентов — для ра-
ботающих с компаниями. В Минэкономразвития сооб-
щили, что в качестве одного из вариантов рассматрива-
ется единый упрощенный налоговый режим для самоза-
нятых и индивидуальных предпринимателей (без наем-
ного персонала) со ставкой в 6 процентов.

Для уплаты налога создается мобильное приложение. 
Оно позволит гражданам становиться на учет в налого-
вой, не приходя в центры регистрации, и вносить платеж 
без какой-либо отчетности. С появлением такого сервиса 
самозанятые будут охотнее легализовывать доходы, над-
еются в ФНС.

«В неформальном секторе в России трудятся около 33 
миллионов человек. Это и те люди, которые не трудоу-
строены официально, и те, которые имеют основное ме-
сто работы, но время от времени соглашаются на разо-
вые неофициальные подработки. Что касается самозаня-
тых в чистом виде, то их, по нашим оценкам, в России 
около 8 миллионов человек», — говорит директор Центра 
социально-политического мониторинга Института об-
щественных наук РАНХиГС Андрей Покида. По его сло-
вам, чтобы заставить их легализоваться, нужен не толь-
ко простой и удобный сервис, но и понятные стимулы. 

Михаил Мишустин в интервью газете “Коммерсант” 
говорил, что ФНС обсуждает возможность предоставле-
ния самозанятым налогового капитала при регистрации, 
за счет чего может быть уменьшена примерно на чет-
верть в год сумма платежей к оплате. “Это мы думаем, 
около 10 тысяч рублей”, - сказал Мишустин.

ЗАГСы попадут в облако
ФНС запустила тестирование единого федерального ре-

сурса об актах гражданского состояния. Он упростит и 
унифицирует работу 15 тысяч сотрудников ЗАГСов: все 
они будут с октября работать в онлайн-режиме, в едином 
облаке, по единым стандартам и правилам, рассказал Ми-
хаил Мишустин. Впоследствии в России будет создан «ре-
естр населения», который объединит разрозненные све-
дения о гражданах. Там будут собраны данные об образо-
вании, семейном положении, занятости, льготах, ИНН, 
СНИЛС. На создание ресурса потребуется около трех лет. 

СВЯЗЬ Акционирование 
«Почты России» начнется 
в октябре

Пишите акции

Татьяна Шадрина

ПРОЦЕСС преобразования «Почты России» в акцио-
нерное общество из унитарного предприятия начнется в 
октябре. Совет Федерации вчера принял закон, иниции-
рованный весной этого года депутатами Госдумы.

Сто процентов акций будет принадлежать государст-
ву. Функции единственного акционера перейдут к Роси-
муществу, уточнил глава Комитета Госдумы по природ-
ным ресурсам, собственности и земельным отношениям 
Николай Николаев, один из авторов закона.

В совет директоров,  как и положено акционерному 
обществу с госучастием, войдут представители прави-
тельства и отраслевого министерства. Список кандида-
тов пока не оглашался, поскольку закон не прошел всю 
процедуру принятия. Ожидается, в июле он ляжет на под-
пись президенту, отметил источник «РГ». «Формат акци-
онерного общества со 100-процентным госучастием по-
зволит повысить качество почтовых услуг и увеличить 
эффективность сети отделений почтовой связи», — отме-
тил глава «Почты России» Николай Подгузов.

В законе прописаны гарантии сохранения коллектива 
предприятия и почтовых отделений. Одним из основных 
принципов работы станет устойчивость сети почтовой 
связи и управляемость ею, обеспечение права клиентов 
на тайну связи. Кроме традиционных почтовых услуг 
компания будет обязана обеспечить доступ к государст-
венным и муниципальным услугам в электронной фор-
ме, то есть она будет выполнять функции МФЦ. Также 
«Почта России» продолжит выполнять доставку посы-
лок в отдаленные и труднодоступные местности. Сейчас 
такую нагрузку не берет на себя ни один оператор. В спи-
ске основных видов деятельности останется доставка и 
выдача пенсий, пособий и других выплат, оказание услуг 
по распространению и доставке газет и журналов, бан-
ковские услуги, продажа почтовых марок. 

НАГРАДЫ

Выдающиеся 
россияне 
получили 
ордена 
и медали 

НАШ ОРКЕСТР

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ вручил в Кремле 
государственные награды. Ка-
ждая отрасль звучит талантливо 
и красиво, когда в ней есть такие 
солисты, сказал награжденным 
Владимир Путин.

«Каждый из вас добился выда-
ющихся результатов в своей дея-
тельности. Ваши достижения, по-
беды, рекорды, мужество и труд 
— это значимый вклад в развитие 
России. И, конечно, у этого вкла-
да есть и огромное нравственное 
значение, — заявил глава государ-
ства. — Ваша жизнь — это пример 
напряженного труда, смелого по-
иска, преданности своему делу и, 
безусловно, личной ответствен-
ности за судьбу нашей страны, 
стремления сделать для нее как 
можно больше: добиться проры-
вов, достичь новых высот, изме-
нить жизнь к лучшему». 

«Среди награжденных и те, 
кого знает вся страна, и те, чьи 
имена не так известны. Но всех 
вас объединяет то, что вы смогли 
в полной мере реализовать себя, 
свои таланты, мечты, принести 
пользу людям и Отечеству», — от-
метил Владимир Путин.

В частности, орден «За заслу-
ги перед Отечеством» I степени 
получил артист Государственно-
го академического театра им. 
Вахтангова Владимир Этуш. Он 
стал полным кавалером этого ор-
дена. Первый зампред Комитета 
Госдумы по физкультуре и спорту 
Вячеслав Фетисов был награжден 
орденом «За заслуги перед Оте-
чеством» II степени. Глава Феде-
рации тенниса России Шамиль 
Тарпищев, директор «КАМАЗ-Ав-
тоспорт» Владимир Чагин, ди-
ректор Объединенного институ-

та ядерных исследований Виктор 
Матвеев — орденом «За заслуги 
перед Отечеством» III степени, 
глава фракции «Справедливая 
Россия» Сергей Миронов и кос-
монавт-испытатель Анатолий 
Иванишин — IV степени. Летчик-
испытатель Дмитрий Комаров 
стал кавалером ордена Мужест-
ва, гендиректор «Аэрофлота» Ви-
талий Савельев был удостоен ор-
дена Александра Невского. Орден 
Почета получили путешествен-
ник Федор Конюхов, пианист Де-
нис Мацуев. Орден Дружбы — ху-
друк Московского губернского 
театра Сергей Безруков.

Знаком отличия «За благоде-
яние» был отмечен первый за-
мпред Комитета Госдумы по 
культуре Иосиф Кобзон. Прези-
дент назвал его «человеком-эпо-
хой и настоящей легендой, кото-
рого мы все искренне любим». 

«Отечественную культуру не-
возможно представить без филь-
мов, спектаклей с участием ге-
ниального и искрометного Вла-
димира Этуша, чей актерский 
дар покорил, без всякого преуве-
личения, миллионы сердец», — 
заявил глава государства. 

«Последние 18 лет я в команде 
президента... и хочу сказать слова 
благодарности за ту поддержку — 
спорт в нашей стране стал госу-
дарственной политикой... стан-
дартом жизни и, конечно, это 
ваша заслуга, — сказал Фетисов. — 
Хотел бы вам пожелать еще не-
сколько десятков лет поиграть в 
хоккей. Пример президента для 
всех — это дорогого стоит».

«Очень много пересечений 
«футболисты — музыканты». Ска-
жем, тренер — это дирижер, фут-
болисты — это оркестр, трениров-
ка — это репетиции, концерт — это 
матч», — сравнил Мацуев. И даже 
рассадка оркестра напоминает 
схему расположения футболи-
стов. «На концерте с испанцами 
мы покажем самую лучшую свою 
игру», — уверен он. «Я человек 
мирной профессии, занимаюсь 
театром и кино, но отвечу корот-
ко, по военному, а главное со смы-
слом — служу России!» — сказал 
Безруков. «Спешите делать до-
бро», — заметил Кобзон и побла-
годарил президента «за благие 
дела». После церемонии прези-
дент ответил на вопрос журнали-
стов, когда же будут награждать 
его самого. «Меня награждают 
тем, что голосуют за меня   . Круче 
награды нет», — пояснил глава 
государства.

Правительство Дмитрий Медведев: Россия примет ответные меры 
на введение США пошлин на сталь и алюминий 

Когда торг уместен 

Владимир Кузьмин

Р
оссия не может оставить 
без ответа введение 
США импортных пош-
лин на сталь и алюми-
ний, заявил премьер-ми-

нистр Дмитрий Медведев. Мини-
стерству экономического разви-
тия поручено подготовить пред-
ложения. Правительство также 
рассматривает вопрос о продле-
нии контрсанкций на 2019 год.

Система международной тор-
говли, складывавшаяся десятиле-
тиями, сегодня проходит провер-
ку под давлением протекцио-
нистской и санкционной полити-
ки отдельных ее участников. Осо-
бенно стараются США, которые 
стали повышать пошлины даже 
на товары своих давних партне-
ров. Мир возмутился, когда пре-
зидент Дональд Трамп обложил 
дополнительными сборами им-
порт стали и алюминия.

В российском правительстве 
такие действия считают дискри-
минационными, без последствий 
они не должны оставаться. «От-
ветные шаги уже были сделаны 
странами Евросоюза, Китайской 
Народной Республикой, — под-
черкнул Дмитрий Медведев вче-
ра на совещании по вопросам ме-
ждународной торговли. — И нам 
нужно подумать о введении от-
ветных мер. Прошу минэконо-
мразвития подготовить соответ-
ствующие предложения».

Также председатель правитель-

ства предложил обсудить продле-
ние действующих ответных огра-
ничительных мер в отношении 
стран Запада, применивших про-
тив нашей страны санкции. Сей-
час наши меры действуют до кон-
ца года. «С учетом ранее приня-
тых решений в Евросоюзе, некото-
рых других странах нам нужно бу-
дет рассмотреть вопрос о продле-
нии этих мер на последующий пе-
риод. Я в данном случае имею в 
виду 2019 год», — заявил премьер.

Далеко не так себе представля-
ли в Москве торговые отношения, 
когда Россия вступала во Всемир-
ную торговую организацию 
(ВТО). Наша страна 16 лет вела со-
ответствующие переговоры, взя-
ла определенные обязательства, в 
том числе снизила ряд таможен-
ных пошлин. Рассчитывали, что и 
партнеры будут соблюдать свои 
обязательства и правила органи-
зации. «К сожалению, мы видим 
иногда прямо противоположную 
ситуацию: без каких-либо леги-
тимных оснований в односторон-
нем порядке вводятся ограничи-
тельные или запретительные 

пошлины, используются другие 
протекционистские меры, — на-
помнил Медведев. — Наша страна 
столкнулась с этим напрямую, 

когда в нарушение правил свобод-
ной торговли в отношении нашего 
бизнеса были применены жест-
кие экономические санкции».

Но под сомнение свое участие 
в ВТО Россия пока что не ставит. 
«Более того, мы об этом неодно-
кратно говорили на различных 
площадках, сегодня никакой аль-
тернативы ВТО не существует, — 
уверен глава правительства. — Ее 
роль медиатора в международ-
ных торговых спорах остается ве-
дущей. Другое дело, что и нам 
нужно научиться полностью ис-
пользовать доступный в рамках 
ВТО правовой инструментарий, 
причем использовать максималь-
но эффективно».

Дмитрий Медведев предложил продлить контрсанкции на 2019 год.

Акцент

 Сегодня никакой альтернативы ВТО не существует. 
Ее роль медиатора в международных 
торговых спорах остается  ведущей

Читайте также: Карточные переводы россиян 
не будут облагать налогом 
rg.ru/art/1559426 

Каждый из вас 
добился выдающих-
ся результатов 
в своей деятельно-
сти

Те, кто работает на себя, будут платить налог в один клик.
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ТЕМ ВРЕМНЕМ

Возраст — не причина для увольнения
Проводя пенсионную реформу, правительство ста-
рается максимально учитывать интересы всех, 
кто участвует в пенсионной системе, заявил Дмит-
рий Медведев во вторник на совещании о мерах по 
развитию экономики и социальной сферы: «И, ко-
нечно, самих работников, и их работодателей, и ин-
тересы государства в целом».
Напомним, что кабмин внес в Госдуму законопроект 
о поэтапном повышении пенсионного возраста. В ре-
зультате возраст выхода на пенсию для мужчин до-
стигнет 65 лет к 2028 году и 63 лет у женщин к 2034 
году. «Целью этих изменений является достижение 
ситуации, когда дополнительные ресурсы можно бу-
дет направить на увеличение пенсий и обеспечить 
долгосрочную сбалансированность пенсионной систе-
мы», — еще раз разъяснил премьер решение властей.
Проблема в том, что работодатели далеко не всегда 
готовы брать к себе людей в возрасте, даже если это 
сотрудники высокой квалификации. Но экономика 

не должна потерять ни одного профессионала, необ-
ходимо приложить все усилия, чтобы у людей в зре-
лом возрасте не было проблем при приеме на работу   , 
подчеркнул Медведев. 
— Еще раз хочу подчеркнуть, что возраст ни в коем 
случае не должен быть причиной для увольнения лю-
дей. Дискриминация в трудовых отношениях по воз-
расту у нас законодательно запрещена, — указал гла-
ва кабмина.
Реформа пенсионного законодательства потребует 
от государства заняться вопросами переобучения 
старшего поколения. «Цифровые технологии серьез-
но меняют рынок труда. Это, кстати, сказывается 
на всех, не только на людях в зрелом возрасте. Неко-
торые профессии уходят, появляются новые профес-
сии. Нужно организовать обучающие программы, 
которые позволят людям освоить востребованные 
или совсем новые специальности», — считает глава 
кабинета министров.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Новый налог запу-
стят в Москве, Подмо-
сковье, Татарстане и 
Калужской области

НАГРАДА Российскому режиссеру вручили 
французский орден Искусств и литературы

Кавалер Шахназаров
Юрий Когалов

Р
оссийский режиссер Карен 
Шахназаров стал кавале-
ром французского ордена 

Искусств и литературы. Торже-
ственная церемония награжде-
ния прошла в резиденции по-
сольства Франции в Москве. 

Глава дипмиссии Сильви-Ань-
ес Берманн от имени министра 
культуры Пятой республики пове-
сила на грудь российского режис-
сера давно заслуженную им на-
граду. По ее словам, созданные 
Шахназаровым картины «Ку-
рьер» и «Город Зеро» сделали его 
«культовым режиссером целого 
поколения перестройки», а «Па-
лата № 6» — «одним из мэтров рос-
сийского кинематографа». В 
2010-м он принимал активное 
участие в организации мероприя-
тий перекрестного Года России — 
Франции. А совсем недавно его 
картина «Анна Каренина» прошла 
с огромным успехом в Париже, на-
помнила Берманн. За всю свою ка-
рьеру Шахназаров получил более 
50 престижных наград, как рос-
сийских, так и зарубежных. 

«Французские кинематографи-
сты единодушно видят в вас своего 
друга. Лучше, чем кто-либо, вы 
умеете передать образ России, не 
прибегая к стандартным клише», — 
подчеркнула Берманн, награждая 
режиссера. «Очень рада вручить 
вам награду от имени Франции, 
которая вам очень благодарна за 

глубокую и преданную дружбу и 
за вашу замечательную работу. 
Франция удостоила вас ордена 
Искусств и литературы степени 
кавалера, который присуждается 
лицам, которые отличились благо-
даря своим творениям в сфере 
искусства», — отметила посол.

«Спасибо огромное, очень тро-
нут. Воспринимаю это как знак 
связи, которая существует между 
русской и французской культура-
ми», — поблагодарил Шахназаров, 
добавив, как это приятно ему, вос-
питанному на книгах Стендаля, 
Бальзака, Мопассана... По мнению 
режиссера, Россия и Франция 
продолжат культурное сотрудни-
чество.

Присутствовавший на церемо-
нии награждения министр культу-
ры РФ Владимир Мединский со 
своей стороны отметил, что при-
знание заслуг Шахназарова со 
стороны Франции очень приятно. 
По его словам, в республике «са-
мая лучшая в Европе киноинду-
стрия, лучшая система государст-
венной поддержки национального 
кинематографа». Мединский поо-
бещал, что сотрудничество между 
Россией и Францией в сфере кино 
обязательно продолжится и в ре-
спублике пройдет еще немало фе-
стивалей с участием российских 
лент, а в России будет показано 
больше французских фильмов.

Орден Шахназаров (в центре) «обмыл» шампанским в компании французского посла Сильви-Аньес Берманн 
(слева) и российского министра культуры Владимира Мединского (справа). 
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Фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1560905
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РЕЗОНАНС В правительстве решили, что продавать лекарства 
в магазинах не стоит 

Супермаркет без аптеки
Ирина Невинная

Б
езрецептурные лекарства 
продаваться в супермарке-
тах не будут. Вопрос о созда-

нии законопроекта, допускаю-
щего такие продажи, снят с обсу-
ждения, сообщили «РГ» в аппара-
те вице-премьера Татьяны Голи-
ковой.

«Работа над законопроектом 
велась несколько лет минпро-
мторгом и минздравом. После об-
щественного обсуждения, кото-
рое проводилось дважды, и оба 
раза с очень большим негатив-
ным перевесом, минпромторг 
обратился с предложением пре-

кратить работу над проектом», — 
пояснила «РГ» замруководителя 
секретариата вице-премьера Со-
фия Малявина. 

Идея разрешить продавать 
безрецептурные лекарства в ма-
газинах продвигалась несколько 
лет. «РГ» писала об этом неодно-
кратно («Аптекам бросают вы-
зов» от 03.03.2018, «Таблетки к 
м а г а з и н а м  н е  г о т о в ы »  о т 
19.04.2018 и др.). Торговые сети 
выступали «за». Минздрав вы-
сказался против, хотя и подгото-
вил перечень самых безобидных 
медицинских препаратов, прода-
жу которых посчитал безопасной 
вне аптечных условий. Сами ап-

течные сети активно возражали: 
«безрецептурка» дает основную 
прибыль, за счет чего аптеки 
обеспечивают обязательное на-
личие и продажу менее «ходо-
вых», но не менее нужных рецеп-
турных лекарств. Кроме того, 
обеспечить контроль за условия-
ми хранения лекарств и соблюде-
нием правил их продажи в мага-
зинах намного сложнее, чем в ап-
теках. Наконец, третий аргумент 
«против» — и сегодня в крупных 
супермаркетах и торговых цен-
трах уже работают получившие 
лицензию аптечные киоски, так 
что вопрос доступности на самом 
деле решен. 

«Мы обращались в минпро-
мторг с просьбой учесть резуль-
таты общественного обсуждения 
законопроекта и мнения экспер-
тов, — сказала «РГ» глава Аптеч-
ной гильдии Елена Неволина. — 
Ведь важно понимать, что лекар-
ства — товар особый, и именно 
аптеки не просто их продают, но 
параллельно выполняют важные 
социальные функции. Во время 
последнего  обсуждения на 
regulation.ru, насколько мне из-
вестно, 5800 голосов было пода-
но «против» и только 11 «за». Ко-
нечно, мы рады, что министерст-
во учло мнение профессиональ-
ного сообщества».

Барьерный тариф

С 1 июля еще повысятся 
тарифы на вывоз мусо-
ра. Намного? И почему 

их вдруг решили повышать?
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Тарифы на вы-
воз мусора, как вы знаете, теперь 
устанавливают по новым прави-
лам, как того требует «мусорная 
реформа». Сейчас вывозом и ути-
лизацией мусора должен зани-
маться единый региональный опе-
ратор, с ним все и заключают дого-
воры. Если в регионе тарифы ут-
вердили до 1 июля, то, конечно же, 
они должны пройти процедуру ин-
дексации. И повыситься.  Если же 
тарифы будут приняты в июле, на 
что пойдет большинство регио-
нов, то индексировать их, как 
впервые установленные, не надо. 

Мы следим за ситуацией, про-
водили экспертный опрос. К сожа-
лению, констатируем, что увели-
чиваются они в разы в лучшем 
случае. 

Наши читатели из регионов сооб-
щают о двукратном увеличении 
тарифов на вывоз мусора.
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: В два раза это 
еще прекрасно. Мне вчера сооб-
щили, что в Брянске тариф вырос в 
12 раз. В Ставрополе был жесто-
чайший скандал: там нормы нако-
пления установили такие, в том 
числе и для юридических лиц, что 
у них получилось какое-то нере-
альное количество мусора. Тариф 
вроде и не менялся, а плата за му-
сор все равно очень взлетела. 

А есть еще платежи за пределами 
порога повышения, о котором вы 
говорили?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Управляющие 
компании заключают еще догово-
ры отдельно на коммунальные ре-
сурсы на общедомовые нужды, и 
эти платежи не входят в основной 
лимит повышения, установлен-
ный для региона. 

И еще капремонт. Думаю, реги-
оны будут повышать взносы на ка-
премонт, чтобы они были не ниже 
себестоимости.

Можно ли как-то сдержать рост 
тарифов? 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Безусловно, 
наш главный ресурс — это повыше-
ние энергоэффективности ЖКХ. 
Потому что тарифы у нас ниже, 
чем у большинства наших соседей 
за рубежом. Но платим мы зача-
стую больше, потому что не нау-
чились экономить. 

Мы платим не за те ресурсы, 
которые потребили, а за воровст-
во и потери. Нам нужна тотальная 
модернизация коммунальной ин-
фраструктуры. 

Необходим повсеместный учет 
и контроль. В этом смысле осна-
щение многоквартирных домов 
«умными» приборами учета — это 

один из эффективных методов 
борьбы с воровством и потерями. 

Индивидуальные тепловые 
пункты с погодным регулирова-
нием позволяют уменьшить плату 
за тепло в домах на треть. Есть не-
мало таких технологических ре-
шений, которые используются во 
всем мире, но у нас приживаются 
плохо. 

Тем временем около трети об-
ращений в общественные прием-
ные «ЖКХ Контроль» идут по ста-
тье «плата за жилищно-комму-
нальные услуги (ЖКУ)». Люди не 
понимают, почему цены все время 
растут, а качество при этом не 
улучшается. 

И в нашей почте много обраще-
ний, где люди говорят: «Мы не по-
нимаем, за что платим».
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Действитель-
но, по-прежнему много желающих 
ловить рыбу в мутной воде. 

Вот есть пример Ленинград-
ской области, где люди получали 
тепло одной компании, а потом 
появилась новая организация, ко-
торая требует от товариществ 
собственников жилья и управляю-

щих компаний заключать договор 
на поставку коммунального ре-
сурса именно с ней. 

У нее есть часть трубы и нет 
операционных затрат, но при этом 
потребителям Выборга она вы-
ставляет платежи в два раза боль-
ше, чем были до ее появления. По 
закону все чисто, не подкопаешь-
ся. Но тариф  на ровном месте вы-
рос в два раза. 

Таких посредников — масса.  

И как бороться с такими фирма-
ми-прокладками?
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: По-хорошему, 
перед повышением тарифов надо 
проводить публичный аудит ка-
ждой компании. 

Причем создавать комиссии с 
участием силовых структур, кото-
рые смогут отследить коррупци-
онные сферы и те офшоры, в кото-
рые выходят деньги. И только по-
сле проведения аудита и согласо-
вания целевых показателей по 
улучшению качества работы одо-
брять повышение тарифов. 

И делать это надо не «паке-
том», как это происходит сейчас, 
и не одномоментно, а тщательно и 
последовательно разбираться с 
каждой компанией.

Полную версию «горячей линии» 
читайте в ближайших номерах 
«Российской газеты»

Светлана Разворотнева: Взносы 
на капремонт повысят, чтобы они 
были не ниже себестоимости.

Акцент

 Индивидуальные тепловые 
пункты с погодным регулиро-
ванием уменьшают плату 
за тепло в домах на треть

Кадастровый № Площадь, 
га

50:40:000000:67 0,089
50:40:000000:68 0,18

50:40:0010201:325 1,0
50:40:0010201:407 0,43
50:40:0010201:437 0,25
50:40:0010201:439 1,01
50:40:0010201:440 0,76
50:40:0010201:442 1,83
50:40:0010201:443 0,47
50:40:0010201:446 1,95

50:40:0010438:5 2,25
50:40:010201:38 3,1
50:40:010410:26 2,2

50:40:0010201:460 2,3
50:40:0010201:461 2,64
50:40:0010201:463 1,76

50:40:0010201:464 1,95
50:40:0010201:465 1,29
50:40:0010201:80 1,63
50:40:020703:20 1,2

50:40:0020703:130 0,77
50:40:0020703:128 1,25
50:40:0020703:131 5,85
50:40:0020702:33 9,53
50:40:0020702:34 2,55
50:40:0020703:13 12,88
50:40:0020702:9 1,50

50:40:0020702:35 2,55
50:40:0020703:132 0,58
50:40:0020702:22 3,20

50:40:0000000:4348 0,26
50:40:0020702:36 0,36

http://www.oezdubna.ru/,  
+7 (496) 219-04-66
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Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной и (или) 

муниципальной собственности, расположенных  
в границах Особой экономической зоны  
технико-внедренческого типа в г. Дубне  

Московской области и не сданных в аренду

АО «ПО ЭХЗ»  
проводит сбор предложений о цене:

Имущественного комплекса, расположенного по адресу: Респуб-
лика Бурятия, Кабанский район, местность Байкальский прибой, 
турбаза «Байкальский залив»; Республика Бурятия,  Кабанский 

район, в границах Кабанского лесничества, Большереченского учас-
ткового лесничества, квартал 6, выдел 17, 19; Республика Бурятия, 
Кабанский район, местность Байкальский прибой, в 2 км от Блок – 
поста № 19 к западу; Республика Бурятия, Муниципальное образо-

вание «Кабанский район», в границах Кабанского лесничества, 
Большереченского участкового лесничества, в квартале 6, выдел 10; 

Республика Бурятия,  Муниципальное образование «Кабанский 
район», в границах Кабанского лесничества, Большереченского 

участкового лесничества, квартал 6, части выделов 17, 19; Респуб-
лика Бурятия, Муниципальное образование «Кабанский район», в 

границах Кабанского лесничества, Большереченского участкового 
лесничества, в квартале 6, выдел 17 и квартале 7, выдел 3

Предложения о цене принимаются до 16.00 06.08.2018 в письменной фор-
ме по адресу: 663690, Красноярский край, г. Зеленогорск, ул. Первая Про-
мышленная, 1 и в электронной форме по адресам: okus@ecp.ru, через сайт 
ЭТП «Росэлторг» www.roseltorg.ru (СОМ06061800023).

Информация о сборах предложений размещена на сайте АО «ПО ЭХЗ» 
www.ecp.ru (в рубрике «Продажа недвижимости», «Запросы цены», Запрос 
№ 13-2018).

Справки по тел. 8 (391-69) 9-24-92, 9-22-25, 9-25-42, email: okus@
ecp.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация  
о проведении общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное предприятие  
«Производственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), 
юридический адрес: 456784, г. Озерск Челябинской области, про-
спект Ленина, дом 31, ОГРН-1027401177209, ИНН 7422000795, 
КПП 742150001, в соответствии с Положением об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, информирует обще-
ственность и всех заинтересованных лиц о проведении обществен-
ных обсуждений материалов оценки воздействия на окружающую 
среду и материалов обоснования лицензии на осуществление дея-
тельности в области использования атомной энергии по выводу из 
эксплуатации промышленных уран-графитовых реакторов  
ФГУП «ПО «Маяк» А, АИ, АВ-1, АВ-2 и АВ-3. Сроки проведения 
процедуры оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ОВОС): с 29.06.2018 по 03.09.2018.

Месторасположение деятельности: Озерский городской округ 
Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных обсуж-
дений, является Администрация Озерского городского округа Че-
лябинской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО «Маяк». 

Форма проведения общественных обсуждений — обществен-
ные слушания.

Техническое задание на проведение ОВОС и предварительный 
вариант материалов по ОВОС будут доступны с 29.06.2018; мате-
риалы обоснования лицензии на осуществление деятельности в 
области использования атомной энергии по выводу из эксплуата-
ции промышленных уран-графитовых реакторов ФГУП  
«ПО «Маяк» А, АИ, АВ-1, АВ-2 и АВ-3 (далее — МОЛ) будут до-
ступны с 02.08.2018 по адресам:

— г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Цен-
тральная городская библиотека, читальный зал), время работы: 
понедельник — среда 11.00—19.00 (время местное), четверг — пят-
ница 11.00—18.00, суббота, воскресенье — выходные дни;

— г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а 
(Информационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: по-
недельник — четверг 8.30-17.42 (время местное), пятница 8.30—
16.42, суббота, воскресенье — выходные;

— на интернет-сайте Администрации Озерского городского 
округа Челябинской области: www.ozerskadm.ru. 

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц принимаются в письменном виде в местах ознаком-
ления с указанными материалами и в электронном виде по адресу 
электронной почты burmak@po-mayak.ru в следующие сроки:

— по техническому заданию на проведение ОВОС и предвари-
тельному варианту материалов по ОВОС деятельности по выводу 
из эксплуатации промышленных уран-графитовых реакторов 
ФГУП «ПО «Маяк» А, АИ, АВ-1, АВ-2 и АВ-3 — с 29.06.2018 по 
31.07.2018; 

— по МОЛ на осуществление деятельности по выводу из эксплуа-
тации промышленных уран-графитовых реакторов ФГУП  
«ПО «Маяк» А, АИ, АВ-1, АВ-2 и АВ-3— с 02.08.2018 по 03.09.2018. 

Общественные слушания по оценке воздействия на окружаю-
щую среду деятельности по выводу из эксплуатации промышлен-
ных уран-графитовых реакторов ФГУП «ПО «Маяк» А, АИ, АВ-1, 
АВ-2 и АВ-3 состоятся 01.08.2018 в 12.00 (время местное) по адре-
су: 456784, г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 
32а.

Принятие от общественности и заинтересованных лиц пись-
менных замечаний и предложений по итогам общественных слу-
шаний о реализации деятельности по выводу из эксплуатации про-
мышленных уран-графитовых реакторов ФГУП «ПО «Маяк» А, 
АИ, АВ-1, АВ-2 и АВ-3 осуществляется по 03.09.2018 в письмен-
ном виде в местах ознакомления с материалами и в электронном 
виде по адресу электронной почты burmak@po-mayak.ru.

Общественные слушания по обсуждению материалов обоснова-
ния лицензии на осуществление деятельности в области использо-
вания атомной энергии по выводу из эксплуатации промышлен-
ных уран-графитовых реакторов ФГУП «ПО «Маяк» А, АИ, АВ-1, 
АВ-2 и АВ-3 состоятся 04.09.2018 в 12.00 (время местное) по адре-
су: 456784, г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 
32а.
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Видео- и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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МЕДИАЦЕНТР Пищевую 
промышленность ждет 
технологический прорыв 

С кем кашу сваришь

Ксения Колесникова

БИЗНЕС, наука и система подготов-
ки кадров — вот три ключевых эле-
мента, которые позволят пищевой 
промышленности России выйти на 
технологический прорыв. Об этом на 
совете экспертов в медиацентре 
«Российской газеты» рассказали 
ректор Московского государствен-
ного университета технологий и 
управления имени К.Г. Разумовского 
Валентина Иванова, академик РАН 
Андрей Лисицын, заместитель гене-
рального директора Черкизовского 
МПЗ Чолконпул Авылов, исполни-
тельный директор Ассоциации «Цен-
тральный федеральный округ» Ни-
колай Константинов, председатель 
Ассоциации операторов социально-
го питания Ульяновской области Рос-
тислав Эдварс. По словам экспертов, 
главным драйвером, ядром техноло-
гического прорыва в отрасли долж-
ны стать именно пищевые универси-
теты предпринимательского типа. С 
одной стороны, они взаимодейству-
ют с крупнейшими научными цен-

трами страны. А с другой стороны, 
опираются на бизнес-партнеров, 
внедряют дуальное и проектное об-
учение.
Эксперты оценили перспективные 
разработки в области пищевой про-
мышленности: мясные продукты в 
новой упаковке, шоколад с повышен-
ной пищевой ценностью, инноваци-
онный акваагрокомплекс. Все они — 
результат междисциплинарной ра-
боты выпускников МГУТУ им. Разу-
мовского: биологов, технологов, эко-
номистов, маркетологов… Разработ-
ки выполнены по реальному заказу 
работодателей — лидеров индустрии 
и готовы к коммерциализации.
— Университет должен формировать 
готовые команды, способные осно-
вать стартап, — подчеркивает Вален-
тина Иванова. — Проектное обучение 
такого формата — один из важнейших 
факторов технологического проры-
ва. И именно пищевые университеты 
должны выступить его единым ин-
тегратором: в пищевой индустрии, в 
отраслевой науке и сфере подготов-
ки кадров.

Оповещение 
о проведении общественных слушаний
В соответствии с Федеральным законом  от 23.11.1995  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным 
Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372, в рамках 
подготовки материалов оценки воздействия намечаемой деятель-
ности на окружающую среду администрация сельского поселения 
Большая Рязань муниципального района Ставропольский Самар-
ской области информирует граждан и общественные организации 
о проведении общественных слушаний намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности, обоснование которой представлено про-
ектной документацией «Техническое перевооружение сети газо-
снабжения части Ставропольского района. Присоединение к газо-
распределительной сети и газификация природным газом жилых 
домов в с. Малая Рязань сельского поселения Большая Рязань» с 
целью выявления общественных предпочтений и их учета в про-
цессе проведения оценки воздействия.

Желающие могут ознакомиться с документацией, внести свои 
аргументированные предложения в течение с 02  июля  по 31  июля 
2018 года с момента опубликования настоящего объявления по ад-
ресу: Самарская область, муниципальный район Ставропольский, 
сельское поселение Большая Рязань, село Большая Рязань, улица 
Коммунальная, дом 26-Б с 8.00 часов до 17.00 часов или  
по тел. (8482)238435, а также принять участие в общественных об-
суждениях проектной документации «Техническое перевооруже-
ние сети газоснабжения части Ставропольского района. Присоеди-
нение к газораспределительной сети и газификации природным 
газом жилых домов в с. Малая Рязань сельского поселения Боль-
шая Рязань», которые организуются администрацией сельского 
поселения Большая Рязань муниципального района Ставрополь-
ский Самарской области и состоятся 1 августа 2018 года  в 10.00 ча-
сов по адресу: Самарская область, муниципальный район Ставро-
польский, сельское поселение Большая Рязань, село Большая Ря-
зань, улица Коммунальная, дом 26-Б.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
ООО «РН-Юганскнефтегаз» — предприятие, ведущее разведку 

и добычу нефти в Тюменской области (ХМАО—Югра), извещает о 
проведении общественных обсуждений проектной документации 
объекта государственной экологической экспертизы с гражданами и 
общественными организациями (объединениями). 

Цель и месторасположение намечаемой деятельности: строитель-
ство полигона отходов в Нефтеюганском районе ХМАО—Югры.

Комплект проектной документации по объекту «Внешние сети к 
полигону в районе куста 146 Правдинского месторождения» предо-
ставлен на рассмотрение в полном объеме и выполнен в соответствии 
с Постановлением Правительства РФ от 16.02.2008 № 87 «О соста-
ве разделов проектной документации и требованиях к их содержа-
нию».

Форма проведения общественного обсуждения: 
— общественные слушания.
Форма предоставления замечаний: 
— в устной и письменной форме.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 

опубликования настоящего извещения.
Место для ознакомления с материалами и документами по об-

щественным обсуждениям, а также для направления предложений и 
замечаний:

— 628305, ХМАО—Югра, г.Нефтеюганск, ул.Нефтяников, строе-
ние 10, каб. 103, т/факс 8 (3463) 250-239;

Дата и время проведения общественных слушаний:
— 31 июля 2018 г. в 14.00.
Место проведения общественных обсуждений:
— г.Нефтеюганск, ул.Нефтяников, строение 10, каб. 103.
Ответственные организаторы:
— от администрации Нефтеюганского района — председатель ко-

митета по делам народов Севера, охраны окружающей среды и вод-
ных ресурсов О.Ю.Воронова, тел.: (3463) 250-229;

— от заказчика «РН-Юганскнефтегаз» — ведущий специалист 
отдела проектных работ Правдинского региона Малютина Н.В. тел. 
(3463) 334314;

— от исполнителя АО Фирма «Фрикон» — главный инженер про-
екта В.Н. Лячек, тел. (3452) 546450, доб 1283.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГУП «РосРАО» информирует, что в соответствии с № 174-ФЗ от 
23 ноября 1995 г. «Об экологической экспертизе» на основании пос-
тановления Администрации муниципального образования Сосново-
борский городской округ Ленинградской области № 1453 от 
21.06.2018 г. организуются общественные обсуждения на тему: «Ма-
териалы обоснования лицензии (включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду) на использование радиоактивных 
веществ при проведении научно-исследовательских и опытно-конс-
трукторских работ Ленинградским отделением филиала «Северо-за-
падный территориальный округ» ФГУП «РосРАО». 

Ленинградское отделение филиала «Северо-Западный террито-
риальный округ» ФГУП «РосРАО» расположено по адресу: Ленинг-
радская область, г. Сосновый Бор, промзона.

Цель намечаемой деятельности — проведение научно-исследова-
тельских и опытно-конструкторских работ.

Примерные сроки проведения ОВОС: с февраля 2017 г. по декабрь 
2018 г.

Заказчик — ФГУП «РосРАО», 119017, г. Москва, ул. Большая Ор-
дынка, д. 24.

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний ор-
ганизует и проводит рабочая группа, сформированная в составе 9 че-
ловек исходя из принципа равного представительства в ее составе 
представителей органов МСУ, заказчика и заинтересованной обще-
ственности.

Общественные слушания состоятся 1 августа 2018 г. в 17.00 в 
актовом зале здания администрации Сосновоборского городского 
округа (Ленинградская обл., г. Сосновый Бор, ул. Ленинградская, 
д. 46, 3-й этаж).

Материалы обоснования лицензии (включая ОВОС) доступны 
для ознакомления, подачи в письменном виде замечаний и предло-
жений с 28 июня 2018 г. по 2 сентября 2018 г. в городской публичной 
библиотеке по адресу: Ленинградская обл., г. Сосновый Бор, ул. Ле-
нинградская, д. 46 по рабочим дням с 12.00 до 19.00, а также на офи-
циальном сайте Сосновоборского городского округа: http://www.
sbor.ru.

Прием письменных замечаний и предложений также осуществля-
ется по адресу электронной почты info@rosrao.ru 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Цены на бензин стабилизированы.  
Что дальше?»
28 июня (четверг) в 14.00 состоится пресс-конференция 
с участием Анатолия Голомолзина — заместителя руководите-
ля ФАС России, Евгения Аркуши — президента Российского 
топливного союза, Антона Карпова — вице-президента Санкт-
Петербургской международной торгово-сырьевой биржи 
(СПбМТСБ). Спикеры расскажут о ситуации на топливном 
рынке и динамике розничных цен на бензин и дизельное топ-
ливо.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ВЫБОРЫ Муниципальные 
депутаты на подписи 
претендентам на пост 
мэра не скупятся

Все в сборе

Сергей Бабкин

ВТОРАЯ встреча муниципальных депутатов с кандидата-
ми в мэры Москвы прошла с аншлагом: еще у входа зда-
ние Мосгордумы желающие занять кресло градоначаль-
ника выстроились в очередь до Петровки. Как рассказал 
председатель городской Ассоциации муниципальных 
образований Владимир Дудочкин, послушать их про-
граммы пришли около 300 представителей районов.

«Кандидатов уже 28, и каждый имеет вполне реаль-
ные шансы пройти муниципальный фильтр, — поделился 
с «РГ» депутат собрания района Солнцево Николай Жел-
тов. — Процедура эта необходимая. Иначе есть риск сде-
лать из выборов клоунаду с попсовыми претендентами». 
Напомню, что участникам кампании до 18 часов 3 июля 
нужно собрать 110 подписей в 110 районах. Такие встре-
чи с депутатами — неплохая возможность рассказать из-
бранникам о своей программе и быстро преодолеть 
фильтр. Похоже, это осознали большинство претенден-
тов. Поэтому на этот раз в Мосгордуму пришли и пропу-
стившие прошлую встречу оппозиционные политики 
Дмитрий Гудков и Сергей Митрохин. Именно им муни-
ципалы адресовали самые принципиальные вопросы. 
Например, о платных парковках.

Митрохин считает, что в каждом районе должны быть 
и коммерческие, и бесплатные места. Хочешь гарантиро-
ванно припарковаться — плати. Хочешь сэкономить? 
Езди вокруг дома, ищи свободный карман. Дмитрий Гуд-
ков настаивает на расширении полномочий муници-
пальных властей. Этот пункт его программы привлек 
представителей райсобраний. «У меня уже есть 116 под-
писей, правда, пока из 60 районов», — заявил Гудков.

Районные депутаты сейчас активно знакомятся с 
YouTube-каналами и другими ресурсами кандидатов. 
«Во многом концепции претендентов схожи, — считает 
депутат собрания района Северное Бутово Николай Ту-
трин. — Так что очные встречи дают возможность канди-
датам раскрыть важные детали». В итоге 66 муниципаль-
ных депутатов, большая часть которых в Москве пред-
ставляет «Единую Россию», поддержали кандидатов от 
других партий. Их подписи тут же заверили нотариусы, 
присутствовавшие на встрече. 
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ПЕРЕВОЗКИ В цену авиабилета 
возвращается топливный сбор

Тяга к высокому

Татьяна Шадрина

В ИЮНЕ спотовые цены на авиа-
керосин без учета НДС превысили 
50 тысяч рублей за тонну — на 2,7 
процента. С начала года авиато-
пливо подорожало на 1658 ру-
блей, или на 3,26 процента, свиде-
тельствуют данные Росавиации. 

В июне зафиксирован самый 
высокий рост авиакеросина с на-
чала этого года. Ряд авиакомпа-
ний уже ввели строку «топлив-
ный сбор» в цене билета наряду с 
услугой по перевозке багажа. Бо-
лее крупные компании, заклю-
чившие договоры на поставку то-
плива на год, пока к этому не при-
бегают, но если тенденция роста 
стоимости топлива сохранится, 
то не исключен уход с рынка ряда 
перевозчиков, заявили «РГ» в 
Российской ассоциации эксплуа-
тантов воздушного транспорта 
(АЭВТ).

Сохранение текущего уровня 
цен на топливо может привести к 
дополнительным расходам авиа-
компаний в размере до 75 милли-
ардов рублей по году по отрасли в 
целом. С учетом того, что у пере-
возчиков доля расходов на топли-
во в общих расходах составляет 
25—30 процентов, рост цен на то-
пливо приведет к приросту на 
12—15 процентов общих расхо-
дов. Даже повышение стоимости 
керосина на 25 процентов дает 
увеличение себестоимости авиа-
перевозки примерно на шесть 
процентов.

Номинальный доход населе-
ния в среднем за 2017 года вырос 
на 2,4 процента, что не позволит 
авиакомпаниям компенсировать 
рост своих расходов за счет уве-
личения стоимости билетов. Су-
ществовать в долг авиакомпании 
долго не смогут, считают в АЭВТ. 
Исправить ситуацию можно, если 
повысить льготы по акцизу на 
авиатопливо, считают в АЭВТ. 

Авиакомпаниям это очень 
пригодится еще и потому, что сей-
час обсуждаются предложения по 
госрегулированию цен на авиапе-
ревозки. Об этом рассказал «РГ» 
источник в авиаотрасли. Сейчас 
регулируемые тарифы есть при 
перевозках в плацкартных и об-
щих вагонах «Федеральной пасса-
жирской компании» (ФПК — «доч-
ка» РЖД). ФПК занимает более 90 
процентов рынка пассажирских 
перевозок.

На авиарынке участие госком-
паний менее глобальное — при-
мерно 50 процентов. Без субсидий 
при регулировании стоимости пе-
ревозок не обойтись, говорит 
источник. Они должны исчислять-
ся не одним миллиардом рублей. 
При этом надо учесть, что продол-
жается рост стоимости аэропор-
товых услуг. Кроме того, в Москов-
ском авиаузле отменено регули-
рование ставок и сборов за аэро-
портовое обслуживание.

Сейчас на четыре программы 
субсидирования полетов выделе-
но восемь миллирадов рублей. Но 
спрос на льготные билеты на 
Дальнем Востоке заметно превы-
шает предложение, отмечают эк-
сперты. Возможность регулиро-
вания стоимости можно рассма-
тривать только на тех направле-
ниях, где нет конкуренции и един-
ственный перевозчик завышает 
стоимость билетов. Но лучше со-
здать условия для конкуренции 
между перевозчиками для появ-
ления новых авиакомпаний, чем 
поощрять по сути стагнацию рын-
ка, считает главный эксперт Ин-
ститута экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ 
«Высшая школа экономики» Фе-
дор Борисов.

КРИМИНАЛ Кто защитит 
граждан от мошенников 
в онлайн-банкинге?

Киберворы 
умнее 
следователей

Алина Егорова

5—6 ИЮЛЯ 2018 года в Москве пройдет международный 
конгресс по кибербезопасности, в ходе которого плани-
руется обсудить меры по борьбе с хакерством и мошен-
ничеством в интернете. История, о которой пойдет речь в 
этой публикации, — тот материал из жизни, который сви-
детельствует об актуальности проблемы. 

Итак, вот уже несколько месяцев московский пред-
приниматель Даниил Бондарь безуспешно пытается вер-
нуть 26 млн рублей, похищенных с его счета при помощи 
онлайн-банкинга. Этот вопиющий случай кибермошен-
ничества произошел весной, однако денежные средства 
до сих пор не возвращены владельцу. Что же случилось?

На протяжении долгого времени Бондарь обслужи-
вался в Альфа-банке, регулярно пользуясь онлайн-бан-
кингом. 5 апреля этого года, когда сам Даниил находил-
ся за границей, его сим-карта внезапно оказалась за-
блокированной. Казалось бы, ничего страшного — такое 
периодически случается. Бондарь тут же обратился  к 
своему телефонному оператору МТС, а затем, вернув-
шись в Россию, отправился в офис Альфа-банка. Как вы-
яснилось, в день блокировки симки с его счета списали 
26 млн рублей. Средства ушли в некую компанию из Ке-
мерово якобы... за оказание рекламных услуг! Вот та-
кой поворот!

Как вы понимаете, потерпевший начал действовать. 
Он незамедлительно написал заявление в правоохрани-
тельные органы и обратился в ЦБ, после чего было возбу-
ждено уголовное дело против неустановленных лиц. Не-
которую сумму удалось заморозить. Однако следствие 
продолжается до сих пор и явных результатов не дает. 

 По словам пострадавшего бизнесмена, в день блоки-
ровки сим-карты некто пришел в офис МТС, располо-
женный в Текстильщиках, и получил новую симку Бонда-
ря. Зайдя в онлайн-
банкинг, этот некто 
обнаружил на счету 
кругленькую сумму, 
которую и отправил 
по кемеровским рек-
визитам. И все, дело 
в шляпе.

По мнению эко-
номиста Никиты 
Кричевского, обра-
тившего внимание 
на этот резонан-
сный случай, гре-
шить в данной исто-
рии, пожалуй, можно и на оператора сотовой связи. «Во-
первых, это ведь сотрудник МТС выдал неизвестно кому 
новую симку, при этом тот злоумышленник знал па-
спортные и анкетные данные владельца, проверочные 
слова, а также то, что номер подключен к интернет-бан-
кингу, — сообщает Кричевский на своей странице в со-
цсетях. — Дальнейшее было делом техники, справиться с 
которой нынче может даже школьник. А то, что настоя-
щего владельца в тот момент в России не было, так это 
просто везуха, удачное стечение обстоятельств, не зря 
же перевод был осуществлен по-быстрому, в день пере-
выпуска сим-карты».

При этом из официального ответа компании МТС сле-
дует, что данный сотовый оператор, не располагая сведе-
ниями об использовании абонентского номера и сим-
карты в качестве составной части дистанционной фи-
нансовой услуги, оказываемой кредитной организаци-
ей, не мог предвидеть таких последствий. По мнению 
представителей МТС, права и обязанности в рамках пре-
доставления дистанционных финансовых услуг возни-
кли только у Бондаря и банка. А сама по себе замена сим-
ки в обычных условиях гражданского оборота не приво-
дит к списанию денежных средств с расчетного счета и 
причиной списания таковых являться не может. 

По сути, на месте московского предпринимателя мог 
оказаться любой пользователь интернет-банкинга. И 
этот случай говорит об очевидном пробеле в российском 
законодательстве. 

Несколько лет назад эксперты «АльфаСтрахования» 
анализировали статистику обращений по страховым 
случаям с банковскими картами, произошедшим с кли-
ентами компании. Тогда выяснилось, что число несан-
кционированных снятий денежных средств со счетов 
держателей банковских карт через интернет-банкинг 
выросло чуть ли не в 5 раз.

Основной причиной резкого возрастания числа 
убытков, по мнению представителей «АльфаСтрахова-
ния», была недостаточная осведомленность населения 
в части правильного использования новых интернет-
технологий. 

Большое количество случаев, оказывается, происхо-
дило по вине самих держателей карт, так как они предо-
ставляют доступ третьим лицам к информации, пред-
назначенной для личного пользования, не понимая, чем 
это может для них обернуться. Однако история Дании-
ла Бондаря, по всей видимости, не столь тривиальна. 
«Складывается ощущение, что дело это для следователя 
совершенно простое, потому что давно изъят диск с 
программным обеспечением, где можно было найти 
следы вируса, — рассказывает потерпевший. — Можно 
было допросить человека, который работает в МТС, 
можно было опросить моих персональных менеджеров, 
которые работают в Альфа-банке. Так вот, насколько я 
понимаю, дело не двигается с места, и есть ощущение, 
что просто тянется время, когда оно закроется». А ведь 
если дело закроется, то снимется арест на деньги, и все 
средства окажутся в свободном плавании. То есть ис-
чезнут бесследно. 

Предприниматель продолжает надеяться на работу 
следователей. Правоохранители должны поставить точ-
ку в этом громком деле.

В свое время Ассоциация российских банков начала 
разрабатывать регламент действий при хищениях в ин-
тернет-банкинге: был определен порядок взаимодейст-
вия банков, созданы шаблоны заявлений в следственные 
органы от лица клиентов, проработан порядок сохране-
ния клиентами доказательной базы и т.д. Однако до сих 
пор имеется проблема с передачей данных, и ее можно 
решить только на уровне регулятора. С появлением ре-
гламента статистика по раскрытию преступлений могла 
бы улучшиться, считают эксперты. 

При этом совершенно очевидно, что законодательная 
и нормативная базы РФ нуждаются в совершенствова-
нии, особенно в части регулирования взаимодействия 
правоохранительных органов и сотрудников банков при 
расследовании киберпреступлений. 

Почему правовая защита граждан от мошенников в 
онлайн-банкинге оставляет желать лучшего? По чьей 
все-таки вине могла случиться резонансная история Да-
ниила Бондаря? Какова тут роль оператора телефонной 
связи, кредитной организации? Вопросы не праздные — 
будут ли ответы?

ТУРИЗМ Ростуризм посчитал новые отели 
и рестораны в туристических кластерах

Званый гость
Евгений Гайва 

Р
оссиян по всей стране ждут 
новые отели, рестораны, 
термальные комплексы, ак-

вапарки, канатные дороги и яхт-
клубы. 

В туристических кластерах по 
федеральной целевой программе 
(ФЦП) развития внутреннего и 
въездного туризма на 2011—2018 
годы построены сотни объектов 
туринфраструктуры. Столько же 
будет построено по новой ФЦП — 
до 2025 года. Эксперты призыва-
ют подумать о загрузке мест. 

По программе средства феде-
рального и региональных бюдже-
тов в основном идут на строитель-
ство дорог, сетей водоснабжения,  
электроснабжения, а бизнес вкла-
дывает деньги в строительство от-
елей, ресторанов, развлекатель-
ных комплексов в туристических 
кластерах. В Ростуризме посчита-
ли построенные объекты. С доку-
ментом ознакомилась «Россий-
ская газета». 

В регионах, участвующих в 
ФЦП, создано 275 новых отелей, 
гостиниц, гостевых домов и хосте-
лов на любой вкус и доход. Напри-
мер, появились новые крупные 
гостиницы, как «Radisson Завидо-
во» в Тверской области и неболь-
шие гостевые дома, как в кластере 
«Ворота Лаго-Наки» в Адыгее или 

десяток коттеджей для туристов в 
Чечне. В кемеровском кластере 
«Шерегеш» даже построили тури-
стический центр с вертолетной 
площадкой и термальный ком-
плекс «Серебряные родники». 

Для развлечения гостей созда-
ны аквапарки, банные комплек-
сы, канатные дороги, гоночные 
трассы и веревочные парки. С 
прицелом на туристов построены 
автосервисы и автомойки, пар-
ковки и причалы для круизных су-
дов. Более 80 процентов объектов 
созданы малым и средним бизне-
сом, отмечают в Ростуризме. Все-

го появилось более 60 новых 
предприятий питания, почти 160 
объектов развлечения и досуга на 
любой вкус. Поедут ли туристы? 

«В некоторых городах загруз-
ка отелей по году находится на 
уровне 55 — 60 процентов, а в дру-
гих едва переваливает за 40. У но-
вых средств размещения также 
разная судьба, не у всех она на сто 
процентов восхитительная», — го-
ворит вице-президент Федерации 
рестораторов и отельеров Вадим 
Прасов. Но сама по себе инфра-
структура никогда не является це-
лью поездки, уточняет он. Турист 
может ехать с целью бизнеса, шо-
пинга, оздоровления или отдыха. 
Потому для многих регионов по-
мимо инфраструктуры важен во-
прос создания турпродукта. 

Турпродукт создает в основ-
ном малый бизнес, считает вице-
президент «ОПОРЫ России» 
Алексей Кожевников. Небольшим 
предприятиям проще сориенти-
роваться на рынке и открыть но-
вый бизнес. Но при кластерном 
подходе «малышам» сложно про-
биться в программу, отмечает он. 
Чтобы создаваемая инфраструк-
тура работала более эффективно, 
в ФЦП стоит малым предприни-
мателям посвятить спецраздел. 
«Нужны критерии отбора малого 
бизнеса для получения грантов, 
какие это могут быть проекты, на 
что они могут быть направлены», 
— говорит он.

Правильный выбор направле-
ния также важен. Сначала стоит 
поддержать те регионы, куда уже 
едут гости, и здесь создавать но-
вые объекты туриндустрии, счи-
тает Вадим Прасов. А уже по мере 
насыщения ведущих туристских 
регионов подключать новые. 

Впрочем, привлечет ли тури-
стов развитая инфраструктура, 
или она сама должна развиваться 
вслед за турпотоком, вопрос ри-
торический, признают эксперты. 
Они сходятся в том, что сегодня 
очень нужен детальный анализ 
рынка, насколько можно увели-
чить турпорток в том или ином 
регионе и за счет чего. «Необходи-
мо понять, есть ли достаточное 
количество гостиниц в регионе, 
какие цены они выставляют, как 
можно добраться до региона, 
сколько будут стоить билеты», — 
говорит Кожевников. 

С этим согласны и в Ростуриз-
ме. Для участия в новой ФЦП нуж-
но будет в обязательном порядке 
провести маркетинг-анализ. При 
разработке каждого инвестпроек-
та потребуется определить про-
гнозные количественные показа-
тели результатов его реализации, 
отмечают в ведомстве. 

ИНИЦИАТИВА

На турбазах 
предлагают 
разрешить 
продавать 
алкоголь

ПИКНИК ПОД 
ГРАДУСОМ

Ольга Игнатова

АЛТАЙСКИЕ парламентарии 
предлагают разрешить прода-
вать алкогольные напитки на 
турбазах, расположенных на 
землях лесного фонда. 

Проект поправок об этом вне-
сен в Госдуму. 

Сейчас на туристических 
объектах, находящихся в лесу, 
кафе и рестораны открывать 
можно, но вот лицензию на про-
дажу алкогольной продукцию 
им не выдадут. Депутаты регио-
нального парламента считают 
это правовым пробелом и пред-
лагают его устранить. В качестве 
аргументов они приводят тот 
факт, что большинство из почти 
400 действующих на территории 
края туробъектов относятся к 
малому и среднему бизнесу и 
чтобы они могли постоянно при-
влекать все новых и новых люби-
телей экотуризма, нужны допол-
нительные средства на развитие. 

По мнению члена наблюда-
тельного совета ассоциации 
«Турпомощь» Дмитрия Горина, в 
этой инициативе есть рацио-
нальное зерно. «Лучше, когда ал-
коголь будет продаваться ле-
гально в цивилизованных усло-
виях, чем нелегально и неизвест-
ного качества, создавая угрозу 
жизни и здоровью отдыхаю-
щих», — считает Горин. С этой 
точкой зрения согласен и гене-
ральный директор Центра иссле-
дований федерального и регио-
нального рынков алкоголя 
(ЦИФРРА) Вадим Дробиз. «Ни-
когда не поверю, чтобы люди на 
отдыхе не хотели бы расслабить-
ся с помощью горячительных на-

питков. Но когда их предупре-
ждают, что на месте купить не-
возможно, что они сделают? 
Привезут с собой. Причем зато-
варятся по полной», — рассужда-
ет Дробиз. По его словам, если, 
например, рядом с домом чело-
века нет магазина, то он набира-
ет впрок товаров в полтора-два 
раза больше, чем ему реально 
нужно. То же самое и с алкого-
лем. «Хочу подчеркнуть, что лю-
бые запреты носят всегда вре-
менный характер достижения 
цели, а затем люди начинают по-
треблять «запрещенный» про-
дукт в разы больше, — считает эк-
сперт. — Но хуже всего, когда за-
преты и ограничения ведут к по-
треблению суррогатного алкого-
ля, от которого реально можно 
отравиться».

В то же время директор цен-
тра экономики окружающей 
среды и природных ресурсов 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Георгий Сафонов напомина-
ет, что в том же Алтайском крае 
повышенная пожароопасная об-
становка. Если раньше опасный 
сезон на Алтае начинался с мар-
та-апреля и заканчивался октя-
брем-ноябрем, то сейчас, в связи 
с изменением климата, там кру-
глогодично — пожароопасный 
период, считает Сафонов. «Если 
сейчас действует запрет на про-
дажу алкоголя на землях лесного 
фонда, он же не на пустом месте 
возник, — говорит он. — Это необ-
ходимо учитывать. Путешествие 
на природу — это прежде всего 
забота о здоровье. Думаю, что 
вполне можно обойтись и без 
употребления алкоголя во время 
отдыха». 

Тем более, что экотуризм, 
как считают во Всемирном фон-
де дикой природы, подразумева-
ет путешествия в места с отно-
сительно нетронутой природой 
с целью получить представление 
о природных и культурно-этног-
рафических особенностях дан-
ной местности, который не на-
рушает при этом целостности 
экосистем и создает такие эко-
номические условия, при кото-
рых охрана природы и природ-
ных ресурсов становится выгод-
ной для местного населения. Со-
зерцать красоты природы с бан-
кой пива в руке по меньшей 
мере абсурдно. 

Ресурсы Александр Новак: Энергетика может стать драйвером 
развития отношений между Россией и США

Газ не оторвать

Александра Воздвиженская 

М
ировой спрос на газ 
будет расти в бли-
жайшие годы более 
высокими темпа-
ми,  чем сейчас, 

особенно в европейских странах, 
где собственная добыча падает. В 
связи с этим возрастает роль по-
ставок топлива как трубой, так и 
морем — в сжиженном виде, и до-
биться большей выгоды можно 
скорее сотрудничая, а не ставя 
друг другу препоны.

Такой вывод можно сделать по 
итогам рабочей поездки мини-
стра энергетики России Алексан-
дра Новака в Вашингтон на Все-
мирный газовый конгресс, где он 
провел двусторонние встречи с 
министром энергетики США Ри-
ком Перри, американским мини-
стром финансов Стивеном Мну-
чином и еврокомиссаром по 
Энергосоюзу Марошем Шефчо-
вичем. С ними Новак обсудил по-
чти все аспекты энергетического 
сотрудничества, призвав мини-
мизировать политику в экономи-
ческих проектах.

В частности, речь шла о «Се-
верном потоке-2», против кото-

рого активно выступает админи-
страция президента США, счи-
тая, что еще один трубопровод из 
России в Европу увеличит зави-
симость региона от одного по-
ставщика. «Говорилось о том, что 
это экономически целесообраз-
ный для Европы проект, в кото-
ром заинтересованы европей-
ские потребители. Конечно, в це-
лях энергобезопасности Европы 
и обеспечения ее потребностей в 
экологически чистых энергети-
ческих ресурсах перспективы ре-
ализации таких инфраструктур-
ных проектов должны быть по-
строены на экономической осно-
ве без различных политических 
оценок этого проекта», — сказал 
Новак журналистам.

Премьер-министр Дании Ларс 
Лёкке Расмуссен вчера напом-
нил, что его страна может при-
нять законопроект, который за-
блокирует или отложит проект 
«Северный поток-2». Речь о за-
прете прокладки трубы в терри-
ториальных водах государства. В 
проектной компании Nord 
Stream 2 AG ранее поясняли, что 
в этом случае маршрут просто 
пройдет дальше от датской земли 
— через ее исключительную эко-
номическую зону, что помешать 
строительству не должно.

Снабжение Европы и Украи-
ны газом отдельно обсуждалось 
на встрече с Шефчовичем. В сво-
ем аккаунте в Twitter еврокомис-
сар по итогам переговоров сооб-

щил, что «акцентировал внима-
ние на приоритете Еврокомис-
сии по перспективному трехсто-
роннему процессу с РФ и Украи-
ной». Речь о переговорах в трех-
стороннем формате, которые не 
проводились уже несколько лет, с 
тех пор, как Украина прекратила 
закупки газа у России. «Время 
поджимает, я с нетерпением жду 
начала (переговоров), в идеале — 
в июле», — написал Шефчович. 
Новак уточнил, что речь может 
идти о середине месяца.

Без российского газа, так же 
как и без сжиженного газа, Европа 
не обойдется, подтвердил на кон-
грессе в Вашингтоне глава компа-
нии Total Патрик Пуянне, сослав-
шись на сокращение добычи в Ев-
росоюзе. Ситуация в других реги-
онах также подстегнет спрос на го-
лубое топливо: Международное 
энергетическое агентство (МЭА) 
ожидает роста спроса со стороны 
Китая в 2017—2023 годах на 60 
процентов, а со стороны предло-
жения наиболее высокие темпы 
роста покажут как раз США. При 
этом МЭА оценивает долю сжи-
женных поставок на мировом 
рынке в 40 процентов к 2024 году 
против примерно 33 в этом году.

На самом деле у России и США 
«оказалось очень много точек со-
прикосновения» в газовой отра-
сли, рассказал Новак. «Нужно 
кооперироваться производите-
лям, обеспечивать единую энер-
гетическую политику, направ-
ленную на безопасность потре-
бителей, на обеспечение энерго-
ресурсами растущего спроса, — 
сказал Новак. — Энергетика мо-
жет стать драйвером развития 
наших отношений».

Финансовые аспекты такого 
сотрудничества он отдельно об-
судил с Мнучином. Новак отме-
тил, что антироссийские сан-
к ц и и  м е ш а ют  E x xo n M o b i l , 
Schlumberger, Halliburton и дру-
гим американским компаниям 
реализовывать прибыльные про-
екты в России. 

Стороны заверили друг друга, 
что будут держать контакт, при 
этом Новак, например, пригла-
сил Перри для участия в Россий-
ской энергетической неделе, ко-
торая пройдет с 3 по 6 октября в 
Москве.

Санкции мешают компаниям 
США работать над прибыльными 
проектами в России, напомнил 
Александр Новак.

Акцент

 В туркластерах построены 
сотни отелей, ресторанов и 
развлекательных комплексов 
на любой кошелек

Акцент

 В июле впервые за несколько 
лет могут пройти переговоры 
по газу между Россией, 
Украиной и Еврокомиссией

Экотуризм — это не 
просто пикник на 
природе, он направ-
лен на охрану фауны 
и флоры и несовме-
стим с алкоголем

Бизнесмен пытает-
ся вернуть 26 млн 
рублей, похищен-
ных с его счета 
при помощи 
онлайн-банкинга

Читайте также: Ученые 
рассказали, как доза 
алкоголя влияет 
на появление рака 
rg.ru/art/1557796

Авиакомпании заплатят 
штрафы за овербукинг — 
подробнее читайте на сайте 
rg.ru/art/1559421
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ГРАНИЦА Французские 
таможенники подарили 
российским коллегам 
овчарку

Чует, табаком 
запахло

Наталья Козлова

ВЧЕРА овчарка из 
Франции приступи-
ла к исполнению 
своих служебных 
обязанностей в од-
ном из подразделе-
ний Федеральной та-
моженной службы. 
Зовут черного кра-
савца Матисс. Он 
специализируется 
на борьбе с табачной 
контрабандой.

Эта короткошер-
стная немецкая ов-
чарка прошла об-
учение в Нацио-
нальной школе та-
моженных бригад 
Франции. И его 
французы презенто-
вали коллегам. Чет-
вероногий подарок 
приурочили к 20-ле-
тию сотрудничества 
между таможенны-
ми службами двух стран. Торжественное мероприятие 
передачи состоялось в резиденции французского по-
сольства. Матисс был элегантен и молчалив. Но гово-
рят, что никакого языкового барьера у него на службе в 
России не будет — пес знает три языка — английский, 
русский, французский.

Работать Матисс будет с кинологом Кристиной Жу-
равлевой. Они великолепно смотрятся рядом. Вместе 
учились во Франции. Рассказывают, что пес молодой, но 
очень талантливый. Специализируется на выявлении 
контрабандного табака. Кстати, табачный контрабан-
дный трафик — один из самых серьезных в мире среди 
остальной контрабанды, включая оружие и наркотики. 

Двустороннее соглашение между французскими и 
российскими таможенными службами было подписано 
еще два десятка лет назад. В 2005-м в школе таможенных 
бригад Ла-Рошель успешно прошли обучение трое рос-
сийских кинологов.

— Официальная передача французской таможенной 
собаки России участвует в этой динамике и служит до-
полнительным доказательством и нашего интереса, и на-
шей приверженности России, — подчеркнула Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол Франции в России Сильви-
Аньес Берманн.

После всех торжественных речей и звона бокалов 
Кристина с Матиссом отправились на службу в Северо-
Западное отделение Псковской таможни.

Книги Вышел двухтомник статей и интервью Владимира Лукина

Я не мистер «yes»
Елена Яковлева 

У
чебная аудитория 
престижной Вышки 
неожиданно собрала 
за длинным столом и 
вокруг него извест-

ных политиков, ученых, теле- и 
газетных обозревателей. Кто-то 
передавал извинения от Сергея 
Лаврова, он собирался прийти, 
но не смог, кто-то раскланивался 
с придающей значимость любой 
встрече Наталией Дмитриевной 
Солженицыной, кто-то уступал 
внеочередное слово Константи-
ну Косачеву. Так небомондная по-
литическая и культурная интел-
лигенция столицы приветствова-
ла выход в свет двухтомника ста-
тей, интервью и даже глав из мо-
нографий Владимира Лукина, а 
также завидных и щедрых воспо-
минаний о нем, названных бло-
ковской строкой «Я — не первый 
воин, не последний...».

«Он — вельможа: сенатор, тай-
ный советник, и при этом у него 
безупречная репутация», — в по-
чти обязательном (там, где Лу-
кин) жанре шутки приветствовал 
главного автора двухтомника 
Сергей Караганов. 

Объявление его самым успеш-
ным человеком своего поколения 
непонятно кому больше льстило, 
герою или поколению. По край-
ней мере герой не был истерзан 
нарицательностью споров и из-
битостью суждений в отличие от 
самого знаменитого «поколе-
ния» второй половины XX века, 
которому он принадлежал — по-
чти надоевших нашей памяти 
«шестидесятников». Но то, что 
оно «присутствует» в тепереш-
ней жизни в лице Владимира Лу-
кина — несомненный этому поко-
лению комплимент. Потому что 
Лукин умен, здрав, адекватен, 
глубок, широк, смел, взвешен, 
понятен, неожиданен. И о своем 
поколении любит говорить сти-
хами Бориса Пастернака «Мы 
были музыкой во льду».

Наверное, главным героем 
этого поколения и был человек, 
не забунтовавшийся до самои-
стребительного для судьбы дис-
сидентства, но при этом никогда 
не потерявший смелости жить и 
поддерживать добрые отноше-
ния со всеми дорогими и интере-
сными людьми, этих самых дис-
сидентов включая. «Не ставшее 
до конца свободным, но очень та-
лантливое», скажет он о своем 
поколении и посоветует смо-
треть на него в благоприятном 
контексте.

Наталия Дмитриевна Солже-
ницына рассказала, какой фурор 
в их доме в Вермонте произвел 
всегда любимый детьми Посол 
Петрович, сыпавший при отсут-
ствии Александра Исаевича без 
всякой оглядки острыми анекдо-
тами. Алексей Арбатов вспом-
нил, как Лукин в 90-е годы после 
командировки на 12-ю погранза-
ставу в Таджикистане (знамени-
тую, потому что ее предыдущий 

состав был вырезан бандитами 
наркотрафика) пообещал погра-
ничникам переносную электро-
станцию и выполнил обещание, 
хотя почти все об этом забыли.

Модель политического пове-
дения Лукина — быть верным сво-
ей линии, которая все время ока-
зывается то правее, то левее кур-
са, взятого официально. Напри-
мер, в свое время он не согласил-
ся с политикой «инфантильного 

проамериканизма» Андрея Ко-
зырева, за что даже чуть не был 
переведен послом в другую стра-
ну. А еще важнее, наверное, его 
собственная рефлексия происхо-
дящего в мировой политике. По-
чти мимолетное, но столь важное 
замечание, что формы мирового 
противостояния сегодня совсем 
не такие, как во времена «холод-
ной войны». Или вывод о резком 
возрастании степени непредска-
зуемости в мировой политике и 
столь же возрастающей уверен-
ности, что нужна работа на пони-
мание «существуют ли элементы 
рацио в этой хаотической среде и 
что нам делать и что не делать?»

Двухтомник, в который вклю-
чены и дневники писателя Марка 
Харитонова, и стихи Юлия Кима, 

и воспоминания Юрия Карякина, 
и, к гордости «РГ», три интервью с 
ее страниц, сделанных страшно 
довольным случившимся авто-
ром этих строк — памятник по-
следнему герою своего поколе-
ния. Лукин, конечно, принадле-
жит не дробным и пестрым ма-
леньким постсоветским эпохам, а 
«большой истории», где неслу-
чившееся способно становиться 
почти или отчасти случившимся, 
потому что за ним стоит личность.

Владимир Лукин принадлежит 
«большой истории», новый двух-
томник тому свидетельство.

Акцент

 В доме Солженицыных его 
называли Посол Петрович

Фоторепортаж 
с презентации смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Овчарка Матисс на днях поедет 
в Псков и будет там служить 
на таможне.
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ПРОЕКТ В НИИ скорой помощи 
им. Склифосовского стартует 
проект по общению 
с пациентами 

Вас услышат 

Любовь Проценко

ПЕРВА Я фраза, с которой до-
ктор чаще всего обращается к па-
циенту: «Слушаю вас…» Но это 
не значит, что он действительно 
услышит тревогу и желание по-
нять, как строить свою жизнь 
дальше с учетом болезни, с кото-
рыми приходят большинство 
больных. Для врача бы разо-
браться в симптомах, поставить 
диагноз и назначить лечение. Но 
этого все-таки мало, пришли к 
выводу специалисты Центра кор-
поративного развития департа-
мента здравоохранения Москвы 
и решили в сентябре запустить 
пилотный образовательный про-
ект для сотрудников приемного 
отделения института. 

Проектом предполагается 
разработка единого стиля нави-
гации, оснащение отделения ин-
формационными стендами для 
пациентов, а также внедрение 
стандартов работы с пациентами 
в различных ситуациях. «Это по-
дразделение выбрано не случай-
но, — рассказала «РГ» руководи-
тель Центра корпоративного раз-
вития Оксана Русанова. — Сюда 
люди попадают чаще всего не по 
собственной воле, как, напри-
мер, при походе в поликлинику, а 
в результате травм, полученных 
в ДТП, на пожаре и в других экс-
тренных ситуациях. Они испы-
тывают не только боль, но и 
стресс от самого факта пребыва-

ния здесь. Им нужно особое вни-
мание, на которое у медиков ча-
сто просто не хватает времени. 
Но его нужно все-таки учиться 
находить».

Авторы проекта — психологи, 
социологи и другие специали-
сты — в течение двух месяцев 
вместе с пациентами прошли 
весь путь: от входа в приемное 
отделение до диагностической 
палаты, от обращения в реги-
стратуру до госпитализации. 
Проводили анонимное анкети-
рование, составляли хрономе-
траж... И пришли к выводу, что 
больным часто просто не хватает 
информации. Сколько времени, 
например, нужно подождать 
прихода врача, когда будут гото-
вы анализы, насколько длитель-
ным ожидается лечение… Обыч-
ные вопросы, на которые, увы, 
иногда очень трудно получить 
ответ. В итоге была разработана 
программа, которая поможет 
устранить все выявленные про-
блемы как в этике общения с 
больными, так и во взаимодейст-
вии подразделений института. 
Она поможет, считает руководи-
тель департамента здравоохра-
нения столицы Алексей Хрипун, 
не только больным, но и врачам, 
которые получат уроки управле-
ния стрессом и профилактики 
профессионального выгорания. 
Полученный в ходе проекта опыт 
будет использован и в других 
стационарах столицы. 

РАКУРС Открылась 
Общественная приемная 
кандидата в мэры Москвы 
Сергея Собянина 

Окна с видом 
на Новый Арбат

Ангелина Зеленькова 

НА НОВОМ Арбате, 36, открылась Общественная при-
емная кандидата в мэры Москвы Сергея Собянина. Чем 
она будет заниматься, рассказал глава его избирательно-
го штаба Константин Ремчуков: 

— Смысл приемной в аккумулировании пожеланий, 
наказов, требований и жалоб москвичей. За время рабо-
ты штаба мы уже получили более 2 тысяч обращений от 
москвичей. То есть запрос на такое взаимодействие с го-
рожанами есть. На основе полученных пожеланий будет 
сформирована программа работы Сергея Собянина на 
ближайшие пять лет. 

Больше всего москвичей волнует благоустройство го-
родских территорий. Дворов, парков, общественных про-
странств, рассказал волонтер приемной 52-летний быв-
ший военный Загиров Рустем. «Как у всех военных, у 
меня есть опыт организаторской деятельности, плюс пси-
хологическое образование, — поделился он с «РГ». — Мне 
интересно работать в штабе действующего мэра, так как 
я с удовольствием наблюдаю, как меняется Москва. Хочу 
и сам внести свой вклад в эти перемены». 

 Общественная приемная открыта пять дней в неделю 
со вторника по субботу, с 10.00 до 17.00, перерыв — 
с 13.00 до 13.45. Сюда можно и позвонить по телефону 
8 (495) 477-54-31 и передать свои пожелания. 

Напомним, для участия в выборах мэра, которые 
пройдут 9 сентября, в Мосгоризбирком подали доку-
менты 29 человек, которые хотели бы стать во главе 
столицы. 

АКТУАЛЬНО 

Первая 
площадка для 
загородного 
голосования 
находится 
в Дмитровском 
районе 
Подмосковья 

ЖЕЛАЕМ 
У ДАЧИ 

Сергей Бабкин 

ПЕРВУЮ площадку для «дачно-
го голосования» на выборах 
мэра столицы члены рабочей 
группы Мосгоризбиркома подо-
брали в Дмитровском районе. 
Примерные координаты уже 
ясны: объединение садовых то-
вариществ «Природа», здание 
правления. 

«Да-а-а, тесновато тут, — кон-
статировал спикер Мосгордумы 
Алексей Шапошников, возглав-
ляющий рабочую группу по «дач-
ному» голосованию. — Но ориен-
тир хороший, все дачники, а их 
тут 3—4 тысячи, здание правле-
ния прекрасно знают. И самое 
главное, сами просят организо-
вать тут избирательный уча-
сток». Действительно: все, кто в 
будний день был на дачах, тут же 
пришли к председателю своего 
СНТ Тарасу Ковалеву. «У нас во-
обще активный электорат, — ска-
зал мужчина. — Думаю, даже в на-
блюдатели многие пошли бы». Но 
только как быть, если нет подхо-
дящего места для голосования? 
На этот случай есть возможность 
установить типовой модуль, где 
можно и урны расставить, и чле-
нов избиркома рассадить, и виде-
окамеры подключить.

И по остальным ранее утвер-
жденным требованиям к «дачно-
му» голосованию «Природа» 
подходит. Москвичей тут много, 
а от самого дальнего участка до 
правления — и 1,5 километра не 
будет. Так что единственная про-
блема — дорога от железнодорож-
ной станции Орудьево, одни коч-
ки. Дачникам рассказали: в 2019 
году спроектируют новый про-
езд. Председатель на радостях по-
обещал пока засыпать выбоины 
асфальтовой крошкой: ее горы 
про запас лежат у входа в правле-
ние. Как раз освободится боль-
шая территория и появится ме-
сто для модульной конструкции.

Многие садоводы говорили о 
том, что хотели бы пойти в на-
блюдатели. Они смогут подать 
заявки на сайт Общественной па-
латы Москвы opmoscow.ru уже 
через пару недель, а потом их 
бесплатно обучат азам избира-
тельного законодательства. 

Рабочая группа Мосгоризбир-
кома получила от жителей столи-
цы, которые летом большую 
часть времени проводят на дачах, 
уже более 11,5 тысячи предложе-
ний о местах голосования за пре-
делами Москвы. Пока больше 
всего заявок поступило из Мо-
сковской области (Наро-Фомин-
ского, Солнечногорского, Тал-
домского, Ногинского и Дмит-
ровского районов), а также Туль-
ской, Калужской, Тверской, Яро-
славской и Владимирской обла-
стей. «Есть обращения об откры-
тии участков в Абхазии, Красно-
дарском крае и Крыму, — поделил-
ся Шапошников. — Все заявки бу-
дут тщательно изучаться». Оста-
вить свои идеи еще можно на пор-
тале мэрии mos.ru/vote-map или 
на «горячей линии» Мосгориз-
биркома: 8 (495) 633-51-56 и 8 
(495) 633-51-16. 

Напомню, Москва первой в 
России проведет выборы главы 
субъекта РФ на территории не-
скольких регионов. Это связано 
с тем, что в начале сентября мил-
лионы избирателей еще живут 
на дачах, поэтому им гораздо 
удобнее проголосовать, не воз-
вращаясь в город. Предполагает-
ся, что кроме столицы участки 
откроются в Подмосковье, а так-
же в Тульской, Калужской, Твер-
ской, Ярославской и Владимир-
ской областях.

Многие дачники 
говорили, что хоте-
ли бы пойти в 
наблюдатели, и они 
могут это сделать

Деловой завтрак

Элеонора Валентиновна Митрофанова
Руководитель Россотрудничества

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ) В ЧЕТВЕРГ, 28 ИЮНЯ, С 11.00 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС 

ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

НЕДВИЖИМОСТЬ Фермеры смогут строить жилье 
на землях сельхозназначения

Крыша в чистом поле
Ольга Игнатова

П
остроить дом рядом с ме-
стом работы вскоре смо-
гут российские фермеры. 

Помогут им в этом проект попра-
вок в Земельный кодекс и другие 
законодательные акты, которые 
разработало и внесло в Госдуму 
правительство РФ.

По словам премьер-министра 
Дмитрия Медведева, главная 
цель изменений — навести поря-
док с определением правового 
режима земель различного на-
значения. «У фермеров в этом 
случае появляется возможность 
строить дома на землях сельхоз-
назначения. Разумеется, при 
определенных ограничениях — 
как по предельным параметрам 
домов, так и по запрету на пере-
продажу земли под этими дома-
ми», — подчеркнул он.

«На земельном участке, пред-
назначенном для ведения фер-
мерского хозяйства, допускается 
строительство только одного жи-
лого дома с количеством этажей 
не более трех, общая площадь ко-
торого составляет не более пяти-
сот квадратных метров и кото-
рый предназначен для прожива-
ния членов такого хозяйства», — 
пояснил «Российской газете» 
инициативу член Ассоциации 
юристов России Яна Григоренко. 

Сейчас на землях фермерско-
го хозяйства можно возводить 
строения вспомогательного на-
значения, но не жилые дома. Важ-
но, по словам Григоренко, что 
под построенным жильем нельзя 

будет сформировать земельный 
участок. Исключение — прекра-
щение деятельности фермерско-
го хозяйства. Но тогда нужно бу-
дет выкупать и дом, и всю землю. 

Нет ли при таком раскладе 
опасность, что там, где должна 
колоситься пшеница, появятся 
районы массовой застройки? 
«Однозначно такого не будет, — 
уверена Григоренко. — Особо под-
черкиваю, что на территории 
фермерского хозяйства возмож-
но будет возвести только один 
дом, предназначенный для про-
живания членов такого хозяйст-
ва. Во избежание злоупотребле-
ний эта норма будет прямо про-
писана в законе. И это, в свою 
очередь, исключает использова-
ние жилого здания для иных це-
лей, например, для открытия го-
стиницы, ресторана, кафе, охот-
ничьего домика или магазина». 

Однако законопроект пока не 
дает ответы на ряд важных во-

просов. Например, фермерское 
хозяйство может состоять из не-
скольких членов разных семей. А 
дом на участке для ведения хо-
зяйства может построить только 
один. Как будут решать, кому 
этот дом  больше нужен? «Воз-
можно, этот нюанс пропишут в 
уставных документах, — рассу-
ждает юрист. — Приоритет в стро-
ительстве дома может, например, 
предоставляться членам фермер-
ского хозяйства, которые дольше 
там работают, или внесли больше 
средств в уставной капитал». 

Также пока не очень понятно, 
можно ли будет в этом доме заре-
гистрироваться и как оформлять 
его в собственность.

На территории фермерского хозяй-
ства возможно будет возвести 
только один жилой дом.
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Законопроект читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/4255
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БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев 
привез в Африку послание 
от Владимира Путина

Обменялись 
данными

Иван Егоров

СЕКРЕТАРЬ Совбеза РФ Нико-
лай Патрушев после своего пе-
реназначения на должность вче-
ра завершил первую половину 
своего международного визита 
в Африку. В течение двух дней 
российская делегация во главе с 
Патрушевым провела перегово-
ры и консультации по безопа-
сности с ангольскими коллега-
ми. В четверг и пятницу у секре-
таря российского Совбеза за-
планированы встречи в южно-
африканском Дурбане с высо-
кими представителями госу-
дарств БРИКС, которые куриру-
ют вопросы безопасности.

Накануне в Луанде высокого 
российского гостя принял лич-
но президент Анголы Жоау Лоу-
ренсу, которому Патрушев пе-
редал приглашение от Владими-
ра Путина посетить Россию с ви-
зитом в 2018 году. 

«Секретарь Совбеза также 
отметил большое значение, ко-
торое президент РФ придает 
развитию отношений с Анголой 
— нашим давним и проверенным 
временем другом», — рассказал 
корреспонденту «РГ» офици-
альный представитель аппарата 
Совета безопасности Евгений 
Аношин. По его словам, Патру-
шев обсудил с Лоуренсу пер-
спективы развития отношений 
двух стран и вывода их на стра-
тегический уровень.  Кроме 
того, секретарь Совбеза России 
подтвердил настрой Москвы на 
долгосрочное взаимодействие с 
Луандой. Патрушев также отме-
тил активную позицию Анголы 

по урегулированию конфликтов 
в Африке и высоко оценил ан-
гольский вклад в интеграцион-
ные процессы на континенте. «С 
российской стороны также 
была подчеркнута готовность к 
расширению всего комплекса 
двусторонних связей и их выво-
ду на стратегический уровень», 
— подчеркнул Аношин.

Что касается основных рос-
сийско-ангольских консульта-
ций по безопасности, то их вме-
сте с Патрушевым провел гос-
министр — глава управления 
безопасности президента Анго-
лы Педру Себаштьяу. С россий-
ской стороны в них приняли 
участие представители МВД, 
Росфинмониторинга, Федераль-
ной службы по военно-техниче-
скому сотрудничеству, минобо-
роны, МИД России и других ве-
домств, от ангольской — руково-
дители министерства нацио-
нальной обороны и МВД,  пред-
ставители других структур. Сто-
роны обсудили военно-техниче-
ское сотрудничество, рост тер-
рористической угрозы в Афри-
ке, противодействие «цветным 
революциям», вопросы инфор-
мационной безопасности, борь-
бы с терроризмом, наркотрафи-
ком и легализацией преступных 
доходов. Ангольский госми-
нистр Педру Себаштьяу предло-
жил обсудить возможность ор-
ганизации обменов курсантами 
военных вузов, взаимных визи-
тов военных самолетов и кора-
блей, военными технологиями и 
разведданными в сфере обеспе-
чения безопасности в регионе и 
в мире в целом.

АВТОМОБИЛИ Верховный суд признал законным 
требование к водителям облачаться в жилет

Ночь,обочина, жилет
Владимир Баршев

В
чера Верховный суд при-
знал законным требование 
Правил дорожного движе-

ния о необходимости при выходе 
водителя из машины в темное 
время суток на дорогу или обочи-
ну вне населенного пункта наде-
вать световозвращающий жилет. 

Напомним, что с таким иском 
в Верховный суд обратился из-

вестный адвокат и защитник прав 
автомобилистов Лев Воропаев. 
По его мнению, которое он под-
крепил ссылками на конкретные 
пункты Правил дорожного дви-
жения, водитель, выйдя из маши-
ны, перестает быть водителем и 
становится пешеходом. Следова-
тельно, на него могут распростра-
няться только те пункты правил, 
которые касаются пешеходов. Но 
— никак не водителей. 

Пункт 1.2 Правил устанавли-
вает, что «Водитель» — лицо, 
управляющее каким-либо тран-
спортным средством, погонщик, 
ведущий по дороге вьючных, вер-
ховых животных или стадо. К во-
дителю приравнивается обучаю-
щий вождению.

«Пешеход» — лицо, находяще-
еся вне транспортного средства 
на дороге либо на пешеходной 

или велопешеходной дорожке и 
не производящее на них работу. К 
пешеходам приравниваются 
лица, передвигающиеся в инва-
лидных колясках без двигателя, 
ведущие велосипед, мопед, мото-
цикл, везущие санки, тележку, 
детскую или инвалидную коля-
ску, а также использующие для 
передвижения роликовые конь-
ки, самокаты и иные аналогич-
ные средства.

«Дорога» — обустроенная или 
приспособленная и используе-
мая для движения транспортных 
средств полоса земли либо по-
верхность искусственного соо-
ружения. Дорога включает в себя 
одну или несколько проезжих ча-
стей, а также трамвайные пути, 
тротуары, обочины и раздели-
тельные полосы при их наличии.

 Исходя из указанных выше 
положений Правил следует, что 
водитель не может находиться на 
проезжей части или обочине (ко-
торые в силу пункта 1.2. Правил 
являются частью дороги), тако-
вым может быть исключительно 
пешеход, утверждает Лев Воро-
паев.

Так как сам правозащитник 
проживает в Челябинске, то при-
сутствовать на заседании суда он 
не смог. Он ходатайствовал о том, 

чтобы ему предоставили возмож-
ность принять участие в заседа-
нии посредством конференц-свя-
зи. Однако в этом ему было отка-
зано. 

В итоге заседание прошло без 
его участия. И, как стало извест-
но, Верховный суд признал за-
конной действующую норму 
Правил, обязывающую водите-
лей при выходе из автомобиля в 
темное время суток вне населен-
ного пункта надевать световоз-
вращающий жилет или накидку. 
Эта норма была введена для того, 
чтобы сделать водителя более за-
метным на дороге. Дело в том, 
что количество наездов на таких 
водителей за последнее время 
увеличилось. 

Напомним, что Кодекс об ад-
министративных правонаруше-
ниях не содержит статьи, предус-
матривающей штраф за отсутст-
вие жилета и невыполнение это-
го пункта правил. То есть инспек-
тор не только не вправе прове-
рить наличие жилета у водителя, 
но даже если он увидит такого во-
дителя ночью на дороге и без жи-
лета, предъявить ему он ничего 
не сможет. Только пожурить. 

Однако Лев Воропаев обнару-
жил прямые противоречия в Пра-
вилах, которые и попросил Вер-
ховный суд исправить. Верхов-
ный суд ему в этом отказал. Но 
чем он мотивировал свой отказ, 
пока неизвестно. В ближайшее 
время это решение ВС появится в 
доступе с мотивировочной ча-
стью. Вот тогда и будет понятно, 
почему суд не внял доводам адво-
ката.  

БЕЗОПАСНОСТЬ

В Сочи 
143 семьи 
офицеров 
Росгвардии 
получили 
квартиры

ТЫЛ 
ОБЕСПЕЧИЛИ

Михаил Фалалеев, 
Валерия Шостак

ДИРЕКТОР Росгвардии Виктор 
Золотов проверил обеспечен-
ность жильем своих подчинен-
ных. До недавнего времени это 
была болевая, так сказать, точка 
во всех силовых структурах. 
Многим офицерам и контрак-
тникам приходилось снимать 
комнаты и квартиры, плату за 
которые далеко не всегда удава-
лось полностью компенсировать 
за счет специальных доплат. 
Даже иные полковники получа-
ли квартиры только по выходе на 
пенсию. Понятно, что такая си-
туация не способствовала хоро-
шему настроению людей, охра-
няющих опасные объекты, пра-
вопорядок, борющихся с терро-
ристами.

Тем не менее, как рассказал 
Золотов, несмотря на сохраняю-
щуюся остроту и актуальность 
жилищной проблемы в войсках, 
ведомством предпринимается 
максимум усилий для исправле-
ния сложившейся ситуации. 

Так, свыше десяти тысяч 
квартир получены только в 
прошлом году. Такого результата 
в Росгвардии сумели достичь 
благодаря тесному взаимодейст-
вию с органами власти всех 
уровней и за счет собственного, 

долевого строительства, а также 
в рамках накопительно-ипотеч-
ной системы. В этом году более 
полутора тысяч жилых помеще-
ний уже сдано в эксплуатацию в 
Москве, Подмосковье и в Пяти-
горске. До конца года ведомст-
венный жилой фонд увеличится 
еще на две тысячи квартир в Мо-
сковской, Ростовской, Тюмен-
ской областях, Ставропольском 
и Краснодарском краях. 

Директор Росгвардии сооб-
щил, что при поддержке прави-
тельства России более двух с по-
ловиной миллиардов рублей 
удалось дополнительно из-
ыскать на погашение задолжен-
ности по накопительно-ипотеч-
ной системе и обеспечение вы-
плат жилищных субсидий воен-
нослужащим. 

Кроме того, за счет согласо-
ванных действий с МВД России 
решается вопрос осуществления 
единовременных социальных 
выплат для приобретения жилых 
помещений сотрудниками войск 
национальной гвардии. Эти вы-
платы наверняка продолжатся и 
во втором полугодии 2018 года.

Глава ведомства рассказал, 
что для создания максимальной 
прозрачности распределения 
квартир или денежных средств 
на приобретение жилья прово-
дится систематизация ведомст-
венных жилищных учетов. В 
этих целях до конца года плани-
руется сформировать единый ав-
томатизированный реестр воен-
нослужащих и сотрудников, 
нуждающихся в жилье.

 А в Сочи Виктор Золотов вру-
чил ключи 143 семьям росгвар-
дейцев от квартир в новом 
10-этажном доме. Квартиры — с 
улучшенной отделкой, оснаще-
ны сантехникой и кухонными 
плитами. Во дворе дома оборудо-
ван детский комплекс, три спор-
тивные площадки, зона отдыха 
на набережной. 

Уточнение 
Фотография с мертвыми со-

баками, которых якобы массово 
отравили в России накануне ЧМ-
2018, как мы уже сообщали, ока-
залась «фейком» (см. «РГ» от 22 
июня с.г.).

Разоблачили поддельный 
снимок наши коллеги из немец-
кого издания Stern. Выяснилось, 
что фото было сделано в 2016 
году в Пакистане, а жаждущие 
горячих новостей блогеры вы-
кладывали в сеть обрезанный ва-
риант, на котором отсутствова-
ли рикши и рекламные плакаты 
на языке урду. Увы, но ошибочно 
многие, в том числе и наша газе-
та, приписали распространение 
«фейковой» фотографии агент-
ству Франс Пресс. Приносим из-
винения коллегам. Журналисты 
AFP к провокации против нашей 
страны не имеют никакого отно-
шения.

По воле двоих

В этом, кстати, ответ 
многим скептикам, 
сомневавшимся, есть 

ли смысл вводить совместные за-
вещания. Мол, супруги крайне 
редко умирают вместе, чаще — 
поодиночке и с разницей в годы. 

Сторонники идеи с этим и не 
спорят. В мире давно все проду-
мано: институту совместных за-
вещаний не один год. И даже не 
один век. 

Вот распространенный при-
мер: при жизни мужчина пооче-
редно создал несколько семей. 
Сначала пожил с одной женой, 
нажил детей, но потом любовная 
лодка обо что-то разбилась. Со-
шелся с другой, опять дети, по-
том — с третьей и так далее. 

Когда такой серийный муж 
умирает, его последняя жена 
остается один на один с многочи-
сленными потомками любимого 
супруга. И все считают, что имен-
но она должна получить меньше 
всех, а в идеале — остаться без 
кола и двора. Защитить даже то, 
что ей принадлежит по праву, бы-
вает трудно. Совместное же заве-
щание сделает ее хозяйкой поло-
жения. Если, конечно, там будет 
все правильно прописано.

Частый вопрос: что делать, 
если один из супругов потом пе-
редумает? Да, пока оба живы, у 
каждого есть право выйти из со-
глашения. В вопросе завещаний 
действует правило: каждое новое 
завещание отменяет предыду-

щее. Ведь не зря же говорится, 
что это именно последняя воля. 
Но пойти в одиночку и тайком со-
ставить новое завещание у кого-
то из супругов не получится. Он 
будет должен уведомить свою 
вторую половинку. За тем, чтобы 
процедура была соблюдена, про-

следит нотариус. Также совмест-
ное завещание будет утрачивать 
силу при разводе супругов. Поэ-
тому предлагается действитель-
но гибкая система, учитываю-
щая, что жизнь может повернуть-
ся по-разному.

В законопроекте предусмо-
трено, что весь процесс оформле-
ния совместного завещания бу-
дет фиксироваться на видеоза-
пись. Это тоже потом снимет 
многие вопросы. 

После смерти одного из су-
пругов второй, естественно, уже 
не сможет изменить условия за-
вещания. Он сам поставил свою 
подпись под документом, и те-

перь надо будет принимать все, 
как есть.

Эксперты подчеркивают, что 
при наличии совместного заве-
щания супругов не нужно делить 
общую собственность, а затем 
решать вопрос о наследстве и на-
следниках. Можно, например, за-

ранее указать, в какой последо-
вательности, кому и какое иму-
щество переходит в зависимости 
от ситуации. 

«В рамках наследственного 
дела нотариус выполняет уни-
кальную исследовательскую, ре-
визионную и консультационную 
работу, предотвращает потенци-
альные споры между наследни-
ками, защищает права каждого 
из них», — подчеркнул президент 
Федеральной нотариальной па-
латы Константин Корсик.

Напомним также, что осенью 
вступит в силу закон, разрешаю-
щий создавать наследственные 
фонды. 

Закон предоставит гражданам широкий выбор: можно составить обычное завещание, можно совместное. А еще — оформить наследственный договор или учредить наследственный фонд.

Акцент

 Мотивировочная часть 
 решения Верховного суда 
пока неизвестна. 
Она появится через пять дней

Акцент

 После смерти одного из 
супругов второй, естественно, 
уже не сможет изменить усло-
вия совместного завещания

В прошлом году 
Росгвардия получи-
ла свыше десяти 
тысяч квартир

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Павел Крашенинников 
Председатель Комитета 
Госдумы по государственному 
строительству и законодательству

Мы предлагаем расширить возмож-

ности граждан, вводя новые для рос-

сийской юрисдикции конструкции — 

наследственный договор и совмест-

ное завещание супругов. Такие кон-

струкции уже более 100 лет существу-

ют во многих странах мира. С их помо-

щью можно заранее договориться о 

судьбе наследства и тем самым умень-

шить вероятность конфликтов с уча-

стием лиц, которые могут призывать-

ся к наследованию.

Совместное завещание представляет 

собой общую волю супругов. При 

этом совместное завещание утрачи-

вает силу в случае расторжения бра-

ка, признания брака недействитель-

ным или последующего отказа участ-

ника завещания. Также уже принят за-

кон о посмертных наследственных 

фондах, с 1 сентября этого года он 

вступает в силу. Такие наследствен-

ные инструменты позволят расши-

рить возможности россиян по распо-

ряжению имуществом. Граждане смо-

гут выбирать, как удобнее в той или 

иной ситуации выразить волю относи-

тельно наследства.

Например, можно будет заключить с 

любым лицом наследственный дого-

вор и определить в нем порядок пере-

хода прав на имущество при соблюде-

нии каких-то условий или требований. 

Договор может налагать на наследни-

ка обязательство совершить какие-

либо действия. Скажем, содержать до 

конца дней бабушку или финансиро-

вать университет.

Что немаловажно, наследственный 

договор имеет приоритет над заве-

щанием. То есть если наследодатель 

составил и то и другое, то наследство 

будет распределяться согласно на-

следственному договору. При этом, 

если есть граждане, обладающие 

правом на обязательную долю, это 

право должно быть соблюдено в лю-

бом случае. 

А если владелец крупной компании за-

хочет уберечь ее от рисков после сво-

его ухода, то сможет создать наслед-

ственный фонд и поручить руководст-

во им доверенным лицам, определив, 

кому, сколько и на какие цели должна 

идти прибыль.

Читайте также: В ГИБДД 
разъяснили разницу между 
осмотром и досмотром 
rg.ru/art/1559748
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ТРАФИК Участок 
Второй Тверской-Ямской 
станет односторонним 

Следите 
за знаками 

Светлана Батова 

ВОДИТЕЛЯМ на площади Тверской заставы стоит те-
перь быть повнимательнее. С 30 июня участок 2-й Твер-
ской-Ямской улицы от переулка Александра Невского в 
сторону улицы Лесной станет односторонним.  

Протяженность этого одностороннего участка — око-
ло 270 метров. Как сообщили «РГ» в пресс-службе сто-
личного центра организации дорожного движения, но-
вая схема и повысит безопасность, и позволит организо-
вать 26 новых парковочных мест.

Это не единственные изменения дорожного движения 
в этом районе. где идут работы в рамках программы 
«Моя улица». В частности, на Лесной обособляют трам-
вайные пути, а также появляются удобные посадочные 
платформы — после завершения работ трамваи больше 
не будут застревать здесь в пробках, машины перестанут 
заезжать на пути. В прошлом году аналогичные работы 
провели на Бульварном кольце.

РАБОТА Центр занятости 
молодежи трудоустроил 
11,6 тысячи москвичей 

Сначала  тест, 
потом карьера

Ангелина Зеленькова 

ДЛЯ многих столичных школьников лето — не только 
возможность отдохнуть, но и заработать. Самый лег-
кий путь к этому многим в городе известен — Центр за-
нятости молодежи на ул. Щепкина, д. 38, стр. 1. Вчера 
мэр Москвы Сергей Собянин здесь встретился со сту-
дентами и школьниками и ответил на вопросы. 

— Безработицы в городе нет, но для молодежи важно 
устроиться по профессии, получить достойную и высо-
кооплачиваемую работу, — отметил глава города. — 
Очень важен и первый трудовой опыт, успешный про-
фессиональный старт. Помогает им в этом Центр заня-
тости молодежи, созданный в 2016 году. Его главная 
задача — не формальное посредничество между соиска-
телем и работодателем, а реальная помощь в трудоу-
стройстве. 

За пару лет центр помог трудоустроить 11,6 тысячи 
человек. «В европейских странах безработица молоде-
жи достигает 10—15%. В Москве же ее уровень нахо-
дится на самой минимальной отметке — 0,37% от эко-
номически актив-
ного населения. На 
160 тысяч вакансий 
у нас всего 26 тысяч 
человек, зареги-
стрировавших свои 
резюме в службе за-
нятости», — подчер-
кнул мэр.

Студенты вос-
пользовались воз-
можностью спро-
сить у него о о пер-
вой работе и зар-
плате. «Я устраивался на Челябинский трубопрокат-
ный завод, где мне для начала предложили поработать 
слесарем, токарем, хотя у меня было высшее образова-
ние и я претендовал на должность инженера. Я благо-
дарен кадровику, который направил меня на рабочую 
специальность, потому что за год прошел все цехи и 
стал понимать, как там работают люди. Впоследствии, 
когда  стал мастером, это очень пригодилось. Да и зар-
плата по тем временам  была неплохая — 220 рублей. Не 
надо бояться делать первые шаги рабочим, а не началь-
ником», — дал совет мэр. 

Платон, студент университета управления прави-
тельства Москвы, поинтересовался, с чего лучше начи-
нать карьеру. И услышал: «Если будете выбирать — это 
мне не нравится и это не подходит, — так и с тремя ди-
пломами никуда не устроиться. Исходить надо из пред-
ложений, которые есть на рынке». Анастасия, студен-
тка Российского соцуниверситета, хотела знать, какие 
профессии будут самыми востребованными в ближай-
шие годы. «В Москве больше миллиона человек работа-
ют в сфере торговли — этот сектор и через 10 лет сохра-
нится, -  рассказал мэр. — Около 700 тысяч человек тру-
доустроены в банковском и финансовом секторе, бо-
лее 600 тысяч работают в промышленности — и эти  
сектора сохранятся». 

В банке данных Центра занятости молодежи больше 
14 тысяч предложений почти от 600 работодателей. 
Чтобы получить одно из них, и студентам, и даже под-
росткам от 14 до 18 лет нужно просто прийти сюда с 
паспортом, рассказала «РГ» инспектор центра Галина 
Ковригина. — Лучше сразу на прием, а если понадобит-
ся, и профориентацию — комплекс тестов, которые по-
кажут, какая работа больше подходит молодому чело-
веку». Через 15—20 минут у каждого соискателя появ-
ляется куратор, который будет всегда на связи. Школь-
ники от 14 до 18 лет могут рассчитывать на среднюю 
зарплату от 7 тысяч до 22 тысяч рублей. Ниже 18 742 
рублей никто точно не получит — это размер мини-
мальной оплаты труда в городе.

Уровень безработи-
цы в Москве 
находится на самой 
минимальной 
отметке

Сергей Собянин: На 160 тысяч вакансий в центре всего 
26 тысяч претендентов.

Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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РЕЗОНАНС Ультиматум 
генсека Совета Европы 
не испугал Россию

Прощай, ПАСЕ? 

Евгений Шестаков 

ВОТ уже несколько лет Россия не участвует в заседани-
ях Парламентской ассамблеи Совета Европы и прио-
становила уплату взносов в Совет Европы. «Последний 
срок для внесения взносов истекает 30 июня», — угро-
жает Москве генеральный секретарь Совета Европы 
Турбьерн Ягланд. И предупреждает: в случае невнесе-
ния положенных денег страна может быть исключена 
из организации.

Но много ли потеряла Россия от неучастия в работе 
Парламентской ассамблеи Совета Европы с того мо-
мента, когда ее делегацию лишили права голоса и, как 
следствие, полномочий? Ответ на поверхности — подав-
ляющее большинство россиян не заметили наложенных 
на российскую делегацию санкций, поскольку, по боль-
шому счету, деятельность ассамблеи не оказывает су-
щественного влияния на международную повестку. При 
этом Россия сэкономила несколько десятков миллио-
нов евро, которые ранее исправно платила в бюджет 
Совета Европы, получая чаще всего взамен критику в 
свой адрес — трибуну ПАСЕ активно использовали ан-
тироссийские политики из стран Балтии для протаски-
вания русофобских резолюций.

Фактический выход Москвы из Совета Европы (даже 
если юридически он еще не оформлен) уже опустил эту 
организацию в неофициальном международном табеле 
о рангах до уровня третьесортной, маловлиятельной 
структуры. А проблемы с финансированием, которые 
возникли у Совета Европы после отказа России перечи-
слять свои повышенные взносы, и переход Турции в 
разряд обыкновенных плательщиков неизбежно заста-
вят генсека Ягланда в следующем году продолжить со-
кращение программ организации и ее персонала. И это 
при том, что в 2018 
году Совету Европы 
уже пришлось замо-
розить бюджет на 
девять процентов.

Так что предъяв-
ленный главой Со-
вета Европы ульти-
матум Москве вы-
глядит беспомощ-
ной попыткой раз-
добыть недостающие деньги, ничего не реформировав в 
деятельности подведомственного учреждения. «ПАСЕ, 
используя правила процедуры, изменила фундамен-
тальный принцип равенства государств, зафиксирован-
ный в Уставе Совета Европы», — объяснил ключевую 
причину, по которой Москва прекратила выплату взно-
сов, заместитель министра иностранных дел Александр 
Грушко.

Россия отказалась поощрять совершенное на пло-
щадке ассамблеи беззаконие и добивается возвраще-
ния всех полномочий российской делегации. Мы также 
выступаем за внесение поправки в регламент ПАСЕ, где 
будет отражен запрет на лишение полномочий нацио-
нальных делегаций. Однако вероятность такого сцена-
рия невелика: в 2015 году Парламентская ассамблея 
дважды рассматривала вопрос о восстановлении прав 
делегации РФ, но это привело к обратному результату — 
санкции только ужесточались. Не стоит переоценивать 
влияние генерального секретаря Совета Европы на 
представленные в ПАСЕ национальные делегации — оно 
имеет  ограниченный характер. Нет никаких призна-
ков, что страны, приложившие немало усилий для того, 
чтобы ограничить влияние Москвы в Совете Европы, 
откажутся от прежней русофобской  линии ради сохра-
нения российского взноса.

Первого июня в Загребе состоялось заседание рабо-
чей группы ассамблеи, созданной для реформирования 
организации. По ее итогам председатель Комитета Со-
вета Федерации РФ по международным делам Констан-
тин Косачев заявил, что «лед тронулся». Но тут же при-
знал: речь о возвращении российской делегации в 
ПАСЕ пока не идет.

Впрочем, неоднократно озвученная готовность Мо-
сквы продолжать работу в Совете Европы не означает, 
что мы пойдем на какие-либо уступки, тем более осуще-
ствим платежи в бюджет организации до, цитирую ми-
нистра иностранных дел России Сергея Лаврова, «без-
условного восстановления в полном объеме полномо-
чий делегаций Федерального Собрания РФ в Парла-
ментской ассамблее Совета Европы».

Когда президент США Дональд Трамп принимал ре-
шение о выходе страны из ЮНЕСКО и Совета по правам 
человека ООН, он обосновал свои действия тем, что 
значительные по размеру американские взносы не 
обеспечивали Вашингтону достаточного влияния в 
этих международных структурах. А значит, как следст-
вие, дальнейшее участие в их работе американской де-
легации не отвечает национальным интересам. В ны-
нешней ситуации финансирование Москвой деятель-
ности Совета Европы, где российская делегация не име-
ет полномочий, также не отвечает российским интере-
сам. И если вместо проведения реформ, которые позво-
лят снять напряженность в отношениях с Москвой, Со-
вет Европы сохранит курс на изоляцию России, продол-
жив нарушать принцип равенства входящих в органи-
зацию государств, нам оплачивать деятельность такой 
структуры ни сейчас, ни в дальнейшем нет никакого 
смысла.   

БЕЗОПАСНОСТЬ Организацию по запрещению химоружия наделили «квазипрокурорским» мандатом

Не экспертам судить
Екатерина Забродина

В
чера в Гааге развернулись 
ожесточенные дипломати-
ческие баталии на площад-

ке Организации по запрещению 
химоружия. На кону стояло бу-
дущее не только самой ОЗХО, но 
во многом всей системы гло-
бальной безопасности, которая, 
как убеждены в Москве, оказа-
лась под угрозой подрыва.

На второй день спецсессии 
Великобритания представила 
на голосование свой проект ре-
золюции, который предполагает 
изменение мандата Организа-
ции. Речь идет о том, чтобы на-
делить ее правом не только про-
водить технические экспертизы 
предполагаемых химатак, но и 
определять ответственных за 
них фактически кулуарным пу-
тем — в обход Совета Безопасно-
сти ООН. В результате после 
долгих прений и, как утвержда-
ют в российской делегации, не-
честной игры Лондона документ 
был принят. Однако в Москве 
по-прежнему настаивают, что 
не намерены допустить превра-
щения ОЗХО в ангажированную 
«квазипрокурорскую структу-
ру».

За расширение полномочий 
ОЗХО проголосовали 82 стра-
ны, против — 24. На руку британ-
ской делегации, которую по та-
кому случаю приехал поддер-
жать глава Форин офис Борис 
Джонсон, сыграли особенности 
процедуры принятия решений 
на Конференции государств — 
участников Конвенции по за-
прещению химоружия. Чтобы 
подобная инициатива была при-
нята, она нуждается в одобре-

нии всего лишь большинством 
реальных участников голосова-
ния. Голоса воздержавшихся 
или отсутствующих членов 
ОЗХО при этом в расчет не бе-
рутся. В кулуарах британцы раз-
вили нешуточную активность, 
уговаривая не определившихся 
с решением коллег не появлять-
ся в зале, а то и вовсе используя 
запрещенные методы. Об этом 
на пресс-конференции по ито-

гам заседания рассказал посол 
России в Нидерландах, постоян-
ный представитель нашей стра-
ны при ОЗХО Александр Шуль-
гин. «Сессия проходила в совер-
шенно напряженном режиме. 
Наши западные партнеры игра-
ли явно не по правилам, оказы-
вали беспрецедентное давление 
на другие страны. Дипломаты 
«группы поддержки» Великоб-
ритании буквально табунами 

ходили по министерствам ино-
странных дел различных госу-
дарств, прессинговали, давили, 
нам даже известны случаи от-
крытого шантажа наших бли-
жайших союзников», — отметил 
постпред. 

О готовности поддержать 
Лондон ранее заявили все стра-
ны — члены ЕС и 13 государств-
партнеров, включая Украину, 
Грузию и Молдавию, ключевые 
игроки НАТО — США, Канада, 
Турция, а также примкнувшие к 
ним Япония, Австралия и Новая 
Зеландия. Зато перед решаю-
щим голосованием все пять по-
правок, предложенных к бри-
танскому проекту Казахстаном, 
Белоруссией, Ираном, Бурунди 
и Венесуэлой, были отклонены. 
Эти поправки, по сути, отстаи-
вали прежний формат работы 
ОЗХО.

На Смоленской площади уве-
рены: за инициативой Лондона 
и его партнеров стоит желание 
найти пути обхода права вето 
России в Совбезе ООН. «Пред-
лагая технической организации 
не свойственные ей функции, 
они собираются изъять из Сове-
та Безопасности часть функций 
и просто механически передать 
их сюда, в ОЗХО», — признал 
Шульгин. Чем чревато перефор-
матирование Организации, ра-
нее на спецсессии говорил и гла-
ва российской делегации, за-
мминистра промышленности и 
торговли Георгий Каламанов. 
«Речь на самом деле идет о прев-
ращении ОЗХО в квазипроку-
рорскую, полицейскую и судеб-
но-медицинскую структуру.. . 
Единственным международным 
органом, помимо международ-
ных судов, который может опре-
делить виновных и меры воздей-
ствия на них, когда речь идет о 
государствах — членах ООН, яв-
ляется Совет Безопасности... Не 
повлечет ли это слом в работе 
глобальных режимов нераспро-

странения?» — обращался к кол-
легам представитель РФ.

Самыми громкими делами, 
оказавшимися в фокусе ОЗХО 
последних месяцев, остаются 
расследования предполагаемых 
химатак в Сирии, ответствен-
ность за которые западные стра-
ны пытаются возложить на офи-
циальный Дамаск, а также инци-
дента в Солсбери, где при нея-
сных обстоятельствах пострада-
ли экс-агент ГРУ Сергей Скри-
паль и его дочь Юлия. Напомним, 
что эксперты техсекретариата 
на основании проб, предостав-
ленных британской стороной, 
пришли к выводу, что там имело 
место применение боевого от-
равляющего вещества, называе-
мого в западной классификации 
«Новичком». Однако ОЗХО не 
определила страну происхожде-
ния яда. Британцы, обвинившие 
в атаке Москву, надеются, что те-
перь смогут использовать Орга-
низацию для подтверждения 
своей версии. При этом делега-
ция РФ вновь обратила внима-
ние западных партнеров, что це-
почка сбора вещдоков заметно 
хромала — как в «деле Скрипа-
лей» (особенно с момента их го-
спитализации), так и в сирий-
ском досье. Например, эксперты 
миссии ОЗХО по установлению 
фактов применения химоружия 
в САР не выезжали на место 
предполагаемого инцидента в 
провинции Идлиб в феврале это-
го года, а все материалы получи-
ли из рук не вызывающей дове-
рия организации «Белые каски». 
Недавно даже Госдепартамент 
США заморозил ее финансиро-
вание, что в Москве, кстати, при-
ветствовали.

КОНФЛИКТ

Варшава 
отказалась от 
преследования
нарушителей 
«Закона 
о Холокосте» 

БЕЗ 
УГОЛОВЩИНЫ

Ариадна Рокоссовская
Москва — Гданьск

СЕЙМ Польши проголосовал за 
отмену уголовной ответственно-
сти для тех, кто обвиняет поляков 
в участии в Холокосте. К этому 
польские власти вынудили внеш-
неполитические последствия так 
называемого «Закона о Холокос-
те».

Напомним, что в начале года 
были приняты поправки к закону 
об Институте национальной па-
мяти, предусматривающие нака-
зание — вплоть до трехлетнего тю-
ремного срока — тех, кто «публич-
но, вопреки фактам, приписывает 
Польше или польскому народу 
участие, организацию или ответ-
ственность за совершение пре-
ступлений, совершенных немец-
ким Третьим рейхом». 

Действие документа распро-
страняется и на граждан других 
стран, ведь в зарубежных СМИ 
довольно часто допускают ошиб-
ку: фашистские концлагеря на 
территории оккупированной гит-
леровской Германией Польши на-
зывают «польскими». И новый за-
кон был нужен властям прежде 
всего для того, чтобы пресечь рас-
пространение этой, без сомне-
ния, некорректной формулиров-
ки. Однако, как сообщил польско-
му изданию Newsweek профессор 
варшавского университета, руко-
водитель Центра исследований 
общественных настроений Ми-
хал Билевич, уже сейчас видно, 
что, приняв его, власти добились 
обратного эффекта. «Мы хорошо 
знаем, что многократное повто-
рение какого-либо определения, 
даже неправдивого, может поме-
нять представления людей о 
прошлом. Мы опасаемся, что 
именно это может случиться с 
«польскими концлагерями», — се-
тует профессор. По его словам, с 
момента принятия закона в ан-
глоязычных странах в девять раз 
выросло количество людей, ищу-
щих эту фразу в интернет-поиско-
виках. Как считает Михал Биле-
вич, принятием этих поправок, 
вызвавших ухудшение отноше-
ний Польши с такими союзника-
ми, как Израиль и США, власти 
«выстрелили себе в ногу», по-
скольку в англоязычных странах 
наиболее распространенным 
всегда было выражение «нацист-
ские лагеря смерти», а также вы-
ражение, указывающее на этни-
ческую ответственность, — «не-
мецкие лагеря». «Люди заговори-
ли о «польских лагерях», потому 
что мы очень успешно их разре-
кламировали», — уверен ученый. 

Скандал В Киеве подтвердили, 
что режиссер Сенцов в действительности — террорист

Свидетель заговорил

Петр Лихоманов

В
о вторник в Киеве прои-
зошло событие, кото-
рое можно назвать сен-
сационным, если бы не 
полное игнорирование 

его большинством украинских и 
мировых СМИ. В разгар иниции-
рованной Киевом пропагандист-
кой кампании в поддержку осу-
жденного за подготовку терактов 
гражданина Украины Олега Сен-
цова, его соратник по «евромай-
дану» заявил, что тот действи-
тельно планировал взрывы в 
Крыму, а он лично привозил ему 
взрывчатку.

Не случайно, наверное, это 
громкое заявление было сделано 
в рамках проходившей в украин-
ской столице под эгидой ОБСЕ 
конференции «Усиление свободы 
и плюрализма СМИ во время кон-
фликтов в стране». Разномастные 
украинские «волонтеры», «вете-
раны майдана», «общественные 
деятели», бывшие в свое время 
двигателем госпереворота и пу-
шечным мясом гражданской вой-
ны, сегодня жалуются на невни-
мание со стороны власти, хотя 
рассказать им по-прежнему есть 
о чем. Вот и сейчас выскочивший 
на сцену форума человек в ка-
муфляже заявил, что именно он 
на своем автомобиле перевез ве-
сной 2014 года из Украины, и пе-

редал в Симферополе Сенцову, 
«один из тех предметов», за кото-
рые тот позже был осужден. Этим 
предметом, напомним, была 
взрывчатка, которую Сенцов со-
бирался заложить в центре крым-
ской столицы - о его намерениях в 
ходе расследования рассказали 
подельники. В том числе, помило-
ванный президентом России, и 
переданный украинской стороне 
в 2016 году Геннадий Афанасьев, 
ныне – локально известный поли-
тический блогер и «активист».

Сколь бы не хотелось украин-
ским СМИ  объявить прозвучав-
шее на конференции заявление 
«провокацией  Кремля», сделать 
это будет затруднительно. Зая-
витель — его зовут Сергей Стери-
ков, но в социальных сетях он 
представляется «Иван Серко» (в 
честь казацкого атамана XVII 
века,  прим. РГ) — активный 
участник госпереворота, а позже 
карательной операции на Дон-
бассе, обладатель государствен-

ных, ведомственных и общест-
венных наград, а в целом – образ-
цовый украинский патриот и на-
ционалист. И напомнить о том, 
что сидящий в российской тюрь-
ме Сенцов – в первую очередь 
террорист, его подвигло радение 
о благе Украины, а именно - же-
лание вскрыть в недрах Службы 
безопасности Украины (СБУ) 
«шпионов», передавших россий-
ским правоохранителям инфор-
мацию о подготовке Сенцовым 
взрыва. Об этом он также заявил 
на конференции представителям 
ОБСЕ.

Заявление Стерикова неудоб-
но официальному Киеву и его ме-
ждународной группе поддержки, 
поскольку ставит под сомнение 
внушаемый повсеместно тезис о 
том, что «всемирно известный 
режиссер» понес наказание из-за 
неприятия факта возвращения 
Крыма в состав России. При этом 
всячески превозносятся творче-
ские достижения Сенцова, а 

именно: любительский коротко-
метражный фильм, получивший 
премию в тысячу долларов на ки-
нофестивале в городе Трускавец 
Львовской области, что дает пра-
во называть Сенцова режиссе-
ром. Материалы уголовного дела, 
свидетельствующие о том, что за-
болевший «украинской идеей» 
уроженец Симферополя Сенцов 
всерьез готовился убивать жите-
лей родного города, его многочи-
сленные  общественные защит-
ники старательно не замечают. 
Как не вспоминают они и о том, 
что западная история прошлого и 
позапрошлого века знает и куда 
более талантливых «творцов», 
осужденных в разное время за 
терроризм.

Примечательна в этой исто-
рии системная слепота украин-
ских и западных  СМИ. Вспом-
ним, как в феврале 2016 года в ин-
тервью украинским СМИ «акти-
вист евромайдана», львовянин  
Иван Бубенчик рассказал о том, 
как за два года до этого лично 
убил из предоставленной «лиде-
рами евромайдана» винтовки не-
скольких бойцов и офицера «Бер-
кута», чем дал старт кровавой 
вакханалии на Площади Незави-
симости, приведшей к госперево-
роту. Позже он неоднократно по-
вторил свои показания, вместе  с 
грузинскими наемниками, кото-
рым посвящены минимум три до-

кументальных фильма. Однако 
Госдеп, Евросоюз, ПАСЕ и ОБСЕ 
до сих пор регулярно требуют от 
Киева некоего «объективного 
расследования» тех событий.  
Сам Бубенчик, тем временем, от-
пущен на поруки депутатов Вер-
ховной Рады.

Менее месяца назад, когда 
главной мировой новостью стало 
мнимое убийство украинского 
блогера Аркадия Бабченко, его 
предполагаемый «киллер» Алек-
сей Цимбалюк рассказал в 
Facebook  всю подоплеку дела, и 
заявил, что является агентом СБУ.  
Позже о том же заявил «заказ-
чик» преступления. Однако ми-
ровые СМИ предпочитают боль-
ше не обращать внимания на про-
должение этой позорящей Киев 
провокации. 

Стериков, Бубенчик, Цимба-
люк похожи во многом –  возраст, 
«участие в АТО», заслуги перед 
новой украинской властью, учас-
тие в преступлениях, которым 
они гордятся. Но их откровения 
никому не интересны, ни на Укра-
ине, ни за ее рубежами, посколь-
ку не вписываются в официаль-
ное киевское «мифотворчество» 
и подрывают сформированные 
на Западе благостные стереотипы 
в отношении Украины.

«Иван Серко» рассказывает об уча-
стии в подготовке теракта в Крыму 
и контактах с Сенцовым.

Турбьерн Ягланд стал «заложником» дремучей русофобии 
ряда делегаций ПАСЕ. 

До сих пор ОЗХО занималась техни-
ческой экспертизой, но не опреде-
лением виновных. На фото — место 
возможной химатаки в Дамаске, 
23 апреля 2018 года. 

Акцент

 Главное творческое достиже-
ние Сенцова — любительский 
короткометражный фильм 

Россия отказалась 
поощрять совер-
шенное на площад-
ке ПАСЕ беззаконие

Читайте также: Евросоюз ограничит право мигрантов 
выбирать будущее место жительства 
rg.ru/art/1559699
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ТЕАТР Александринский 
театр раскрывает планы 
предстоящего сезона

От нас уходит 
«Ревизор»

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

СЕГОДНЯ Александринский театр завершает свой 
262-й сезон последним показом спектакля Валерия Фо-
кина «Ревизор». Затем легендарная постановка навсегда 
уйдет из репертуара театра. 

Что касается планов театра на будущее, то они выгля-
дят грандиозно. Для зрителей сезон стартует 14 сентя-
бря. В этот день состоится премьера спектакля Николая 
Рощина «Сирано де Бержерак» и открытие XII фестиваля 
«Александринский», который в этом году целиком будет 
посвящен пятилетию Новой сцены театра. Валерий Фо-
кин подчеркивает, что ему всегда было принципиально 
важно, чтобы эта сцена стала центром разных родов 
искусств, где в приоритете — просветительская составля-
ющая. Кроме того, Новая сцена — площадка для открытия 
новых талантов, эксперимента. В рамках фестиваля зри-
тели увидят необычные работы Электротеатра Станис-
лавский (он впервые прибудет на гастроли в Северную 
столицу). В афише фестиваля немало спектаклей и моло-
дых режиссеров — например, «Река Потудань» Сергея Че-
хова по рассказу Платонова, «Демагог» Хуго Эрикссена 
по пьесе Кирилла Фокина и другие.

Из значимых премьер предстоящего сезона Валерий 
Фокин отметил и постановку Андрея Калинина пьесы 
Резо Габриадзе «Какая грусть! Конец аллеи…». Сам ху-
друк репетирует спектакль «Рождение Сталина»... 

Главным событием предстоящего сезона станет XI 
Международная театральная олимпиада, которая пре-
тендует на то, чтобы стать центральной вехой Года теа-
тра (2019). Александринский — один из главных органи-
заторов форума, который впервые пройдет в Санкт-Пе-
тербурге. Валерий Фокин — единственный представитель 
России в международном оргкомитете, куда кроме него 
входят Тадаши Сузуки, Ян Фабр, Теодорос Терзопулос, 
Роберт Уилсон, Хайнер Геббельс. 

Марафон, растянутый с июня до ноября, позволит пу-
блике, считает Валерий Фокин, увидеть лучшие достиже-
ния мирового театрального процесса: спектакли режис-
серов, удостоенных Европейской театральной премии; 
экспериментальные работы молодых режиссеров; про-
грамма показов национальных театров России; обмен-
ная программа с Театральной олимпиадой в Тоге (Япо-
ния). Фестиваль NET пройдет в 2019 году тоже в Санкт-
Петербурге. 

ВЫСТАВКА Еврейский музей и центр толерантности показывает проект 
Виктора Мизиано

Белые пятна воображения
Жанна Васильева

З
адумывая в 2015 году межму-
зейный долгоиграющий про-
ект «Удел человеческий», ку-

ратор Виктор Мизиано вряд ли 
стремился к актуальности, однако 
четвертая его часть мощно срезо-
нировала с повесткой сегодняшне-
го дня, открывшись  аккурат перед 
мини-саммитом ЕС в Брюсселе, 
спешно созванным из-за обостре-
ния миграционного кризиса.  

Выставка «Места: одно за дру-
гим» оказалась между двумя «го-
рячими» трендами современно-
сти:  миграционный кризис и  ин-
терес к креативным индустриям 
туризма. Сюжеты выглядят про-
тивоположными друг другу. Но в 
сущности, в обоих случаях знако-
мое место обретает черты «воо-
бражаемого», к которому отсыла-
ют воспоминания, или фотогра-
фии, или рекламные открытки.

Именно со «Словаря вообра-
жаемых мест» (2000/2003) Вади-
ма Фишкина и начинается вы-
ставка «Места: одно за другим». 
Две лампочки на стене перемиги-
ваются, как маяки, а сам словарь, 
составленный в 1980 году Альбер-
то Мануэлем и Джанни Гуадалупи 
(1980), читается на два голоса. 
Страна Оз — откликается на Уто-
пию, Атлантида — на Шангри-Ла 
или град Китеж… Диалог маячков, 
похожих на настольную лампу, 
звучит как аудиопьеса о двух меч-
тателях — в духе Борхеса или Ми-
лорада Павича. Идеальное место 
на Земле никак не хочет фиксиро-
ваться на карте. Правда, на какое-
то время музей  может стать ме-
стом встречи Утопии с Реально-
стью. Придверной коврик с над-
писью на иврите и арабском «Ша-

лом Алейкум» (2013/2018) — вос-
производит с ошибкой написан-
ные слова «Мир вам!»—-работа 
марокканца Юнеса Баба-Али 
превращает привычное на евро-
пейских ковриках Welcome в по-
желание-заклинание.  

Именно речь и язык как часть 
«памяти сердца» и «памяти ме-
ста» становятся одним из цен-
тральных героев проекта «Места: 
одно за другим». Говор базара в 
Дакаре, где торговцы кричат в ки-
тайские мегафоны на сорока на-
речиях, — «аудиослепок» места, 
предложенный тем же Юнесом 
Баба-Али. Работа марокканского 
художника перекликается с «Ба-
заром» (1990—2000) Елены и Вик-
тора Воробьевых. Портрет вещей, 
найденных на рынков Алма-Аты, 
стал метафорой дома, лишенного 
«ауры» памяти.  

И куратора, и художников ин-
тересуют «переходные зоны» 
между «местом» и «пространст-
вом»: когда «родное» вдруг  ока-
зывается враждебной террито-
рией. Хаим Сокол и Наталья Зин-
цова в проекте «Директивы» 
(2018) работают с хорошо извест-
ными фотографиями Львовского 
погрома 1 июля 1941 года. Авторы 
с помощью фотошопа превраща-
ют фигуры жертв в «белое пятно», 
перенося фокус внимания на зри-
телей и прохожих. Надписи не ин-
формируют о сюжете, но предла-
гают рефлексировать над тем, как 
мы «смотрим на чужие страда-
ния».  Зияющая пустота в центре 
кадра заставляет перенести 
взгляд на тех, кто рядом и сбоку. 
Маргинальные персонажи вдруг 
оказываются в центре. И ясно, 
что они принарядились, что креп-
кий молодой человек, избиваю-

щий ногами старика, одет в от-
личный костюм, что кто-то ра-
достно фотографируется с немец-
ким солдатом, а кто-то заливает-
ся смехом…  Фотоснимки с белым 
пятном отсылают к травме, кото-
рая стерта из памяти. Проект 
«Директивы» именно о боли 
травмы и необходимости с ней 
как-то жить. Парадокс в том, что 
именно память о травме превра-
щает публичное пространство го-
рода из нейтрального в «место», 
наделенное «памятью сердца».

С проектом «Директивы» пе-
рекликается видео «Клайтчу-юх-
хие» Аслана Гайсумова. Если ав-
торы первой работы идут от рабо-
ты с памятью — к месту, то Гайсу-
мов идет от пейзажа. Горы — един-
ственное, что осталось неизмен-
ным после переселения несколь-
ких аулов в Казахстан. Но рассказ 
старушки, которая впервые воз-
вращается в места детства, прев-
ращает открыточного вида гор-
ный пейзаж — в метафору утрат. 

И наоборот, стирание памяти 
способно превратить место в про-
странство руинированное. Об 
этом очень красивый, сдержан-
н ы й  ф и л ь м  И е в а  Э п н е р е 
«POTOM». Именно это отказыва-
ется принять бывший военный 
моряк. Он ограничивает время — 
до сегодняшнего дня, и место — до 
кромки берега и руин клуба моря-
ков. Будущее, отложенное на 
‘potom’, — мерцает между мгнове-
нием и вечностью. Иева Эпнере 
создает изысканную метафору 
«удела человеческого». Виктор 
Мизиано ее не мог не принять.  

МУЗЫКА

Испанский 
хор Orfeon 
Pamplones 
выступил
на «Звездах 
белых ночей»

АД, ИЛИ 
РАДОСТИ 
СТРАСТИ

Ирина Муравьева

ИСПАНСКИЙ коллектив, кото-
рый отметил три года назад свое 
150-летие, исполнил с Валерием 
Гергиевым и Симфоническим 
оркестром Мариинского театра 
«Осуждение Фауста» Гектора 
Берлиоза — грандиозную парти-
туру в четырех частях, создан-
ную по трагедии Гете.

Гости из Испании не впервые 
встретились с Гергиевым и Мари-
инским оркестром. Вместе они 
выступали в Нью-Йорке в Карне-
ги-холл в 2010 году, позже испол-
няли Девятую симфонию Бетхо-
вена. 

Orfeon Pamplones — самый ста-
рый хор Испании, созданный в 
Памплоне в 1865 году. Надо заме-
тить, что и средний возраст самих 
участников Orfeon Pamplones се-
годня — за 50, что чувствуется в 
звучании хора, размеренном по 
темпам, штрихам и динамике. 
Даже в такой драматически кон-
трастной, сталкивающей ритмы 
адской скачки с исступленными 
излияниями любви героев парти-
туре хор как будто сохранял ди-
станцию, только комментируя 
музыкальное действие и следуя 
отработанным твердым темпам 
(руководитель хора Игор Ихурра 
Фернандес). 

Между тем отдельные сцены 
исполнялись так эффектно, как 
их могли бы исполнить именно 
носители католической культу-
ры: например, сцена адской скач-
ки Фауста и Мефистофеля, где 
сладостный, почти бесплотный 
звук литании «Святая Мария, мо-
лись за нас» сменялся у хора кри-
ками ужаса, сопровождавшими 
фирменную гергиевскую карти-
ну «ада» — лихорадочный темп, 
жуткие сигналы басовой меди, 
плеск деревянных изображаю-
щих стук костей скелетов, удары 
тарелок и барабанов. Апокалип-
тическая картина дополнялась 
низкими мужскими голосами — 
«духами ада».

Как известно, Берлиоз в этой 
партитуре пошел не за Гете в 
трактовке своего героя. 

Его Фауст романтик, не интел-
лектуал, прежде всего он ищет не 
истину, а любовь.  В исполнении 
молодого солиста Мариинки 
Александра Михайлова Фауст 
прозвучал лирически и даже в са-
мых драматических местах оча-
ровывал красотой и текучим ка-
чеством голоса. Его Фауст бук-
вально проживал романтическое 
разочарование миром и восторг 
от идеальной возлюбленной. 

Мефистофель же в исполнении 
Михаила Петренко мастерски ма-
нипулировал жертвами — Фаус-
том и Маргаритой, обволакивая 
своим бархатным басом, а потом 
отщелкивая резким штрихом 
фугу с ерническим «Аминь». 

Маргарита в исполнении Оле-
си Петровой звучала сильно и 
удивительно ровно на всей ди-
станции партии. 

Это трио героев Гергиев выд-
винул на передний план, так что 
ни многочисленные хоры солдат, 
студентов, гномов, духов, ни «ад-
ские» апофеозы оркестра не за-
слонили живой человеческой 
истории, актуальной не только во 
времена Гете и Берлиоза. 

Кстати, в марте 2019 года ис-
панский хор Orfeon Pamplones ис-
полнит с Валерием Гергиевым 
«Осуждение Фауста» в Памплоне. 
В совместных планах — исполне-
ние кантаты «Александр Не-
вский» Прокофьева и Второй 
симфонии Малера. 

Память Не стало поэта Андрея Дементьева

Гавань его любви
Павел Басинский

У
шел из жизни Андрей 
Дмитриевич Демен-
тьев. Ушел, не дожив до 
своего 90-летия не-
сколько недель. А поче-

му-то была уверенность, что и 
этот юбилей он отметит новой 
книгой и грандиозным концер-
том, на который, как всегда было 
на его феерических выступлени-
ях, придут тысячи поклонников 
его стихов и песен. Среди них есть 
песенные шедевры, такие как «Га-
вань моей любви», «Летом и зи-
мой», «Отчий дом», «Нет женщин 
нелюбимых», «Аленушка», и, ко-
нечно, незабываемая «Лебединая 
верность» («Над землей летели 
лебеди...»). Больше ста песен. 

Приходилось слышать от сно-
бов, что стихи его — не поэзия, 
что это, мол, для невзыскатель-
ной публики... Но вот ведь в чем 
штука... Однажды не будет на све-
те этих снобов, и никто о них ни-
когда не вспомнит, а поэтические 
строки Андрея Дементьева, во-
площенные в песнях, переживут 
многие поколения. И такие про-
стые слова: «Ты прости меня, лю-
бимая, за чужое зло, что мое кры-
ло счастье не спасло. Ты прости 
меня, любимая, что весенним 
днем в небе голубом, как прежде, 
нам не быть вдвоем», — будут зву-
чать в сердцах и вызывать слезы, 
когда не останется памяти о мно-
гих очень хороших поэтах. А по-
чему? На этот вопрос нет ответа, 
или ответ настолько прост, что 
ничего снобам не объяснит.

Год назад, когда я записывался 
на его радиопередаче, он подарил 
мне свою последнюю книгу. Стал 
ее читать и — ахнул! Все — все! — сти-
хотворения этой довольно объем-
ной книги были об одной женщи-
не, его любимой жене, его верной 
подруге и незаменимой помощни-
це Анне! Если мужчина способен 
почти в девяностолетнем возрасте 
так любить свою женщину — это 
что-то о нем говорит! 

На сцену к своим поклонни-
кам он взлетал, как птица... И че-
тыре часа держал аудиторию. На 
ужине в его родной Твери, где он 
каждый год устраивал поэтиче-
ский конкурс молодых талантов 
со всей страны «Зеленый ли-
сток», он просто сказал о секрете 
своего долголетия: «Я никогда ни-
кому не завидовал». Почему-то я 
крепко это запомнил, эти такие 
простые, но удивительно мудрые 

слова. И почему-то подумал, что 
пушкинский Сальери наверняка 
недолго прожил после Моцарта. 
Завистники не живут долго. 

Я не буду говорить о его сти-
хах, в этом нет смысла. Нет смы-
сла разбирать стихи, которые 
любят и поют люди. Люди плохие 
стихи петь не будут. Они, кстати, 
не поют даже очень хорошие сти-
хи. А те, которые они поют, это 
стихи редкие и какие-то, на мой 
взгляд, совершенно особенные...

Он был искренним рыцарем 
своего поэтического поколения — 
Евтушенко, Вознесенского, Окуд-
жавы, Высоцкого, Ахмадулиной, 
Казаковой, Соколова... В Твери он 
основал Дом поэзии, прежде все-
го для молодых стихотворцев, и 
возле него теперь стоит памятник 

этому поколению в виде сложен-
ных книг. Когда я был там по его 
приглашению на финале конкур-
са «Зеленый листок», кто-то ря-
дом со мной шепнул: «Это не-
скромно!» То есть нескромно от-
крывать на своей родине Дом поэ-
зии своего имени. Не знаю... Анд-
рей Дмитриевич из жизни ушел, а 
Дом поэзии в Твери остался. В са-
мом центре старинного русского 
города. Без инициативы Андрея 
Дмитриевича там сейчас был бы 
какой-нибудь скромный... банк.

От него исходила невероятная 
энергия и жизнелюбие, которым 
можно было завидовать только 
белой завистью. Многие стареют 
и вянут душой и умом, не прожив 
и половины его жизни. Глядя на 
него, хотелось жить, не унывать, а 
главное — не стареть. Как-то же 
ему это удавалось...

Есть у него такое стихотворе-
ние — «Никогда ни о чем не жа-
лейте вдогонку...», и при мне на 
радио ему кто-то позвонил по 
прямой линии и стал спорить с 
этой строкой: «Никогда, никогда 
ни о чем не жалейте...» Меня по-
разило, с какой яростной энер-
гией он стал отстаивать эту свою 
позицию! Мне-то эти стихи пре-
жде казались все-таки риториче-
скими, но — нет, он искренне в это 
верил и он так жил! И правда — 
что жалеть о прошлом? Живи и 
благодари Бога за то, что живешь, 
что можешь любить, можешь сде-
лать что-то и еще исправить...

Светлая память!

Не только стихами, но и душевной личной энергией Андрей Дементьев покорял многочисленных поклонников.

Вещи, найденные на рынках, в работе «Базар» Елены и Виктора Воробьевых 
становятся метафорой дома, лишенного ауры памяти.

Акцент

 Если мужчина способен 
так любить свою женщину — 
это что-то о нем говорит

СПРАВКА «РГ»
Андрей Дмитриевич Дементьев родился в Твери 16 
июля 1928 года. Был редактором отдела поэзии изда-
тельства «Молодая гвардия», заместителем глав-
ного редактора (1972), а затем главным редакто-
ром журнала «Юность» (1981—1992 гг.). В 2003—
2006 годах был ведущим программы «Народ хочет 

знать» на канале ТВ-Центр. Вел авторскую про-
грамму «Виражи времени» на «Радио России» 
с июля 2001 года. 
Издано более 50 поэтических книг, не считая много-
численных сборников избранных и лучших стихов 
разных лет.

МУЗЫКА Новый альбом 
Post Traumatic: Linkin Park 
отдают долги

Бывших друзей 
не бывает

Александр Алексеев

КУЛЬТОВУЮ — знающую толку и в мощи, и в мелодич-
ности — группу, соединившую в своих песнях хеви-метал 
и хип-хоп, не меньше меломанов уважали и поклонники 
кино: мало какой блокбастер десятых годов обходился 
без хитов Linkin Park. Особенно когда действию нужно 
было добавить больше скорости, куража и драматизма. 

Да и сами Linkin Park жили как на лезвии бритвы — по-
мимо песен для кино еще и многомесячные мировые тур-
не по стадионам, традиционные первые места в хит-па-
радах Европы и Северной Америки. Меньше года назад 
из-за такого перена-
пряжения солист 
группы Честер Бен-
нингтон впал в де-
прессию и ушел из 
жизни. Казалось, что 
и песни, над которы-
ми Linkin Park раз-
мышляли прошлым 
летом, фанаты уже 
никогда не услы-
шат... Но рок-фанаты сами разыскали гитариста и второ-
го солиста группы Майка Шиноду: «Что будет дальше с 
Linkin Park?». И тот не выдержал: «Да, у меня есть жела-
ние продолжить работу с нашими музыкантами».

15 июня вышел новый альбом Post Traumatic, отлича-
ющийся от того, что гитарист-певец и его коллеги делали 
в Linkin Park. Очевидно, это попытка уже единственного 
лидера группы поэкспериментировать ради будущего са-
мой группы. Ведь в «Постравматическом» ощущается 
большее влияние хип-хопа, очевиден окончательный от-
каз от фанка. А трек Make It Up As I Go — уже радийный 
поп-хит в духе очень актуального гуру танцевальной му-
зыки канадца Weeknd.

Но главное в этом диске-катарсисе из 16 песен — борь-
ба света и тьмы, душераздирающее философское вдохно-
вение, жесткие фразы о людях,  которые «смотрят, как па-
дают другие». А еще — невероятное смешение стилей и 
эмоций. Столпотворение мыслей, отчаяния  и веры. Это, 
пожалуй, самый непредсказуемый и исповедальный аль-
бом года. Заканчивающийся, впрочем, очень дружествен-
ным и ободряющим хитом World’s On Fire — вполне по за-
конам кинематографа, где всё должно заканчиваться хо-
рошо — в том числе и ради коммерческого успеха. Да не 
зря же Linkin Park столько лет проработали с голливуд-
скими продюсерами.

Вот только ответа на то, каким путем пойдут готовые 
к возвращению в студию Linkin Park, этот диск не дает. 
Очевидно, Шинода и музыканты все еще сомневаются.  

Это, пожалуй, 
самый непредсказу-
емый и исповедаль-
ный альбом года

Валерий Фокин: Сегодня нужен другой Городничий, 
другой Хлестаков.

Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

Каким мы запомним поэта 
Андрея Дементьева — 
фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1560090

«Осуждение Фауста» Гектора 
Берлиоза прозвучало на фестивале 
«Звезды белых ночей» в исполне-
нии хора Orfeon Pamplones и 
Симфонического оркестра 
Мариинского театра.
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Лучшие фестивали лета: 
следите за анонсами на 
сайте 
rg.ru/sujet/6042
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

 В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 
1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утвержден-
ным приказом Госкомэкологии от 16 мая 2000 г. № 372 ООО «Гео-
система» извещает о проведении общественных обсуждений 
по объектам государственной экологической экспертизы — проек-
там технической документации (в т.ч. материалам оценки воздейс-
твия на окружающую среду) на пестициды и агрохимикаты: 
ГОАЛ 2Е, КЭ (240 г/л оксифлуорфена); ЗЕЛЛЕК-СУПЕР, 
КЭ (104 г/л галаксифоп-Р-метила); ПРИМА, СЭ (300 г/л 2,4-Д 
кислоты /2-этилгексиловый эфир/+ 6,25 г/л флорасулама); Дитан 
М-45, СП (800 г/кг манкоцеба); Гумат Рост; Вуксал марки: Вуксал 
Ф Макс, Вуксал Борон рН, Вуксал Грейн, Вуксал Ойлсид ПЛЮС, 
Вуксал Кальций, Вуксал КальцийБор, Вуксал Микроплант+, Вук-
сал МакроМикс, Вуксал Универсал, Вуксал Териос Универсал; 
Хеси Буст; Хеси ОрхиВит. Цель намечаемой деятельности: госу-
дарственная регистрация указанных пестицидов и агрохимикатов. 
Месторасположение: после регистрации указанные пестициды 
и агрохимикаты могут использоваться на всей территории России. 
Наименование и адрес заказчика: ООО «Геосистема», 129128, 
Москва г., Мира пр-т, д. 188Б/1/63, тел.: 89036870237. Сроки про-
ведения оценки воздействия на окружающую среду: 26.06.2018 г. — 
31.07.2018 г. Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: администрация Краснояружского района Белго-
родской области. Форма общественного обсуждения: слушания. 
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-
менная. Дата, время и место проведения: 31.07.2018 г. с 9.00 
до 12.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Цен-
тральная, 55. Сроки и место доступности документации и ТЗ 
к ОВОС: с 26.06.2018 по 31.07.2018 года с 9.00 до 17.00 по адресу: 
Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. За-
мечания и предложения принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в государст-
венной и (или) муниципальной собственности, расположенных 
в границах Особой экономической зоны промышленно-произ-
водственного типа «Липецк» на территории Грязинского и 
Елецкого муниципальных районов Липецкой области и не сдан-
ных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 48:02:100 02 
01:188 площадью: 5 663 628.00 кв. м.

Земельный участок с кадастровым номером: 48:07:150 09 
01:189 площадью: 12 538 331.00 кв. м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные 
участки можно получить:

На сайтах: www.russez.ru  https://sezlipetsk.ru
По телефону: +7 (4742) 51 53 83

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ  
ОБЩЕСТВЕННОСТИ О НАМЕЧАЕМОЙ 
ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани 
Лтд.» совместно с Администрацией муниципального образо-
вания «Городской округ Ногликский» Сахалинской области  
и Администрацией муниципального образования городской ок-
руг «Охинский» Сахалинской области объявляет о начале про-
цесса общественных обсуждений следующей Проектной доку-
ментации (далее совместно — Проектная документация):

«Реконструкция фонда скважин Астохского участка 
Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатного место-
рождения (группа 5)»;
«Эксплуатационные скважины ПБ-314, ПБ-315,  
ПБ-330, ПБ-351, ПБ-354, ПБ-355, ПБ-357 с пятико-
лонной конструкцией с заканчиванием фильтром 
на Пильтунском участке Пильтун-Астохского нефте-
газоконденсатного месторождения (группа 17)».

Указанная Проектная документация содержит разделы  
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды», 
включая оценку воздействия на окружающую среду (далее 
— ПМООС, вкл. ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Компа-
ния «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» является 
оператором проекта «Сахалин-2» и ведет свою деятельность 
на северо-восточном шельфе о. Сахалин по полномасштабному 
освоению Пильтун-Астохского и Лунского нефтегазоконденсат-
ных месторождений. Целью намечаемой деятельности является 
реконструкция скважины ПА-101 (группа 5) Астохского участ-
ка Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатного месторожде-
ния с Морской стационарной платформы «Моликпак» (МСП  
ПА-А), а также строительство скважин ПБ-314, ПБ-315, ПБ-330,  
ПБ-351, ПБ-354, ПБ-355, ПБ-357 (группа 17) Пильтун-Астох-
ского нефтегазоконденсатного месторождения с Морской стаци-
онарной платформы ПА-Б на акватории Охотского моря.

Заказчик и генеральный проектировщик: «Сахалин Энер-
джи Инвестмент Компани Лтд.». Адрес: 693020, РФ, г. Южно-Са-
халинск, ул. Дзержинского, д. 35. Тел.: +7 (4242) 66-20-00.

Разработчик Проектной документации: ОАО НПО «Бу-
ровая техника». Адрес: 115114, РФ, г. Москва, ул. Летниковская, 
д. 9, стр. 1. Тел.: +7 (495) 221-61-71.

Разработчик разделов ПМООС, вкл. ОВОС: ООО 
«ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пироговская, 
д. 18, стр. 1. Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
«Городской округ Ногликский» и Администрация муниципаль-
ного образования городской округ «Охинский» Сахалинской об-
ласти.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: май 2018 г. — сентябрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественных приемных 
и общественные слушания.

Общественные приемные открыты с 28 июня по 29 июля 
2018 г. по следующим адресам:

Центральная городская библиотека имени О. П. Кузнецова. 
Режим работы: вт.—пт. с 11.00 до 19.00; сб. с 10.00 до 17.00; 
пн., вс. — выходные дни. Тел.: +7 (4242) 50-10-05;

пгт. Ноглики, ул. Пограничная, д. 5-а, МБУК «Ногликс-
кая районная центральная библиотека», читальный зал.  
Режим работы: пн.—сб. с 11.00 до 19.00; вс. — выходной день.  
Тел.: +7 (424-44) 9-10-57;

г. Оха, ул. Ленина, д. 17, Центральная библиотека, читальный 
зал. Режим работы: вт.-пт. с 11.00 до 19.00; сб. с 10.00 до 18.00; 
пн., вс. — выходные дни. Тел.: +7 (424-37) 3-34-42.

В общественных приемных представлены: материалы Про-
ектной документации, в т.ч. разделы ПМООС, вкл. ОВОС; Тех-
нические задания на разработку разделов ПМООС, вкл. ОВОС; 
Резюме нетехнического характера, а также журналы для регист-
рации замечаний и предложений общественности, в которых за-
интересованные представители общественности могут оставлять 
свои отзывы и комментарии.

Общественные слушания состоятся:
30 июля 2018 года в 11.00 по адресу: Сахалинская об-
ласть, МО «Городской округ Ногликский», пгт. Ноглики, 
ул. Пограничная, д. 5-а, МБУК «Ногликская районная цен-
тральная библиотека»;
2 августа 2018 года в 11.00 по адресу: Сахалинская об-
ласть, МО городской округ «Охинский», г. Оха, ул. Ленина, 
д. 17, Центральная библиотека.

В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания 
общественных обсуждений (проведения общественных слуша-
ний) замечания и предложения могут быть представлены в об-
щественные приемные по вышеуказанным адресам или направ-
лены в адрес заказчика в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «НОВАТЭК-Мурманск» и администрация МО «Кольский 
район» (орган, ответственный за проведение общественных обсуж-
дений) извещают о проведении общественных обсуждений (в форме 
слушаний) объекта, подлежащего государственной экологической 
экспертизе федерального уровня, «Центр строительства крупнотон-
нажных морских сооружений (ЦСКМС). Комплекс для изготовле-
ния оснований гравитационного типа и интеграции модулей верх-
них строений. Внесение изменений и дополнений в проектную доку-
ментацию», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Местоположение объекта: Российская Федерация, Мурманс-
кая обл., Кольский район, сельское поселение Междуречье, с. Бе-
локаменка. 

Цель намечаемой деятельности: Центр строительства круп-
нотоннажных морских сооружений (ЦСКМС) предназначен для 
изготовления морских комплексов по производству, хранению 
и отгрузке сжиженного природного газа (СПГ) и стабильного газо-
вого конденсата (СГК), а также морских добычных и других ком-
плексов на основаниях гравитационного типа (ОГТ). Намечаемая 
деятельность может оказать воздействие на территорию Кольско-
го района Мурманской области.

Заказчик разработки проекта: ООО «НОВАТЭК-Мурманск», 
183025, город Мурманск, проезд Капитана Тарана, дом 25, офис 
410, тел. 8 (8152) 998-000. 

Генеральная проектная организация: АО «ЛЕНМОРНИИ-
ПРОЕКТ», 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Межевой канал, д. 3, корп. 
2, тел. (812)703-40-10, факс: (812) 703-49-78.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: 30 июня – 30 августа 2018 г. 

Ознакомиться с проектной документацией и предвари-
тельными материалами оценки воздействия на окружа-
ющую среду, а также оставить предложения и замечания 
в письменном виде можно в:

город Мурманск, проезд Капитана Тарана, дом 25, офис 410; 
-

ти администрации Кольского района по адресу: 184381, Мур-
манская область, город Кола, проспект Советский, дом 50, 
кабинет № 4. Режим работы: понедельник — четверг с 9.00 
до 17.30, обеденный перерыв с 13.00 до 14.00, пятница с 9.00 
до 15.30, обеденный перерыв с 13.00 до 13.30; 

-
ния муниципального образования Кольский район в сети 
«интернет» в разделе «Отдел архитектуры, строительс-
тва и дорожной деятельности», во вкладке «Материалы 
по оценке воздействия на окружающую среду» по адресу:  
http://akolr.gov-murman.ru/administratsiya/otdely_komitety/
otdel-arkhitektury-stroitelstva-i-dorozhnoy-deyatelnosti/
materialy-po-otsenke-vozdeystviya-na-okruzhayushchuyu-
sredu.php. 

Общественные слушания (обсуждения) состоятся: 
31 июля 2018 года в 14.30 по адресу: Мурманская область, г. Кола,  
пер. Островский, д. 6, здание Муниципального учреждения куль-
туры «Межпоселенческая библиотека Кольского района» муници-
пального образования Кольский район Мурманской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение
о проведении общественных слушаний 

(обсуждений)
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.95 г.  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Государственного комитета по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской  
Федерации»:

АО «Самотлорнефтегаз» извещает о проведении обществен-
ных слушаний (обсуждений) о намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на территории Нижневартовского района, 
по проектной документации, которая подлежит государствен-
ной экологической экспертизе:

утилизации твердых и жидких отходов производства 
(площадка для нефтезагрязненного грунта; площад-
ка для замазученного снега) на ДНС-2», шифр объекта 
1981217/0274Д;

ТБО Самотлорского месторождения (ДНС-32)», шифр 
объекта 1981217/0275Д.

Цель намечаемой деятельности: Строительство площад-
ки (полигона) утилизации твердых и жидких отходов произ-
водства (площадка для нефтезагрязненного грунта; площадка 
для замазученного снега) на ДНС-2.

Реконструкция полигона ТБО Самотлорского месторожде-
ния (ДНС-32).

Месторасположение намечаемой деятельности: Ханты-
Мансийский автономный округ, Тюменская область, Нижне-
вартовский район.

Наименование и адрес заявителя: АО «Самотлорнефте-
газ», г. Нижневартовск, ул. Ленина, д. 4, тел.: 8 (3466) 62-43-78.

Проектная организация: АО «НижневартовскНИПИ-
нефть», г. Нижневартовск, ул. Ленина, д. 5.

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная.

Ознакомиться с материалами на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду можно по адресам:

1. Управлении экологии природопользования администра-
ции Нижневартовского района по адресу: г. Нижневартовск, 
ул. Таежная, 19, каб. 106 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), 
тел.: 8 (3466) 49-48-27, с 18.06.2018 г. по 02.08.2018 г.;

2. АО «Нижневартовский научно-исследовательский и про-
ектный институт нефтяной промышленности»: г. Нижневар-
товск, ул. Ленина, 5, каб. 204 (с 8.30 до 12.30, с 14.00 до 17.00), 
тел.: 8(3466) 31-13-90, доб. 173, с 18.06.2018 г. по 02.08.2018 г.

Общественные обсуждения состоятся: 03 августа 2018 
года в 15.00 по адресу: Нижневартовский район, пгт. Излучинск, 
ул. Набережная, д. 13-б, РМАУ «МКДК «Арлекино».

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Нижневар-
товск, ул. Таежная, 19, каб. 106 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), 
тел.: 8 (3466) 49-48-27, электронная почта: ecolog@nvraion.ru;

г. Нижневартовск, ул. Ленина, 5, каб. 204 (с 8.30 до 12.30, с 
14.00 до 17.00), тел.: 8 (3466) 31-13-90, доб. 173, электронная 
почта: BuftyakTV@nvnipi.ru. 

Ответственные организаторы:
От заявителя: 
АО «Самотлорнефтегаз» — начальник сектора отдела про-

ектных работ Управления подготовки производства Маркус  
Евгений Викторович, тел.: 8 (3466) 62-44-60, EVMarkus@rosneft.ru.

От разработчика проекта:
АО «НижневартовскНИПИнефть» — Главный инженер про-

екта Ильин Егор Михайлович, тел.: 8 (3466) 31-13-90, доб. 259, 
104.

От администрации Нижневартовского района — Главный 
специалист отдела экологической безопасности Мацан Олег 
Николаевич, тел.: 8 (3466) 49-47-72.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть» объявляет о начале про-
цесса общественных обсуждений материалов проектной докумен-
тации «Проект № 706 на бурение (строительство) эксплуата-
ционной скважины № 3 на нижнемеловую нефтяную залежь 
неокомского надъяруса месторождения им. В. Филановского», 
включая материалы ОВОС.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Цель бурения 
и назначение скважины – эксплуатация неокомской нефтяной зале-
жи газоконденсатнонефтяного месторождения им. В. Филановского.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть».  
Адрес: Россия, 414000, г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д.1, корп. 2, 
тел.: (8512) 40-28-00; e-mail: astr-office2@lukoil.com.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: АО «ВолгоградНИПИнефть». Адрес: Россия, 400012,  
г. Волгоград, ул. им. Ткачева, дом 25, тел.: (8442) 55-16-85;  
e-mail: info@VolgogradNIPIneft.com.

Ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», администрация  
МО «Икрянинский район» Астраханской области.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения об-
щественности в письменном виде в общественной приемной и обще-
ственные слушания.

Общественные приемные открыты со 2 июля по 7 августа 
2018 г. по адресу:

– г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 1, корп. 2,  
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», отдел экологии. Контактное 
лицо: Бакун О.И., тел.: (8512) 40-27-59; E-mail: Olga.Bakun@lukoil.com

– Астраханская область, Икрянинский район, с. Икряное, 
ул. Олега Кошевого, д. 28, 3-й этаж, каб. 304 администрации  
МО «Икрянинский район» Астраханской области. Контактное лицо: 
Божедомова Ю.М., тел.: (85144) 2-02-25.

В общественных приемных представлены материалы Проекта, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, а 
также журналы для регистрации замечаний и предложений.

Общественные слушания состоятся 8 августа 2018 года в 
15.00 по адресу: г. Астрахань, ул. Ширяева, д. 14, ФГБУ «КаспМНИЦ», 
актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор про-

екта «Сахалин-1», уведомляет о сроках и месте проведения об-
щественных обсуждений с целью информирования обществен-
ности о планируемой деятельности и сбора комментариев для 
последующей подготовки технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и разработку раздела 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды».

Название проекта: «Проект «Cахалин-1». Буровая площадка 
Одопту-2 (Северная). Рабочий проект на строительство скважин 
ОР-26 и ОР-39».

Месторасположение: Устья проектируемых скважин нахо-
дятся в границах территории существующей Буровой площадки 
Одопту-2 (Северная), расположенной в северной части Пильтун-
ской косы в Охинском районе Сахалинской области. 

Цель намечаемой деятельности: Строительство (бурение) 
эксплуатационных добывающих скважин в рамках разработки 
нефтегазоконденсатного месторождения Одопту-море.

Общая информация о проекте: Компания ЭНЛ продол-
жает осуществлять разработку месторождения Одопту-море, 
в связи с чем в 2019 г. предусмотрено бурение новых эксплуата-
ционных добывающих скважин. Размещение отходов бурения 
и других технологических отходов будет осуществляться пос-
редством закачки в глубокозалегающие пласты горных пород 
через существующую и специально для этого предназначенную 
скважину. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: планируемые сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: июнь 2018 г. — сентябрь 2018 г.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципального 
образования Городской округ «Охинский».

Предполагаемая форма и порядок проведения обще-
ственных обсуждений, представления замечаний и пред-
ложений, срок и место доступности технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду: 
Общественные обсуждения будут проведены в два этапа. В рам-
ках первого этапа общественных обсуждений, в период с 28 
июня 2018 г. по 27 июля 2018 г. проект технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду и раз-
работку раздела «Перечень мероприятий по охране окружаю-
щей среды», а также общее описание намечаемой деятельности 
будут доступны для ознакомления общественности в следующих 
учреждениях:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреждение 
«Охинская централизованная 
библиотечная система»

694490, Сахалинская 
область, г. Оха, 
ул. Ленина, 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская 
централизованная библиотечная 
система» Тунгорская сельская 
библиотека

694471, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Тунгор,  
ул. Нефтяников, 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская 
централизованная библиотечная 
система» Некрасовская сельская 
библиотека

694468, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Некрасовка, 
ул. Клубная, 4, кв. 2

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности будут проведены общественные обсуждения в форме оп-
роса, для чего в указанных библиотеках будут размещены спе-
циальные формы для комментариев/отзывов. Заинтересованные 
представители общественности могут довести до сведения ком-
пании ЭНЛ свои замечания и предложения любым из следующих 
способов:

материалы; 

«Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Сахалинская, д. 28, отдел охраны окружающей среды.

Контактные лица:
— Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60; факс: 8 (4242) 67-71-45;
— Комароми А.А., тел. 8 (4242) 67-73-07.
В рамках второго этапа общественных обсуждений планиру-

ется ознакомить общественность с предварительными материа-
лами оценки воздействия на окружающую среду при реализации 
проекта, с утвержденным техническим заданием на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и изучить обществен-
ное мнение. О сроках и местах проведения второго этапа будет 
сообщено дополнительно. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти 
на веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор про-

екта «Сахалин-1», уведомляет о сроках и месте проведения об-
щественных обсуждений с целью информирования обществен-
ности о планируемой деятельности и сбора комментариев для 
последующей подготовки технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и разработку раздела 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды».

Название проекта: «Проект «Сахалин-1». Морская плат-
форма Орлан. Производство буровых работ. Скважины O-41, 
O-45, O-24».

Месторасположение: Морская платформа (МП) Орлан на-
ходится в Охотском море у северо-восточного побережья о. Са-
халин, примерно в 8 км от берега, в пределах территориально-
го моря РФ. Ближайшее муниципальное образование к району 
работ — «Городской округ Ногликский» Сахалинской области. 
Ближайший населённый пункт — с. Вал расположен на рассто-
янии более 40 км.

Цель намечаемой деятельности: Производство буровых 
работ с МП Орлан в рамках разработки месторождения Чайво.

Общая информация о проекте: Компания «Эксон Нефтегаз 
Лимитед» продолжает освоение месторождения Чайво, в связи 
с чем предусматривает производство буровых работ и бурение 
скважин O-41, O-45, O-24 на МП Орлан. Размещение отходов 
бурения и других технологических отходов будет осуществлять-
ся посредством их закачки в глубокозалегающие пласты горных 
пород через существующую и специально для этого предназна-
ченную скважину.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: планируемые сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: июнь 2018 г. — сентябрь 2018 г.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия,  
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципального 
образования «Городской округ Ногликский».

Предполагаемая форма и порядок проведения обще-
ственных обсуждений, представления замечаний и пред-
ложений, срок и место доступности технического задания 
по оценке воздействия на окружающую среду: Обществен-
ные обсуждения будут проведены в два этапа. В рамках первого 
этапа общественных обсуждений, в период с 28 июня 2018 г. по  
27 июля 2018 г., проект технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и разработку раздела 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды», а также 
общее описание намечаемой деятельности будут доступны для 
ознакомления общественности в следующих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры «Ногликская районная цент-
ральная библиотека»

694450, Сахалинская 
область, пгт Ноглики, 
ул. Пограничная, 5А

Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры «Ногликская районная цент-
ральная библиотека», библиотека-филиал 
№6 с. Вал

694450, Сахалинская 
область, Ногликский 
район, с. Вал, ул. Мо-
лодежная, 9

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности будут проведены общественные обсуждения в форме оп-
роса, для чего в указанных библиотеках будут размещены спе-
циальные формы для комментариев/отзывов. Заинтересованные 
представители общественности могут довести до сведения ком-
пании ЭНЛ свои замечания и предложения любым из следующих 
способов:

материалы; 

«Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Са-
халинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел охраны окружающей 
среды.

Контактные лица:
— Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60, факс: 8 (4242) 67-71-45
— Комароми А.А. тел. 8 (4242) 67-73-07
В рамках второго этапа общественных обсуждений планиру-

ется ознакомить общественность с предварительными материа-
лами оценки воздействия на окружающую среду при реализации 
проекта с утвержденным техническим заданием на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и изучить обществен-
ное мнение. О сроках и местах проведения второго этапа будет 
сообщено дополнительно. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на 
веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений по проектной 

документации «Дополнение к техническому проекту  
на строительство и эксплуатацию подземных сооружений,  

не связанных с добычей полезных ископаемых,  
в целях размещения буровых отходов и попутных вод  
на Лунском нефтегазоконденсатном месторождении. 
Уточнение технологических решений по результатам  

опытно-промышленных работ»
В соответствии с требованиями ФЗ «Об экологической экспер-

тизе» от 23.11.1995 №174-ФЗ, приказа Госкомэкологии России от 
16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» компания «Сахалин 
Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» (далее — «Сахалин Энерд-
жи») разрабатывает раздел «Перечень мероприятий по охране ок-
ружающей среды», включая результаты оценки воздействия на ок-
ружающую среду в составе проектной документации «Дополнение 
к техническому проекту на строительство и эксплуатацию подзем-
ных сооружений, не связанных с добычей полезных ископаемых, 
в целях размещения буровых отходов и попутных вод на Лунском 
нефтегазоконденсатном месторождении. Уточнение технологи-
ческих решений по результатам опытно-промышленных работ» 
(далее — «Дополнение к техническому проекту»).

«Сахалин Энерджи» извещает о проведении общественных об-
суждений проектной документации «Дополнение к техническому 
проекту».

Заказчиком разработки «Дополнения к техническому проекту» 
является «Сахалин Энерджи», главный офис в г. Южно-Сахалинске: 
693020, г. Южно-Сахалинск, ул. Дзержинского, 35, телефон:  
+7 (4242) 66-20-00, эл. почта: ask@sakhalinenergy.ru.

Разработчик «Дополнения к техническому проекту» — «Саха-
лин Энерджи».

Исполнитель работ по разработке раздела «Перечень меропри-
ятий по охране окружающей среды» к проекту «Дополнения к тех-
ническому проекту» — ООО НПФ «Экоцентр МТЭА», 119571,  
г. Москва, пр. Вернадского, 94, к. 1, телефон: +7 (499) 503-93-93,  
эл. почта: ec@ecifpa.ru.

Органы, ответственные за проведение общественных обсужде-
ний в МО «Городской округ Ногликский», — Администрация МО 
«Городской округ Ногликский».

Цели намечаемой деятельности: разработка нового проекта  
«Дополнение к техническому проекту» в связи с необходимостью 
внесения изменений по результатам опытно-промышленного раз-
мещения попутных вод и промышленного размещения буровых от-
ходов на Лунском нефтегазоконденсатном месторождении в ут-
вержденное «Дополнение к техническому проекту на строительство 
и эксплуатацию подземных сооружений, не связанных с добычей 
полезных ископаемых, в целях промышленного размещения буро-
вых отходов и других жидкостей на Лунском нефтегазоконденсат-
ном месторождении. Уточнение технологических решений по ре-
зультатам опытно-промышленных работ» (Протокол Территори-
альной Комиссии (ТКР) по разработке месторождений полезных 
ископаемых по Сахалинской области № 20-14пс от 07.07.2014 г.)».

Форма проведения общественных обсуждений по предвари-
тельным материалам проектной документации: общественные 
слушания и регистрация мнения общественности в письменном 
виде в общественных приемных.

Материалы проектной документации, а также журналы для ре-
гистрации замечаний и предложений общественности будут до-
ступны для ознакомления с 10 июля 2018 г. по 17 сентября 2018 г. 
по следующим адресам:

библиотека» по адресу: пос. Ноглики, ул. Пограничная,  
дом 5 «А»;

-
учной библиотеки, г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, 78;

Общественные слушания состоятся: 

районная центральная библиотека» по адресу: пос. Ноглики, 
ул. Пограничная, дом 5 «А».

Замечания, предложения, мнения и вопросы по представлен-
ным для общественного обсуждения материалам могут направ-
ляться в письменном виде в срок до 17 сентября 2018 г. в компанию 
«Сахалин Энерджи» или в библиотечные учреждения по указан-
ным выше почтовым и электронным адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА

АО «Интер РАО – Электрогенерация» объявляет о проведении 
с 29.06.2018 открытого аукциона в электронной форме на электрон-
ной торговой площадке http://www.roseltorg.ru (Аукцион) на право 
заключения договора купли-продажи мазутного хозяйства Кост-
ромской ГРЭС (Объект продажи). 

Со сведениями о наименовании, основных характеристиках, 
местоположении, начальной цене Объекта продажи можно ознако-
миться на сайтах: http://www.roseltorg.ru, http://sales.interrao.ru. 

Организатор Аукциона: ООО «Интер РАО – Центр управле-
ния закупками» (119435, Россия, г. Москва, ул. Большая  
Пироговская, д. 27, стр. 3). Контактное лицо: Верещагин  
Вадим Владимирович, тел.: +7 (495) 664-88-40, доб. 2913,  
e-mail: Vereschagin_VV@interrao.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ
28 июня 2018 четверг № 137 (7600)

ГЕРОЙ ДНЯ Лионель Месси
забил юбилейный гол
чемпионата мира-2018

Выбил сотню

Артур Нанян, Санкт-Петербург

ЭТО был день Лионеля Месси. Капитан и лидер арген-
тинской сборной, на которого в последнее время обру-
шился шквал критики, достойно ответил всем недобро-
желателям, забив первый мяч в игре с Нигерией. К слову, 
этот гол был юбилейным сотым на чемпионате мира-
2018. А стадион в Санкт-Петербурге стал сотым, на кото-
ром забивал Лео.

Казалось бы, Месси уже побил все возможные рекорды. 
Но нет! Он стал единственным игроком в истории, заби-
вавшим на чемпионате мира в трех разных десятилетиях 
в своей жизни — в 18 лет, в 27, а теперь вот и в 31 год. Кроме 
того, Лео обошел своего легендарного соотечественника 
Диего Марадону по числу успешных обводок в матчах 
ЧМ — 107 против 105. Это абсолютный рекорд турнира.

Появление Месси в зале для пресс-конференций журна-
листы встретили бурными аплодисментами. Что любо-
пытно — так приветствовали его не только аргентинские 
журналисты, но и часть нигерийских. Это в очередной раз 
доказывает, что Лионель — уникальный игрок и что в неко-
торых случаях не имеет значения, за кого ты болеешь.

Вы когда-нибудь пе-
реживали так силь-
но, как сегодня?
ЛИОНЕЛЬ МЕССИ: Ох, не 
знаю… Мы, правда, 
настрадались с ниге-
рийцами. На кону 
стояло все. Когда 
Рохо забил, нас отпу-
стило. Это был неве-
роятно сложный 
матч. Если честно, 
мы выглядели не 
лучшим образом 
в стартовых двух 
встречах. От нас ждали большего. Но мы добились цели, 
показали характер. И это очень здорово, потому что в по-
следнее время некоторые люди стали сомневаться в нас.

За счет чего удалось победить?
ЛИОНЕЛЬ МЕССИ: Мы показали сбалансированную игру. Ар-
гентина контролировала мяч в первом тайме и продол-
жила создавать моменты после забитого гола. Но когда 
мы пропустили, это здорово подействовало. Ребята стали 
нервничать, допускать простые ошибки. Время летело. 
К счастью, в концовке мы стали давить на соперника и до-
давили его. Хочу, кстати, похвалить африканцев. С Ниге-
рией у нас всегда были непростые матчи. Я еще перед чем-
пионатом мира говорил, что они могут доставить нам не-
мало проблем. Так и получилось. Даже немного жаль их. 
Такая команда вполне достойна участия в плей-офф.

Почему Аргентина столь нестабильна на чемпионате 
мира?
ЛИОНЕЛЬ МЕССИ: Сейчас все научились играть. И на таких 
турнирах слабых команд не бывает. Но я считаю, что 
было бы несправедливо, если бы Аргентина не вышла 
в плей-офф. Эта победа для нас и для тех, кто не позволял 
забить свои головы ерундой. Мы заслуживали победы 
в первом матче с Исландией. В принципе могли набрать 
очки и против Хорватии. И, если вы обратили внимание, 
проблемы в группе были не только у нас, но и у еще не-
скольких ведущих команд. Те же португальцы едва не вы-
летели, Германия спаслась в матче со Швецией на по-
следних минутах. Бразилия мучилась со Швейцарией, 
а потом и с Коста-Рикой. В этом мире ничто не достается 
даром. Чтобы выиграть, нужно приложить максимум 
усилий. И никогда не расслабляться.

Что думаете о ближайшем сопернике?
ЛИОНЕЛЬ МЕССИ: Мы смотрели все матчи французской сбор-
ной. У них очень сильные игроки. Там взрывные и бы-
стрые футболисты. Я хорошо знаком с некоторыми фран-
цузами. Одно могу сказать точно: матч будет очень непро-
стым для нас. Впрочем, как и для них.

Как вы реагировали на критику в последние дни?
ЛИОНЕЛЬ МЕССИ: Очень 
спокойно. Хотя, без-
условно, такие вещи 
никому не нравятся. 
Но мы здесь нахо-
димся не для того, 
чтобы обращать 
внимание на всякие 
сплетни. Команда 
хочет выиграть чем-
пионат мира, пора-
довать болельщиков. 
Сборная сделает все 
возможное. Даже 
если у нас что-то не 
получается, мы отда-
ем все силы.

Сенсация Немцы не смогли защитить титул лучшей сборной мира,  
неожиданно проиграв Южной Корее

Падение Германии
Илья Зубко 

С
борная Германии пе-
реписала свою исто-
рию. Мощная глава в 
летопись четырех-
кратных чемпионов 

мира была вписана на «Казань 
Арене». Но едва ли немцы захотят 
ее часто перечитывать. Бундес-
маншафт сенсационно проиграла 
Южной Корее 0:2 и покидает тур-
нир уже после групповой стадии.

Еще никогда Германия не вы-
летала с чемпионата мира после 
первого этапа. Более того, на трех 
последних форумах она неизмен-
но была в четверке лучших. А вот 
фиаско действующих обладате-
лей титула уже становится тради-
цией. В XXI веке такое происходит 
аж в четвертый раз, и третий кря-
ду. Любопытно, что неудачи неиз-
менно касаются европейских 
сборных — проваливались пооче-
редно Франция, Италия, Испания, 
и теперь Германия. В нынешнем 
столетии дальше группового эта-
па из чемпионов смогли пройти 
только бразильцы, так что уже 
пора говорить о тенденции.

— Как спортсмены мы должны 
принять этот результат. Мы стара-
лись, создали много моментов, и 
до конца пытались забить. Но мы 
сделали недостаточно для побе-
ды, — так прокомментировал про-
изошедшее генеральный менед-
жер сборной Германии Оливер 
Бирхофф. — Я шокирован и расте-
рян. Перед турниром мы понима-
ли, что чемпионам мира всегда тя-
жело. Так бывало и раньше. Все 
были мотивированы и очень се-
рьезно относились к своей работе. 
Но чего-то нам не хватило. И сей-
час надо разбираться, чего имен-
но. Надо анализировать, но чуть 
позже, на спокойную голову.

Перед началом турнира мно-
гие предрекали этой команде как 
минимум медали. Тем более что 
год назад немцы уже побеждали 
на российских полях. Даже без 
нескольких лидеров завоевали 
Кубок Конфедераций — трофей 
капитан той команды Юлиан 
Дракслер поднял над головой по-
сле победы над чилийцами в фи-
нальном матче в Санкт-Петер-
бурге.

Сейчас Дракслер смотрел на 
падение великой немецкой ма-
шины со скамейки запасных — на 
решающий матч против Южной 
Кореи его в состав не поставили. 
Йоахим Лев вообще очень се-
рьезно перетряхнул основу и 
ввел в нее сразу четырех новых 
футболистов. Очевидно, он не 
мог не отреагировать на преды-
дущие матчи своей команды на 
этом турнире. Немцы, напом-
ним, начали с поражения от Мек-

сики, а потом с огромным трудом 
вырвали победу у шведов.

Ничто не предвещало такого 
фиаско. Германия владела боль-
шим преимуществом, а во втором 
тайме, когда на поле вышли чуть 
ли не все футболисты, способные 
забить, моменты у корейских во-
рот возникали регулярно. Но вра-
тарь азиатской сборной Чо Хен У 
тащил все, что летело в створ. И 
наиграл в итоге на звание лучшего 
футболиста матча. А кульминация 
наступила уже в добавленные ар-
битром шесть минут. Корейцы за-
били после розыгрыша углового, и 
сначала этот мяч не засчитали из-
за офсайда. Но насевшие на рефе-
ри игроки и недовольно загудев-
ший стадион убедили американ-
ского судью обратиться к видеоас-
систентам. 

В итоге, пересмотрев эпизод, 
он этот гол засчитал. После чего 
побежавших вперед всей коман-
дой немцев подловили на контр-
атаке. Второй мяч влетел в уже 
брошенные Мануэлем Нойером 
ворота. Впрочем, разницы, с ка-
ким счетом проигрывать, для 
немцев не было уже никакой. 0:2 
— шокирующий результат. Ко-
рейцы долго и эмоционально 
праздновали эту победу. Аплоди-
ровали зрителям, потом собра-
лись всей командой в кружок в 
центре поля и о чем-то говорили. 
Эта победа глобально азиатской 
команде ничего не дала — они, 
как и Германия, покидают тур-
нир после групповой стадии. Но 
насколько же разными были 
эмоции футболистов при одина-
ковом, в сущности, результате. 

Совершенно убитые горем нем-
цы и счастливые корейцы.

Интересно, что буквально в 
день игры руководство Немец-
кого футбольного союза под-
твердило, что подписанный Йоа-
химом Левом контракт до 2022 
года останется в силе даже в слу-
чае неудачи на ЧМ-2018.

— Никто лучше него не смо-
жет внести необходимые изме-
нения, которые потребуются по-
сле чемпионата мира вне зави-
симости от результатов, — зая-
вил глава Немецкого футбольно-
го союза Райнхард Гриндель. И 
выписал таким образом допол-
нительный кредит доверия тре-
неру, который в 2014-м сделал 
команду чемпионом. Но и это не 
помогло.

На пресс-конференцию после 
матча Лев пришел абсолютно 
черным. И по цвету одежды — 
многие смеются, что у Йоахима 
в гардеробе всего одна футбол-
ка, в которой он появляется пос-
тоянно — и по настроению. Но, 
надо отдать ему должное, руле-
вой немецкой сборной не стал 
искать причины неудач на сто-
роне. И честно признал — проиг-
рали по делу.

Что пошло не так и почему Гер-
мания вылетела?
ЙОАХИМ ЛЕВ: Сейчас сложно отве-
тить на этот вопрос. Но разочаро-
вание от такого результата огром-
ное. В первую очередь нужно по-
здравить двух наших соперников, 
Мексику и Швецию, которые 
прошли дальше. Мы не заслужили 
выиграть чемпионский титул во 
второй раз подряд, исходя из того 
футбола, который мы показали. 
Мы не заслужили выхода в 1/8 фи-
нала. Мы вылетели не потому, что 
не хотели победить. Вы наверняка 
видели, особенно во втором тай-
ме, что мы хотели выиграть этот 
матч. Но у нас не было реальных 
шансов захватить лидерство, 
взять ситуацию под контроль. Мы 
все время пытались догонять. Мы 
видели, что в параллельном матче 
шведы вели в счете, и понимали, 
что надо усиливать давление. Но 
не смогли забить и заслужили это 
поражение.

Как можно объяснить тот факт, 
что чемпионы уже в третий раз 
вылетают на групповой стадии? 
Недооценка, расслабленность?
ЙОАХИМ ЛЕВ: Подготовка прошла 
очень хорошо. И мы были готовы к 

роли чемпиона, защищающего ти-
тул. Разумеется, каждый соперник 
настраивался на нас по-особенно-
му. А мы не смогли показать фут-
бол топ-класса. Сегодня у нас 
было достаточно возможностей, 
чтобы забить. Но мы не смогли 
выйти вперед. С 2006 года мы не-
изменно были в четверке лучших 
команд. На этот раз, к огромному 
сожалению, надо признать, мы не 
сыграли так, как обычно это дела-
ем на чемпионатах мира.

Сборная Южной Кореи стала пер-
вой командой из Азии, обыгравшей 
немцев на чемпионатах мира.

Акцент

 Йоахим Лев: Мы не заслужили 
выиграть чемпионский титул 
во второй раз подряд

Лионель Месси: 
«Сейчас все
научились играть. 
И на таких турнирах 
слабых команд 
не бывает»

РАСКЛАД Шведы обыграли Мексику со счетом 3:0, 
но в плей-офф вышли обе команды

Разгром без жертв

Илья Соболев

С
борная Швеции разгроми-
ла мексиканцев в матче, 
проходившем на «Екате-

ринбург Арене», со счетом 3:0. 
При этом в плей-офф из группы 
«F» вышли обе команды.

Мексика перед заключитель-
ным туром группового этапа од-
ной ногой была уже в 1/8 финала. 
Задача «ацтеков» формулирова-
лась максимально просто: их 
устраивал любой результат, кро-
ме поражения шведам с разни-
цей в два мяча и больше. В про-
тивном случае Мексика оказы-
валась зависимой от результата 
параллельной встречи. Судя по 
всему, мексиканцы расслаби-
лись несколько больше, чем по-
зволяла ситуация.

В любом случае надо отдать 
должное волевым качествам 
сборной Швеции. В предыдущем 
туре скандинавы уступили Гер-

мании, пропустив на пятой до-
бавленной минуте: такое пора-
жение психологически могло 
сломать любую команду. Но шве-
ды, наоборот, кажется, стали 
только сильнее. 

Вроде бы мексиканцы больше 
контролировали мяч, но забива-
ли только скандинавы. На 50-й 
минуте счет открыл Аугус-
тинссон. На 62-й минуте Андре-
ас Гранквист увеличил преиму-
щество в счете, реализовав пе-
нальти. А на 74-й минуте Эдсон 
Альварес неудачно подставил 
ногу, от которой мяч залетел в 
сетку ворот сборной Мексики в 
третий раз. К слову, по количест-
ву автоголов ЧМ-2018 переплю-
нул все предыдущие: мексикан-
ский гол в свои ворота стал седь-
мым на турнире. Предыдущий 
рекорд держался 20 лет.

Это было не единственное 
историческое событие по ходу 
игры с участием «ацтеков». Уже 

на 15-й секунде встречи Хесус 
Гальярдо умудрился получить 
желтую карточку. Как выясни-
лось, никому не удавалось схло-
потать «горчичник» так рано.

Впрочем, Мексику эти нюан-
сы мало волновали, поскольку 
благодаря лучшей разнице заби-
тых и пропущенных мячей шве-
ды обогнали соперника и вышли 
в лидеры группы. Последние 15 
минут встречи мексиканцы ба-
лансировали на грани, рискуя 
откатиться и на третье место, но 
в зоне плей-офф все-таки удер-
жались. 

Группа «F»
И В Н П М О

Швеция 3 2 0 1 5-2 6

Мексика 3 2 0 1 3-4 6

Южная Корея 3 1 0 1 3-3 3

Германия 3 1 0 1 2-4 3

СВИСТОК Бригада арбитра Сергея Карасева
дебютировала на первенстве планеты

Карточек не пожалел

Павел Петровский

Р
оссийская бригада судей во 
главе с Сергеем Карасевым 
дебютировала на чемпио-

нате мира по футболу в матче 
сборных Австралии и Перу (пе-
руанцы добились победы со сче-
том 2:0).. 

Наш арбитр по ходу встречи 
показал шесть желтых карточек 
и ни одной красной. Отметим, 
что Сергею ни разу не пришлось 
прибегать к видеоповторам. Кро-
ме того, по ходу игры не было на-
значено ни одного пенальти.

Рефери и его помощники — Ти-
хон Калугин и Антон Аверьянов — 
единственная российская брига-
да арбитров, получившая воз-
можность обслуживать матчи 
домашнего чемпионата мира.

Напомним, до Карасева по-
следним россиянином в качестве 
главного арбитра на чемпионате 
мира был Валентин Иванов, ра-
ботавший на матчах ЧМ-2006.

Иванов 25 июня 2006 года 
установил «рекорд всех времен» 
в матче 1/8 финала чемпионата 
мира между Португалией и Гол-
ландией. 

В той игре наш судья показал 
16 желтых карточек, а кроме 
того, четыре красные, чего ранее 
никто из его коллег не делал. По-
сле того матча ныне уже экс-пре-
зидент ФИФА Йозеф Блаттер зая-
вил, что «судья сам заслужил 
предупреждение». Еще дальше 
пошли острые на язык фанаты, 
которые окрестили игру не ина-
че как «нюрнбергской резней».

Глава судейского комитета 
РФС Николай Левников похва-

лил российского арбитра Сергея 
Карасева за работу на матче 
группового этапа ЧМ-2018 меж-
ду сборными Австралии и Перу.

«Хочу поздравить бригаду 
Сергея Карасева с дебютом на 
чемпионате мира, в целом они 
отсудили хорошо, получили ко-
лоссальный опыт, который будет 
ими использован в дальнейшем. 
Для Карасева это был хороший 
матч, он провел игру не хуже, чем 

многие другие судьи, работал 
достойно.

Если бы я мог назначить его на 
следующую игру, я бы его назна-
чил. Надежда на назначение всег-
да есть, каждый судья на чемпио-
нате мира после успешной игры 
мечтает получить следующий 
матч. Судейский комитет ФИФА 
решает, кому какую игру да-
вать», — сказал Левников в ин-
тервью «Р-Спорт».

Благодаря победе над Мексикой 
шведы с третьего места в группе 
«F» прорвались на первое.

Сергей Карасев шесть раз вынимал из кармана «горчичник».

В игре с нигерийцами Месси забил свой первый мяч
на чемпионате мира.
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6
РАЗ
чемпион мира на следующем тур-
нире вылетал после группового 
этапа. Четырежды это происходи-
ло в XXI веке.

ЦИФРА

65
МЯЧЕЙ
забил за сборную Аргентины 
Месси. Он является лучшим бом-
бардиром своей команды за всю 
историю. 
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«Милан» наказали 
за нарушение правил 
«фэйр-плей»

Оставили 
без еврокубков 

СОЮЗ европейских футбольных ассоциаций (УЕФА) вы-
нес наказание «Милану» в связи с нарушением «красно-
черными» правил по лицензированию и финансовому 
«фэйр-плей».

Как сообщает пресс-служба организации, «Милан» не 
примет участия в ближайшем розыгрыше еврокубков, в 
который пробьется по результатам, показанным на вну-
тренней арене в течение двух предстоящих сезонов. Таким 
образом, один из самых успешных итальянских клубов по 
количеству титулов точно пропустит Лигу Евро-
пы-2018/19. Команда уже завоевала путевку в групповой 
раунд этого турнира по итогам выступления в националь-
ном чемпионате.

Напомним, что в 2017 году президентом «Милана» стал 
предприниматель Ли Юнхун. После этого клуб провел мас-
штабную трансферную кампанию, а в СМИ то и дело появ-
лялась информация о финансовых проблемах китайского 
бизнесмена и многомиллионных долгах его структур.

Подготовила Анна Козина 

КОРПУНКТ «РГ» Составлена
сборная худших игроков
группового этапа ЧМ

Потерялись 
на поле

СИМВОЛИЧЕСКУЮ сборную худших игроков группо-
вого этапа чемпионата мира-2018 представила британ-
ская газета The Sun.

В нее попали Давид де Хеа и Серхио Рамос (оба — Ис-
пания), Жером Боатенг , Томас Мюллер и Тимо Вернер 
(все — Германия), Фидель Эскобар (Панама), Паулиньо 
(Бразилия), Блез Матюиди (Франция), Лионель Месси 
(Аргентина) и Роберт Левандовски (Польша). 

Испанский голкипер Давид де Хеа, к примеру, до мат-
ча третьего раунда группового этапа с Марокко (2:2) был 
единственным вратарем, который не имел в своем акти-
ве ни одного сейва. А лучший бомбардир квалификации 
ЧМ-2018, капитан сборной Польши Роберт Левандовски 
(16 голов) на самом турнире не отметился никакими ре-
зультативными действиями. 

В списке из одиннадцати неудачников оказался и за-
щитник нашей команды Игорь Смольников, который 
в матче с Уругваем за девять минут получил две желтые 
карточки и был удален с поля. 

Как всегда, англичане деликатно забыли о своих игро-
ках. «Достойных» представителей английского футбола 
The Sun как-то не заметила.

СО СВИСТОМ Первую
нулевую ничью
на турнире сыграли
Франция и Дания

Никто не хотел 
рисковать

Илья Соболев

В ГРУППЕ «С» определился второй участник плей-офф. 
Вслед за французами, которые обеспечили себе путевку 
в следующую стадию заранее, в 1/8 финала пробились 
датчане. В очном матче, состоявшемся в московских 
«Лужниках», эти команды разыграли гроссмейстерскую 
ничью без голов, устроившую обе стороны. В другой 
встрече заключительного тура на сочинской арене 
«Фишт» cборная Перу попрощалась с ЧМ-2018 победой 
над Австралией — 2:0.

 Франции, чтобы 
не упустить первое 
место в квартете, до-
статочно было не 
проиграть. Но датча-
не, как выяснилось, 
на позиции «трех-
цветных» покушать-
ся особо и не собира-
лись: французскому 
журавлю они пред-
почли синицу в виде 
комфортной ничьей. 
Это после игры под-
твердил и тренер дат-
чан Оге Харейде: «Нам нужно было очко. Глупо было иг-
рать в открытую с таким соперником».

 В итоге «Лужники», собравшие аншлаг, вместо увле-
кательного зрелища увидели первый матч на нынешнем 
чемпионате мира, завершившийся со счетом 0:0. ЧМ-
2018 вообще стал рекордным по количеству матчей без 
нулевых ничьих подряд: результативная серия состави-
ла 36 игр. Болельщики таким исходом точно остались не-
довольны и по окончании игры проводили футболистов 
под трибуны недвусмысленным свистом.

— Цель достигнута, это самое главное, — резюмировал 
наставник «трехцветных» Дидье Дешам. — Может, матч 
в концовке получился скучным, потому что датчан тоже 
устраивало одно очко. Мы не нашли возможности за-
бить. Никаких неоправданных рисков нам не хотелось. 
Добились нужного результата.

ЭКСКЛЮЗИВ Главный тренер «Спартака» Массимо Каррера считает, что Россия
может обыграть Испанию

Не бойтесь «фурии»
Артур Нанян

М
осковский «Спартак» 
представлен в сборной 
России сразу тремя фут-

болистами: Александром Саме-
довым, Романом Зобниным 
и Ильей Кутеповым. Вероятно, 
все они появятся на поле с пер-
вых минут в воскресном матче 
1/8 финала чемпионата мира 
против Испании. Перед встречей 
с «красной фурией» корреспон-
дент «РГ» пообщался с челове-
ком, отлично знакомым с воз-
можностями этой тройки и на-
шей команды в целом — главным 
тренером «Спартака» Массимо 
Каррерой.

С чем связываете такое количе-
ство сюрпризов на чемпионате 
мира?
М АС С И М О  К А Р Р Е РА : Тут несколько 
причин. Очень сложно подойти 
к чемпионату мира в хороших 
кондициях. Позади сезон, столько 
матчей. Кроме того, в мире почти 
не осталось слабых команд. Все 
научились играть. Сейчас просто 
так никого не победишь — это факт.

Кого считали фаворитом до тур-
нира, и поменялось ли ваше мне-
ние сейчас?
М АС С И М О  К А Р Р Е РА :  Нет. Я и тогда 
и сейчас думаю, что ближе всех 
к титулу бразильцы. Отмечу так-
же Германию. С ними никогда 
нельзя расслабляться. Еще нель-
зя забывать о Франции. У нее есть 
классные исполнители на всех 
позициях. Особенно в атаке, где 
играют такие звезды, как Гриз-
манн и Мбаппе.

Какая команда больше всего уди-
вила?
МАССИМО КАРРЕРА: Наверное, Хорва-
тия. Думаю, никто не ждал, что 
они так легко выиграют два пер-

вых матча и досрочно выйдут 
в плей-офф. Плюс мне очень нра-
вится Бельгия. У нее сильный со-
став, они способны на многое. 
Но, конечно, отдельно я слежу за 
Россией.

Может, крупное поражение от 
Уругвая поможет нашей сбор-
ной в дальнейшем?
МАССИМО КАРРЕРА: Возможно. Матч 
с уругвайцами дал понять, что 
в футболе ничего не дается легко. 
Нужно всегда быть внимательны-
ми. Никто тебе ничего не подарит.

Какая сборная России настоя-
щая — та, которая была в матче 
с Египтом или Уругваем?
МАССИМО КАРРЕРА: Что-то посереди-

не. Но вы не забывайте, что 
с Уругваем был не самый опти-
мальный состав. Так что эта 
игра — не показатель. С Испанией 
все будет иначе.

России было бы легче играть 
с португальцами, чем с испанца-
ми?
МАССИМО КАРРЕРА: Сложно сказать. 
Конечно, испанцы отличаются от 
Португалии. Это две разные фи-
лософии. Возможно, у Испании 
больше классных футболистов. 
А у португальцев есть Роналду. 
Он может один решить все во-
просы. Но я не считаю, что между 
этими командами большая раз-
ница. Обе входят в число веду-
щих в мире. 

Выход в 1/8 финала — максимум 
для российской сборной?
МАССИМО КАРРЕРА: Нет. Верю, что 
Россия может обыграть Испа-
нию. Конечно, испанцы — фаво-
риты. Но вы же видели, как они 
едва не проиграли Марокко. 

Следите за выступлениями спар-
таковцев?
МАССИМО КАРРЕРА: Конечно. Я очень 
доволен Самедовым, Кутеповым 
и Зобниным. Они все хорошо 
смотрятся.

Для вас как для клубного трене-
ра, может, и хорошо, что не выз-

вали Дениса Глушакова с Дмит-
рием Комбаровым? Отдохнут, 
будут свежими к старту нового 
сезона.
МАССИМО КАРРЕРА: Нет, я бы очень 
хотел, чтобы они были в сборной. 
Любому тренеру приятно, когда 
его футболисты играют на чем-
пионате мира. Но Черчесов сде-
лал свой выбор. И его необходи-
мо уважать.

Удивились этому выбору?
МАССИМО КАРРЕРА: Понимаете, игро-
ков очень много. И тренер дол-
жен принять решение, сделать 
выбор. Пусть порой и не самый 
популярный. Но за это нам пла-
тят деньги.

Многие отмечают в нашей сбор-
ной прежде всего Дзюбу и Голо-
вина. Про последнего говорят, 
что он может перейти в «Ювен-
тус». Не рановато ему уезжать 
в Европу?
МАССИМО КАРРЕРА: Я считаю, что Го-
ловин готов к «Ювентусу». И до-
казывает это на чемпионате 
мира. Ему всего 22 года. Несмо-
тря на это, уже провел три сезона 
на в ЦСКА, играл в Лиге чемпио-
нов против топ-клубов. 

Теперь про Дзюбу. Он вытеснил 
из стартового состава сборной 
Федора Смолова. Артем сейчас 
сильнее?
МАССИМО КАРРЕРА: Это два абсолют-
но разноплановых игрока. И оба 
очень сильны. Они могли бы вы-
ходить на поле вместе. Думаю, 
это была бы очень сильная связ-
ка. А кто из них сильнее на дан-
ный момент — не берусь гово-
рить.

Хотели бы видеть Дзюбу 
в «Спартаке»?
МАССИМО КАРРЕРА: Нет. У меня есть 
Зе Луиш. 

Технологии В плей-офф участники ЧМ-2018 получат новый мяч

Будут бить по Мечте

Павел Петровский 

Р
ешающие матчи чемпи-
оната мира 2018 года 
будут играться новым 
мячом. Как сообщили 
организаторы ЧМ-2018, 

мяч Telstar Mechta появится на 
поле начиная с 30 июня, когда 
пройдут первые поединки 1/8 фи-
нала Франция — Аргентина и Пор-
тугалия — Уругвай.

На русском мяч называется 
«Мечта» и в плане дизайна по-
чти не отличается от мяча Telstar 
18, которым играли в матчах 

группового этапа. Дизайн дора-
ботали, добавив красный цвет, 
чтобы показать, насколько на-
пряженной будет борьба на ста-
дии плей-офф и насколько важ-

ной будет победа в каждом из 
этих матчей.

Мяч имеет абсолютно новый 
каркас, вобравший в себя не толь-
ко лучшие черты мяча Brazuca — 

официального мяча чемпионата 
мира 2014 года в Бразилии, но 
и технологические новшества, по 
максимуму улучшающие его ха-
рактеристики. Telstar Mechta име-
ет панельную конструкцию, кото-
рую он унаследовал от официаль-
ных мячей прошлых мировых 
первенств. Тем не менее есть 
и новшества — мяч стал долговеч-
ным и обзавелся уникальными ха-
рактеристиками, которые позво-
ляют играть им как на стадионе, 
так и на улице. Также мяч имеет 
пиксельный дизайн и специаль-
ное покрытие.

А вот как прокомментировал 
выпуск нового мяча Жан-Франсуа 
Пати, директор департамента 
ФИФА по маркетинговым серви-
сам: «Если взглянуть на историю 
создания мячей чемпионата мира, 
то Telstar 18 — это большой шаг 
вперед в техническом плане. 
Он стал воплощением инноваций 
и технического совершенства. 
Я бы назвал его настоящим шедев-
ром, который позволяет вывести 
игру на новый уровень».

Новый мяч для матчей плей-офф, 
по словам создателей, — настоящий 
шедевр.

Массимо Каррера считает
фаворитами чемпионата мира
бразильцев.

Акцент

 Красный цвет в дизайне мяча 
должен продемонстрировать 
накал борьбы в матчах 

Форвард сборной Франции Оливье Жиру (справа) на нынеш-
нем чемпионате мира еще не забивал.

Тренер французов 
Дешам признал, 
что главным в матче 
с Данией для его 
команды был 
результат

РЕКОРДЫ

ЧМ-2018 в России бьет рекорды. Скажем, ранее никогда в истории ар-
битры не назначали такого количества пенальти. 
Как сообщает пресс-служба Международной федерации футбола 
(ФИФА), после двух назначенных пенальти в матче между сборными 
Египта и Саудовской Аравии, а во встрече сборных Португалии и Ира-
на предыдущее достижение пало.
Пенальти, назначенный парагвайским арбитром Энрике Касересом 
в ворота Ирана, стал 19-м на ЧМ-2018. Символично, что рекордный 
11-метровый был поставлен при помощи VAR. Если не учитывать вче-
рашние матчи, которые завершились после подписания номера «РГ» 
в печать, то из 20 пенальти на ЧМ-2018 были реализованы 15.

Павел Петровский

 ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 июня, четверг
Первый канал
16.40. Япония — Польша. Группа «Н». 

Третий , заключительный тур. Прямая 

трансляция из Волгограда (с 20-ми-

нутным превью).

20.40. Англия — Бельгия. Группа «G». 

Третий тур. Прямая трансляция из Ка-

лининграда (с 20-минутным превью).

«Матч ТВ»
09.00. «Чемпионат мира. Live». Специ-

альный репортаж.

09.20. Швейцария — Коста-Рика. Груп-

па «Е». Третий тур. Повтор трансляции 

от 27 июня из Нижнего Новгорода.

11.25. Южная Корея — Германия. Груп-

па «F». Третий тур. Повтор трансляции 

от 27 июня из Казани.

13.30. Сербия — Бразилия. Группа «Е». 

Третий тур. Повтор трансляции от 

27 июня из Москвы со стадиона 

«Спартак».

15.40, 18.55. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, комментарии экспертов.

16.45. Сенегал — Колумбия. Группа 

«Н». Третий тур. Прямая трансляция из 

Самары (с 15-минутным превью).

20.05, 22.55. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, репортажи, комментарии экс-

пертов.

20.45. Панама — Тунис. Группа «G». 

Третий тур. Прямая трансляция из Са-

ранска (с 15-минутным превью).

23.45. «Чемпионат мира. Live». Специ-

альный репортаж.

00.25 (в ночь с 28 на 29 июня). Сене-

гал — Колумбия. Повтор.

«Евроспорт»
10.00. «Футбол. Королевская тропа». 

Тематическая программа.

10.30. «Его величество Футбол». Тема-

тическая программа.

29 июня, пятница
«Матч ТВ»
06.30. «Дорога в Россию». Тематиче-

ская программа. 

09.00. Панама — Тунис. Группа «G». 

Третий тур. Повтор трансляции от 

28 июня из Саранска.

11.05. Япония — Польша. Группа «Н». 

Третий тур. Повтор трансляции от 

28 июня из Волгограда.

13.15. Англия — Бельгия. Группа «G». 

Третий тур. Повтор трансляции от 

28 июня из Калининграда.

15.20, 17.30. «Футбол. Чемпионат 

мира-2018». Повторы трансляций 

прошедших матчей.

19.30. «Чемпионат мира. Live». Специ-

альный репортаж.

21.05. «Тотальный футбол». Тематиче-

ская программа.

22.30. «Все на Матч! Чемпионат мира-

2018». Прямые включения из студии, 

комментарии экспертов.

23.15. «Чемпионат мира. Live». Специ-

альный репортаж.

«Евроспорт»
09.15, 13.15. «Футбол. Королевская 

тропа». Тематическая программа.

22.30. «Футбол. ФИФА». Тематическая 

программа.

«Евроспорт 2»
10.30. «Его величество Футбол». Тема-

тическая программа. 

30 июня, суббота
Первый канал
20.40. Уругвай — Португалия. Второй 

матч стадии 1/8 финала. Прямая 

трансляция из Сочи (с 20-минутным 

превью).

«Россия 1»
16.45. Франция — Аргентина. Первый 

матч стадии 1/8 финала. Прямая 

трансляция из Казани (с 15-минутным 

превью).

«Матч ТВ»
06.30. «Дорога в Россию». Тематиче-

ская программа. 

08.45, 14.00. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, комментарии экспертов, спе-

циальные репортажи.

09.55, 17.00. «Футбол. Чемпионат 

мира-2018». Повторы трансляций 

прошедших матчей, комментарии 

экспертов.

11.55. «Тотальный футбол». Тематиче-

ская программа.

13.25. «По России с футболом». Тема-

тическая программа.

19.00, 20.05, 23.00. «Все на Матч! Чем-

пионат мира-2018». Прямые включе-

ния из студии, комментарии экспер-

тов.

21.00. Франция — Аргентина. Первый 

матч стадии 1/8 финала. Трансляция 

в записи из Казани.

23.15. «Чемпионат мира. Live». Специ-

альный репортаж.

«Евроспорт»
01.55 (в ночь с 30 июня на 1 июля). 

«Его величество Футбол». Тематиче-

ская программа.

Подготовил Илья Трисвятский
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